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Памятные 
даты

официально

10 оКТября

– Всемирный день психи-
ческого здоровья.

– Всемирный день зре-
ния.

– Всемирный день без-
домных.

– Монахами Кремля впер-
вые была получена русская 
водка. Первоначально вод-
ка использовалась как анти-
септик (1503 г.).

11 оКТября

– Всемирный день борь-
бы с ожирением.

– Состоялся первый ради-
оуправляемый полет (Фран-
ция). Он продолжался один 
час, самолет преодолел рас-
стояние 100 км (1918 г.).

– Впервые завтрак в са-
молете предложила компа-
ния «Хендли Пейдж Трэнс-
порт». Корзинка со «вторым 
завтраком» стоила три шил-
линга за порцию (1919 г.).

12 оКТября

– День кадрового работ-
ника.

– Всемирный день борь-
бы с артритом.

– На 15-й ассамблее ООН 
имел место курьезный ин-
цидент с Н. С. Хрущевым и 
его ботинком (1960 г.).

13 оКТября

– День работника сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленно-
сти.

– Всемирный день борь-
бы с тромбозом.

14 оКТября

– День работников запо-
ведного дела.

– В Петербурге открыт 
оперный Мариинский театр 
(1860 г.).

15 оКТября

– Международный день 
белой трости.

– Всемирный день борь-
бы с раком груди.

– Первый сбор труппы те-
атра «Современник» (1956 г.).

16 оКТября

– Всемирный день продо-
вольствия.

– Всемирный день здоро-
вого питания.

ГРАФИК
приема граждан по личным вопросам

руководителями мэрии города Магадана
на октябрь 2024 года

10 Аверьянов олег Владимирович
заместитель мэра города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам обеспечения общественного порядка, безопасности и адми-
нистративно-контрольным полномочиям на муниципальном уровне, во-
просы призыва в вооруженные силы Российской Федерации

16 Казетов Юрий Михайлович
заместитель мэра города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам культуры, спорта, работы с молодежью, защиты прав несо-
вершеннолетних

Запись к руководителям мэрии производится
в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54

УВАжАеМые рАбоТниКи сельсКохозяйсТВенной оТрАсли 
и перерАбАТыВАЮщей проМышленносТи!

От всей души поздравляю вас, ваши семьи и трудовые коллективы с профессиональным празд-
ником!

В колымской столице сегодня работают десятки крестьянско-фермерских хозяйств и более по-
лутора тысяч частных подворий. Свою продукцию на городские прилавки поставляют област-
ные предприятия, с каждым годом увеличивая площади посевов, совершенствуя технологии вы-
ращивания, что приводит к росту урожайности.

Благодаря вашему труду на столах магаданцев присутствуют разнообразные мясные, рыбные, 
молочные, хлебобулочные, кондитерские и другие изделия, которые вносят достойный вклад в 
развитие продовольственной индустрии и финансовую стабильность столицы Колымы.

Спасибо вам, труженики, за заботу о людях, неоценимый вклад в развитие экономики Магада-
на! От всей души желаю всем богатых полей и ферм, работникам и ветеранам, передовикам про-

изводства – крепкого здоровья, благополучия и достатка, стабильной и успешной работы.
Глава Мо «Город Магадан»,

мэр города Магадана Юрий ГришАн

Плодотворной работы 
и новых открытий!

В Магадане провели Северо-Восточный научный форум

северо-Восточный Форум, 
посвященный 300-летию 
российской академии наук, 
прошел в Магадане. Впервые 
мероприятие подобного уров-
ня носит статус международ-
ного: гостями площадки ста-
ли не только российские уче-
ные, но и ученые-биологи из 
Китайской Народной Респу-
блики, а также ученые из Бела-
руси. Организаторами форума 
выступили научные организа-
ции Дальневосточного отделе-
ния Российской академии на-
ук (Институт биологических 
проблем Севера, Северо-Вос-
точный комплексный научно-
исследовательский институт 
и Научно-исследовательский 
Центр «Арктика»).

Торжественное открытие 
форума состоялось в стенах 
Магаданского государствен-
ного музыкального и драма-
тического театра.

Участников приветствовал 
академик рАн, доктор гео-

лого-минералогических на-
ук, профессор николай Горя-
чеВ. Он отметил, что юбилей-
ный статус этого форума по-
зволяет подвести определен-
ные итоги в развитии науки, 
наметить направления на бу-
дущее, обменяться мнениями 
по разным научным пробле-
мам природы и общества.

«Для нас важно узнать точ-
ку зрения наших приезжих 
коллег, обменяться мнениями, 
услышать их впечатления о на-
шей деятельности, – уточнил 
Николай Горячев. – Ведь во 
всех конференциях, где бы они 
не проходили, важно общение. 
Чтобы каждый ученый, пока-
зывая свои достижения, услы-
шал отзывы – критические 
или, наоборот, поддержку. И в 
результате такого обмена мне-
ниями находятся общие точки 
соприкосновения для полного 
и общего развития науки», – 
заключил академик РАН.

С открытием международ-

ного форума гостей поздра-
вил мэр Магадана Юрий 
ГришАн. Отдельные сло-
ва благодарности и памят-
ный адрес – директору ИБПС 
ДВО РАН Ольге Радченко, ру-
ководителю института, кото-
рый более 50 лет изучает наш 
край, проводит уникальные 
исследования, способствует 
охране природных ресурсов.

«Вы активно сотрудничаете 
с крупнейшими международ-
ными организациями и науч-
ными институтами, воспиты-
ваете новое поколение ученых, 
бережно сохраняете профес- 
сиональные традиции и обме-
ниваетесь наработками с кол-
легами», – подчеркнул глава 
города и пожелал всем участ-
никам форума плодотворной 
работы, уникальных исследо-
вательских идей и открытий.

Также в рамках мероприя-
тия Юрий Гришан наградил 
академика Российской акаде-
мии наук, доктора геолого-ми-
нералогических наук, профес-
сора Николая Горячева дипло-
мом Главного лауреата Пре-
мии органов местного само-
управления «Человек года» и 
памятным знаком «Человек 
года» по итогам 2022 года.

Николай Анатольевич – 
крупнейший специалист в об-
ласти геологии золоторудных 
и орогенных поясов Востока 
Азии и металлогении золота. 

Автор и соавтор более 450 ра-
бот, в том числе 12 моногра-
фий, международной геологи-
ческой карты Азии масштаба и 
двух учебных пособий.

В 2022 году, по итогам на-
учной деятельности за пред-
шествующее десятилетие, 
Николай Горячев был удо-
стоен высшей государствен-
ной награды – медали Орде-
на «За заслуги перед Отече-
ством» I степени.

Добавим, что в рамках фо-
рума были организованы три 
научные конференции: «Би-
ологические проблемы Се-
вера», «Север и Арктика: гео-
логия, экономика, история», 
«Актуальные вопросы физи-
ологической адаптации чело-
века на Севере».

Как отмечают организато-
ры, форум позволит провес-
ти масштабную встречу веду-
щих специалистов в разных 
областях знаний, показать от-
крытость нашего региона и его 
перспективность для работы 
ученых, в первую очередь, для 
талантливой молодежи. Фо-
рум представляет собой уни-
кальную площадку для обме-
на опытом, научных контак-
тов и перспективных проектов, 
направленных и на развитие 
науки, и на развитие Магадан-
ской области.

пресс-служба мэрии 
города Магадана
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https://my-calend.ru/holidays/mezhdunarodnyy-den-beloy-trosti
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-rakom-grudi
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-borby-s-rakom-grudi
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-prodovolstviya
https://my-calend.ru/holidays/vsemirnyy-den-prodovolstviya
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подготовлено редакцией «ВМ»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

КолыМА-инФорМ

В Магадане мужчины чаще про-
являют инициативу в любви, а 
женщины – в браке.

Женщины реже проявляют ини-
циативу в начале отношений, зато 
чаще предлагают вступить в брак. В 
опросе сервиса по поиску высокоо-
плачиваемой работы SuperJob при-
няли участие представители эконо-
мически активного населения Мага-
дана, состоящие в браке или отноше-
ниях.

Инициативу в вопросах любви и 
брака чаще проявляют мужчины: 
70 % рассказали, что первыми при-
гласили девушку на свидание, пред-
ложили встречаться, а затем и всту-
пить в брак. О том, что женщина са-
ма пригласила их на первое сви-
дание, рассказали 8 % мужчин, что 
предложила встречаться – 10 %, что 
форсировала свадьбу – 16 %.

Женский взгляд на отношения о 
том, что мужчина был инициато-
ром первого свидания, рассказали 
56 % жительниц Магадана, роман-
тических отношений – 57 %, свадь-
бы – 63 %. Сами пригласили на сви-
дание своего парня 15 %, предложи-
ли встречаться – 13 %, настояли на 
свадьбе – 22 %.

Мужчины, состоящие в зареги-
стрированном браке, чаще мужчин, 
находящихся в незарегистрирован-
ном союзе, считают себя инициато-
рами первого свидания и начала от-
ношений. Среди состоящих в браке 
жительниц Магадана больше тех, кто 
однажды предложил своему мужчи-
не встречаться, а потом поставил во-
прос ребром: свадьба или разрыв от-
ношений.

Опрос работающих в разнополых 
коллективах показал: мужчины уве-
рены, что сильный пол чаще прояв-
ляет инициативу в работе (63 %), жен-
щины не согласны – по их мнению, 
они более инициативны (51 %), одна-
ко если среди мужчин готовых при-
знать более инициативными проти-
воположный пол только 14 %, то сре-
ди женщин 26 % считают, что пер-
венство в этом вопросе – за мужчи-
нами.

ТАсс

Магаданская область выделит 
высвободившиеся благодаря спи-
санию двух третей объема бюд-

жетных кредитов средства на по-
вышение зарплат отдельных ка-
тегорий бюджетников и реализа-
цию национальных целей. Об этом 
сообщил ТАСС председатель Мага-
данской областной думы сергей 
АбрАМоВ по итогам парламентских 
слушаний по проекту федерального 
бюджета на ближайшие три года.

«Средства пойдут на наши обяза-
тельства по выплате и увеличению 
заработной платы для отдельных ка-
тегорий работников бюджетной сфе-
ры, а также на достижение нацио-
нальных целей. Все это мы учтем 
при формировании регионального 
бюджета до 2027 года. Сейчас эта ра-
бота уже активно ведется и станет 
нашим приоритетом в осеннюю сес-
сию, которую откроем в октябре», – 
рассказал Абрамов и напомнил, что 
с 1 января 2025 года начинается спи-
сание двух третей объема бюджет-
ных кредитов для всех регионов, в 
том числе для Магаданской области.

Председатель облдумы добавил, 
что окончательные параметры меж-
бюджетных трансфертов до региона 
пока не доведены. Сейчас идет рабо-
та по защите необходимых объемов.

«Бюджет очень сбалансированный 
и реалистичный. Особое внимание в 
2025 году будет уделяться «детскому 
бюджету», социальной поддержке 
населения, здравоохранению, куль-
туре, спорту, публичным обязатель-
ствам перед населением, реализа-
ции поставленных Президентом РФ 
национальных целей. Речь идет так-
же об увеличении финансирования 
субсидированных пассажирских пе-
ревозок, обеспечении жильем детей-
сирот», – подчеркнул Абрамов.

иА MagadanMedia

развитие энергетической отра-
сли Колымы обсудили в област-
ном правительстве.

Губернатор Магаданской области 
Сергей Носов обсудил вопросы раз-
вития энергетической отрасли Ко-
лымы с председателем правле-
ния – Генеральным директором 
пАо «русГидро» Виктором хМА-
риныМ. Рабочая встреча и совеща-
ние прошли в областном правитель-
стве, сообщили ИА MagadanMedia в 
пресс-службе Правительства Мага-
данской области.

По словам губернатора Сергея Но-
сова, для развития Магаданской об-

ласти нужна современная энергети-
ческая инфраструктура.

«Надеемся на эффективное и про-
должительное, системное сотруд-
ничество с компанией «РусГидро» 
для реализации поставленных це-
лей, выполняя поручения Президен-
та России Владимира Путина по мо-
дернизации развития энергосисте-
мы и энергетики Дальнего Восто-
ка», – отметил Сергей Носов.

Глава региона также акцентиро-
вал внимание на поддержке энерге-
тиков Магаданской области – обес-
печение их социальными програм-
мами и льготами.

Как отметил Виктор Хмарин, Ма-
гаданская область – один из особен-
ных регионов присутствия РусГи-
дро на Дальнем Востоке, так как от-
личается суровыми климатически-
ми условиями и изолированностью 
энергосистемы.

«Вокруг энергетики строится каж-
дый современный регион – это его 
основа», – отметил Виктор Хмарин.

Вопросы надежности электро– и 
теплоснабжения здесь на особом 
контроле. Магаданэнерго все необ-
ходимые мероприятия по подготов-
ке к несению максимальных нагру-
зок зимой выполняет своевременно, 
в соответствии с планом, основная 
часть уже завершена. Энергокомпа-
ния к зиме готова.

Задача обеспечения новых потре-
бителей мощностями и энергетиче-
ской инфраструктурой также плано-
мерно выполняется.

В ходе совещания были и обсужде-
ны вопросы стратегического плани-
рования областной энергосистемы и 
экологии.

Сегодня Магаданэнерго прини-
мает участие в обеспечении инже-
нерными коммуникациями ново-
го микрорайона «Гороховое поле» 
в Магадане. Компания завершила 
свою часть работ по технологиче-
скому присоединению «Горохового 
поля» к системе теплоснабжения. 
Для обеспечения электроэнергией 
выполняется реконструкция под-
станции «Центральная», где уста-
навливается новое современное 
оборудование. Это позволит под-
ключить не только новый микро-
район, но и другие социально зна-
чимые объекты.

На 2024 год запланировано завер-
шение модернизации подстанции 
«Сокол». Ее трансформаторная мощ-
ность увеличится с 32 до 50 МВА. Это 
необходимо для электроснабжения 
нового терминала магаданского аэ-
ропорта.

В 2025 году энергетики завершат 
модернизацию подстанции «База 
Морпорта», что позволит подклю-
чить новых потребителей, в том чи-
сле роддом на 80 коек с женской 
консультацией на 100 посещений в 
смену, Центр обслуживания мало-
мерных судов и марину в бухте На-
гаева, туристический кластер «Мага-
данский».

3 магаданские школы, 15, 20 и 21 капиталь-
но отремонтированы в этом году за счет бюд-
жета страны в рамках нацпроекта «Образова-
ние». Также завершен второй этап ремонта в 
лицее № 14 им. А. К. Болдырева – здесь обно-
вили кабинеты третьего и четвертого этажей, 
отремонтировали подвал и покрасили фасад. 
В других общеобразовательных учреждениях 
Магадана выполнены необходимые работы в 
рамках подготовки к новому учебному году.

105 лет со дня рождения Сергея Сергееви-
ча Наровчатова, поэта, члена Союза писателей 
СССР, Героя Социалистического Труда, участ-
ника Великой Отечественной войны. Родился 
в г. Хвалынске Саратовской области, детство 
провел в Москве. В 1933 г. вместе с родителя-
ми приехал в Магадан, где в 1937 г. окончил 
среднюю школу № 1. Первое стихотворение 
было напечатано в газете «Колымская прав-
да» (12+). Окончил Московский институт исто-
рии, философии и литературы и Литератур-
ный институт им. А. М. Горького. Северная те-
ма – одна из ведущих в его творчестве.

В 3–х дворах домов № 38, 38а и 38б на улице 
Кольцевой в следующем году появятся спор-
тивная и детская площадки. Ремонтирует це-
лый квартал в рамках федеральной програм-
мы «1000 дворов», направленной на улучше-
ние дворовых территорий Дальнего Востока. 
Оснащение зоны для ребятни предусматри-
вает установку детского игрового комплек-
са, качалку, качели «Гнездо». Для родителей 
запланированы скамейки. Спортивную пло-
щадку обустроят тренажерами, комплексом 
из турников и скамьей для пресса. Основа-
ние площадок уложат ударопоглощающим 
покрытием.

65 лет назад решением Магаданского гори-
сполкома утвержден акт приемки в эксплуа-
тацию гостиницы на 100 мест, которой при-
своено название «Магадан».

До 11 октября организована «горячая ли-
ния» по профилактике заболеваемости грип-
пом и ОРВИ. Специалисты Управления и ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Магадан-
ской области» рассказывают об основных пра-
вилах профилактики гриппа и ОРВИ, а также 
консультируют, где можно сделать прививку, 
можно ли совмещать прививку против грип-
па с другими, какие штаммы входят в при-
вивку.

27 транспортных средств – это 58 % от 
общего количества, которые ежедневно осу-
ществляют перевозку пассажиров и багажа 
на городских маршрутах, проверили специ-
алисты комитета по работе с хозяйствующи-
ми субъектами мэрии совместно с Управле-
нием Госавтоинспекции УМВД России по Ма-
гаданской области в рамках городской дека-
ды «Чистый автобус» в сентябре. По результа-
там декады специалистами комитета по ра-
боте с хозяйствующими субъектами мэрии 
города подготовлены и направлены письма 
автотранспортным предприятиям об устра-
нении выявленных нарушений.
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пресс-служба Всероссийской политической партии «единая россия»

Навыки первой помощи

на прошлой неделе в 
«единой россии» состоялось 
селекторное совещание, по-
священное промежуточным 
итогам проекта «Готов к са-
нитарной обороне» и пер-
спективам его развития.

Селектор провел член Пре-

зидиума Генерального совета 
Партии, координатор партий-
ного проекта «Здоровое буду-
щее», депутат Государствен-
ной Думы Дмитрий Хубезов.

Проект «Готов к санитар-
ной обороне» стартовал этим 
летом в рамках партпроек-

та «Здоровое будущее» в не-
скольких пилотных регионах. 
Привлеченные «Единой Рос-
сией» в качестве преподавате-
лей специалисты центров ме-
дицины катастроф и волонте-
ры-медики проводят обуче-
ние навыкам оказания пер-
вой помощи для волонтеров, 
дают рекомендации по дейст-
виям при ЧС.

Географию проекта плани-
руется расширить, распро-
странить программу и на лю-
дей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Дмит-
рий Хубезов подчеркнул, 
что первую помощь должны 
уметь оказывать все жители 
страны.

На Колыме обучают осно-
вам оказания первой помощи 
человеку на городской Стан-
ции скорой помощи – отра-

батываются навыки прове-
дения сердечно-легочной ре-
анимации, оказание помо-
щи при кровотечениях, трав-
мах, отравлениях, при потере 
сознания и попадании ино-
родных тел в верхние дыха-
тельные пути, а также навы-
ки транспортировки больно-
го, правила вызова скорой 
медицинской помощи. Уделе-
но внимание острым заболе-
ваниям сердечно-сосудистой 
системы. Из курсантов фор-
мируют команду инструкто-
ров, которая научит всех же-
лающих оказывать первую 
помощь до приезда медиков.

Ранее Магаданской област-
ной организацией Всероссий-
ской общественной организа-
ции ветеранов «Боевое брат-
ство», которой руководит пер-
вый замсекретаря Магадан-

ского регионального отделе-
ния «Единой России», депу-
тат Эдуард Козлов, были орга-
низованы курсы по тактиче-
ской медицине и сестринско-
му делу для женщин. Занятия 
для женщин из числа волон-
теров и добровольцев, желаю-
щих помочь участникам спе-
цоперации, проводили специ-
алисты областного медицин-
ского колледжа. Учебная про-
грамма была составлена Мин-
здравом России и направлена 
на обучение приемам и спо-
собам действий по оказанию 
первой помощи (самопомо-
щи) в бою при ранениях, бо-
евых поражениях и травмах.

По мнению организаторов 
программ на Колыме, важно, 
чтобы как можно больше лю-
дей владели основами оказа-
ния первой помощи.

«Сплетем 
Победу вместе»

В Магадане продолжилась 
акция «сплетем победу вме-
сте» (6+) по плетению маски-
ровочных сетей. Ее проводит 
Центр поддержки семей моби-
лизованных, действующий на 
площадке «Единой России» с 
участием региональных отде-
лений «Союз женщин России» 
и обществом инвалидов. Про-
ект объединяет тех, кто хочет 
помочь бойцам в зоне специ-
альной военной операции.

Как сообщила руководитель 
Центра, депутат фракции «Еди-
ная Россия» колымского зако-
нодательного собрания Ксе-
ния Суханкина, площадкой для 
проведения акции стал круп-
нейший торговый центр столи-
цы Колымы – «МореМолл».

«Это непростая, но очень 
важная и ответственная работа, 
которую регулярно делают до-
бровольцы. Маскировочные се-
ти очень необходимы бойцам, 
потому что часто спасают им 
жизни. Это седьмая по счету 
партия, которую регулярно де-
лают добровольцы.

По ее словам, для того, что-
бы горожанам было комфорт-

но работать, им выделили пло-
щадку на первом этаже здания. 
В минувшие выходные к плете-
нию сетей присоединились мо-
лодежь, пенсионеры и инвали-
ды, а также все желающие посе-
тители торгового центра.

К слову, количество помощ-
ников постоянно растет. Начи-
нали работу всего 10 человек, 
сейчас их в пять раза больше.

«Мы хотим сказать большое 
спасибо, потому что здесь мож-
но спокойно поставить кон-
струкцию и самое главное, что 
сюда приходят люди, которые, 
действительно, проходя ми-
мо, могут принять участие», – 
подтвердила председатель ре-
гионального отделения «сою-
за женщин россии» Виктория 
ГолУбеВА.

К плетению маскировочных 
сетей может присоединиться 
любой желающий горожанин 
каждую субботу с 12 по 15 часов 
дня. В ближайшее время мас-
кировочные сети, сделанные 
руками волонтеров, совместно 
с гуманитарными грузами бу-
дут отправлены в зону прове-
дения СВО.

«Разговоры о важном»
В Магаданской области 

внеурочные занятия «раз-
говоры о важном» на прош-
лой неделе были посвяще-
ны предстоящему праздни-
ку – Дню учителя.

На занятии учащиеся из 
Северо-Эвенского и Хасын-
ского округов обсуждали од-
ну из важнейших в общест-
ве профессий – профессию 
учителя. Учащиеся говорили 
о тех, кто бережно и шаг за 
шагом выстраивает взаимо-
действие со своими учени-
ками, кто рядом с детьми и 
в минуты их побед, и в ми-
нуты поражений. Труд учи-
телей всегда был и остается 
социально значимым, сооб-
щает телеграм-канал мино-
бра региона.

В ходе занятия ребята смо-
гли поближе познакомиться 
с профессией учителя и даже 
примерить ее на себя. Они 
активно высказывали свои 
мнения о том, в чем уни-
кальность этой профессии, а 
также представляли, что бы-
ло бы, если бы все учителя 
исчезли. Эти размышления 
помогли им осознать важ-
ность роли учителей в жизни 
каждого человека.

Кроме того, они узнали о 
том, когда появились первые 
школы на Руси, и как разви-
валось школьное образова-
ние в нашей стране. В ходе 
обсуждения школьники при-
шли к выводу, что искусст-
венный интеллект не сможет 
заменить настоящего учите-
ля. Человеческое тепло, вни-
мание и способность пони-

мать и поддерживать уча-
щихся – это то, что дела-
ет профессионализм учите-
ля уникальным и незамени-
мым.

Напомним, что Минпрос-
вещения России с 1 сентября 
2022 года запустило в рос-
сийских школах масштаб-
ный проект – цикл внеуроч-
ных занятий «Разговоры о 
важном».

Центральные темы «Разго-
воров о важном» – патрио-
тизм и гражданское воспита-
ние, историческое просвеще-
ние, нравственность, эколо-
гия и др. Проект поддержан 
депутатами «Единой Рос-
сии».

Инициатива заместителя 
председателя комитета Гос-
думы по развитию граждан-
ского общества Ольги Занко 
(«Единая Россия») с просьбой 
включить в цикл внеурочных 
занятий «Разговоры о важ-
ном» материалов, помога-
ющих в изучении семейной 

истории, была поддержана 
министром просвещения РФ 
Сергеем Кравцовым.

В ответе на депутатский за-
прос говорится: «При форми-
ровании тем внеурочных за-
нятий «Разговоры о важном» 
на 2024-2025 учебный год бу-
дут учтены предложения об 
изучении семейной истории, 
а также использовании мате-
риалов проекта «Моя исто-
рия» для их проведения».

Ольга Занко убеждена, что 
история семьи – это меж-
поколенческий диалог, кото-
рый делает нашу историче-
скую память социально от-
ветственной и устойчивой к 
любым внешним попыткам 
фальсификации и оскверне-
ния.

Такое решение является 
очередной ступенью в сохра-
нении семейных ценностей, 
укреплении общей нацио-
нальной исторической памя-
ти и ответственного поведе-
ния в обществе.
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Северный завоз
Состоялось заседание Госкомиссии по вопросам развития Арктики

В повестку заседания госу-
дарственной комиссии вошли 
вопросы разработки програм-
мы арктического судострое-
ния в целях обеспечения гру-
зопотока северного морского 
пути, обсуждение комплекс-
ного развития опорных насе-
ленных пунктов Арктической 
зоны российской Федерации, 
хода реализации северного за-
воза.

«Мы проводим очередное за-
седание Государственной ко-
миссии по вопросам развития 
Арктики. Первым вопросом рас-
смотрим разработку програм-
мы арктического судостроения 
в целях обеспечения грузопото-
ка Северного морского пути. Это 
важно для укрепления экономи-
ки нашей страны и развития ло-

гистики. Работа предстоит боль-
шая», – открыл заседание за-
меститель председателя пра-
вительства – полномочный 
представитель президента в 
ДФо Юрий ТрУТнеВ.

В рамках поручения Прави-
тельства госкорпорацией «Ро-
сатом» разработана концеп-
ция программы развития оте-
чественного арктического судо-
строения на долгосрочную пер-
спективу. Документ поддержан 
Минпромторгом, Минтрансом, 
Минвостокразвития. В основе 
концепции лежит определение 
уполномоченного лица, ответ-
ственного за координацию стро-
ительства арктического фло-
та. Концепция предполагает до-
полнительные механизмы раз-
вития Севморпути, направлен-

ные на увеличение мощностей 
для строительства грузового 
флота, численности отечествен-
ных верфей, создание судово-
го комплектующего оборудова-
ния российского производства, 
стандартизацию проектов судо-
строения. Такой формат взаимо-
действия позволит отечествен-
ным верфям нарастить соответ-
ствующие компетенции в обла-
сти строительства такого типа 
судов.

Обсуждалось комплексное 
развитие опорных населен-
ных пунктов Арктической зоны. 
«Президент Российской Федера-
ции Владимир Владимирович 
Путин поддержал инициативу 
по развитию опорных населен-
ных пунктов Арктики. По сути, 
это распространение дальнево-
сточного опыта на арктические 
территории. Сейчас эта рабо-
та находится на контроле главы 
государства. Проект по улучше-
нию качества городской среды 
развернут в 16 городах, где про-
живает более 1,5 миллиона севе-
рян», – сказал Юрий Трутнев.

Для 16 арктических агломе-
раций Минвостокразвития сов-
местно с регионами подготов-
лены проекты долгосрочных 

комплексных планов социаль-
но-экономического развития до 
2035 года. Проекты находятся на 
рассмотрении в федеральных 
органах исполнительной власти.

В повестку вошло обсуждение 
хода реализации северного заво-
за. Соответствующий закон был 
принят в прошлом году. «За-
кон принимался для того, что-
бы жители арктических регио-
нов получали все необходимые 
грузы своевременно и по более 
низким ценам», – подчеркнул 
Юрий Трутнев.

Федеральным координато-
ром северного завоза назначе-
но Минвостокразвития. В субъ-
ектах определены региональные 
координаторы. Утвержден пере-
чень территорий и перечень гру-
зов северного завоза первой ка-
тегории (грузы жизнеобеспече-
ния). В отношении таких грузов 
регионы наделены правом вво-
дить регулирование цен и созда-
вать стратегический запас. Со-
здано централизованное плани-
рование северного завоза на фе-
деральном уровне. На текущий 
год запланированный объем се-
верного завоза составляет 4 млн 
т. Предусмотрена приоритетная 
перевозка грузов северного заво-

за на железнодорожном и мор-
ском транспорте. В рамках суб-
сидируемых рейсов по Севмор-
пути в Певек в приоритетном 
порядке было доставлено более 
700 т продовольствия.

Определена опорная транс-
портно-логистическая ин-
фраструктура северного за-
воза. Опорная сеть включа-
ет 346 объектов, необходимых 
для обеспечения регулярно-
го, бесперебойного снабже-
ния территорий северного за-
воза. Это 149 автомобильных 
дорог, 129 железнодорожных 
станций, 21 морской порт, 17 
рек, 15 речных портов, 15 аэро-
портов. Сейчас рассматрива-
ются предложения регионов о 
включении в перечень допол-
нительных объектов.

Обсуждалась работа еди-
ного морского оператора се-
верного завоза. В июне на Пе-
тербургском международ-
ном экономическом форуме 
подписано соглашение меж-
ду Минвостокразвития, пра-
вительством Чукотского авто-
номного округа и госкорпора-
цией «Росатом» о реализации 
в 2025 году пилотного проекта 
по доставке грузов на Чукотку.

Самореализация в ДФО
Бауманка готовит инженеров для Дальнего Востока
3-4 октября в Москов-

ском государственном 
техническом универси-
тете имени н. Э. баума-
на прошла интерактивная 
выставочная экспозиция 
«Дни регионов Дальнего 
Востока в Москве – 2024» 
(16+).

В интерактивном форма-
те студенты узнали о во-
стребованных профессиях 
в регионах ДФО, изучили 
уровень заработных плат, 
существующие вакансии и 
отправили резюме. Здесь 
же представлялась инфор-
мация о действующих со-
циальных программах, ме-
рах поддержки и возмож-
ных перспективах для тех 
выпускников, которые по-
сле окончания вуза захотят 
связать свою будущую ка-
рьеру с Дальним Востоком.

О работе выставки по-
делился первый прорек-
тор по учебной рабо-
те МГТУ им. н. Э. баума-
на борис Васильевич пА-
ДАлКин: «Благодаря это-
му уникальному меропри-
ятию, которое в начале ок-
тября проходило в москов-

ских вузах, студенты МГТУ 
им. Н. Э. Баумана смогли 
погрузиться в атмосферу 
дальневосточных регионов, 
узнать о широких возмож-
ностях для развития и са-
мореализации в ДФО, по-
новому взглянуть на свою 
профессиональную траек-
торию. На Дальнем Востоке 
активно развивается про-
мышленность, строятся но-
вые предприятия, сущест-
вующие оснащаются новым 
оборудованием. Это откры-
вает большие возможности 
для профессиональной ре-
ализации молодых инже-
неров. Уверены, бауманцы 
смогут привнести в разви-
тие Дальневосточного ре-
гиона полученные в стенах 
вуза инженерные знания и 
прикладные компетенции, 
отчасти восполнив дефи-
цит квалифицированных 
кадров в стратегических 
для ДФО отраслях – маши-
ностроении, нефтеперера-
ботки, лесной промышлен-
ности и других».

Многие студенты рассма-
тривают Дальневосточный 
регион не только как ту-

ристическое направление, 
но и для дальнейшей жиз-
ни и построения карьеры. 
«Я бы очень хотела побы-
вать на Дальнем Востоке – 
там потрясающая природа, 
возможно даже переехала 
бы жить и работать. Поче-
му нет?» – говорит Анас-
тасия КобзеВА, студентка 
факультета инженерно-
го бизнеса и менеджмен-
та МГТУ им. н. Э. баумана.

Напомним, цикл меро-
приятий «Дни регионов 
Дальнего Востока в Мо-
скве – 2024» стартовал 30 
сентября. Первым этапом 
стала интерактивная вы-
ставочная экспозиция, ко-
торая продлится до 1 но-
ября в крупнейших вузах 
Москвы и Московской об-
ласти.

Проект реализован при 
поддержке Аппарата пол-
номочного представите-
ля Президента РФ в ДФО, 
Минвостокразвития Рос-
сии, Корпорации развития 
Дальнего Востока и Аркти-
ки и некоммерческой ор-
ганизации «Фонд развития 
социальных инициатив».

Качественные 
дороги

В Магаданской области ведутся 
строительно-монтажные работы
В Магаданской области в 

план работ по националь-
ному проекту «безопасные 
качественные дороги» в 
2024 году включены 4 объ-
екта.

На одном из них рабо-
ты полностью завершены и 
проводится приемка объек-
та для последующего ввода в 
эксплуатацию. Речь о посел-
ке Талая, где подрядчиком 
ООО «Восток-Капитал» про-
изводился капитальный ре-
монт улично-дорожной сети, 
протяженностью 1,35 км.

Почти закончен и дру-
гой объект – участок доро-
ги «Солнечный – Ола» км 
27+210 – км 30+160», одна-
ко в ходе надзора, как сооб-
щили в министерстве дорож-
ного хозяйства и транспорта 
Магаданской области, были 
выявлены недочеты и под-
рядчиком ОГБДЭУ «Магадан-
ское» ведутся работы по их 
устранению. Протяженность 
объекта составляет 2,95 км.

В областном центре про-
должается обустройст-
во улицы Берзина от коль-
ца 31 квартала до магазина 
«Таганский» с установкой 
электроосвещения, тротуа-
ра и системы ливневой ка-
нализации, а также асфаль-
тобетонного покрытия, в зо-
ну благоустройства вошли 
1,1 км. Завершить капремонт 
планируется в 2025 году, ра-
боты выполняет ООО «Ма-
гаданская дорожная компа-
ния».

Также, в рамках нацпро-
екта ведется строительство 
мостового перехода через 
р. Аган на км 29, автодоро-
ги «Палатка – Кулу – Нек-
сикан», протяженность со-
ставляет 59,2 пм. Половина 
работ уже выполнена, при-
чем АО «Стройтрансгаз» со-
общает, что намерено завер-
шить строительство объекта 
раньше срока, который со-
гласно контракту, рассчитан 
до 2027 года.
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«Ваша жизнь должна иметь 
не только смысл, но и содержание…»

Интервью с заведующим психологическим кабинетом Магаданского областного 
диспансера психиатрии и наркологии Александром Тарасюком

Министерством здраво-
охранения российской Фе-
дерации текущая неделя 
объявлена неделей сохра-
нения психического здоро-
вья. В очередной раз меди-
ки призывают граждан быть 
более внимательными к сво-
ему самочувствию, и здесь 
речь идет не только о физи-
ческом состоянии, но в пер-
вую очередь о моральном, 
психологическом. Не секрет, 
что когда человек находит-
ся в состоянии гармонии, как 
с внешним миром, так и са-
мим собой, он считается по-
истине счастливым, а в дан-
ном случае – здоровым.

О психическом здоровье, 
как именно его нужно со-

хранять, когда все же необ-
ходима помощь специалиста 
и каждый ли современный 
специалист действительно 
является таковым, а также о 
наших потребностях, стра-
хах и пагубных привычках 
в интервью «ВМ» рассказал 
заведующий психологиче-
ским кабинетом Магадан-
ского областного диспансе-
ра психиатрии и нарколо-
гии Александр ТАрАсЮК.

Вопрос – оТВеТ
– Александр петрович, 

сейчас проходит неделя 
сохранения психическо-
го здоровья, в связи с этим 
хотелось бы уточнить, как 
именно его нужно сохра-
нять?

– Данная тема – многог-
ранная, потому что вся пси-
хология посвящена тому, 
чтобы психическое здоро-
вье человека было в норме. И 
здесь речь идет о самых про-
стых аспектах нашей жиз-
ни: тех, которым нужно уде-
лять постоянное внимание – 
забота о себе, забота о сво-
ем качественном мире (о 
тех людях, которые являются 
особенными в нашей жизни), 
забота о собственных интере-
сах и, конечно же, внимание 
тому, чтобы ваша жизнь име-
ла не только смысл, но и со-
держание, удовлетворяла вас.

– Вы несколько раз упо-
мянули «заботу», в чем она 
заключается – правильное 
питание и хороший сон?

– В том числе и это. Но за-
бота о себе, прежде всего, на-
чинается с понимания, про-
яснения для себя собствен-
ных потребностей, собст-
венных желаний. И здесь не 
все так просто. Так, к приме-
ру, за вопросом – «Что те-
бе подарить на День рожде-
ние?». У большинства следу-
ет ответ – «Я не знаю, у меня 
все есть». И здесь проблема, 
ведь большинство из нас не 
знают, что они действитель-
но хотят. Им кажется, что у 
них все есть, что они полно-
стью удовлетворены, а те же-
лания, которые у них все-та-
ки существуют, они простым 
смертным не под силу к ис-
полнению. Вот и получает-
ся: «то, что я хочу, ты мне не 
подаришь, а то, что ты мо-

жешь мне подарить, я не хо-
чу». Получается, такой чело-
век живет в мире неудовлет-
воренных желаний. Но ведь 
наши желания – это отраже-
ние той потребности, кото-
рая у нас существует и кото-
рая важна для каждого чело-
века. Например, желание об-
щаться или быть достаточно 
привлекательным для обще-
ния – это отражение потреб-
ности быть рядом с кем-то, 
значимым для тебя. И вот та-
ким образом, проясняя свои 
желания, понимая, прислу-
шиваясь к ним, мы можем 
понимать свои собственные 
потребности. А реализуя свои 
желания, мы можем свои по-
требности удовлетворять – 
вот это и есть настоящая за-
бота о себе.

– Мне кажется, тех, кто 
полностью знает свои же-
лания и потребности, их 
единицы. согласитесь, 
большая часть, все-таки, та-
ких как я: «мол, мне ниче-
го не надо, а если надо, ты 
все равно этого не сможешь 
мне подарить».

– Большая часть людей все-
таки в себе не разобралась. 
Либо они не смогли это сде-
лать, либо они не захоте-
ли. Надо понимать обстоя-
тельства, в которых мы жи-
вем, потому что наше обще-
ство постмодерное – потре-
бительское, и наше потребле-
ние формируется специаль-
ными приемами, например, 
рекламой, с помощью кото-
рой у нас формируется пред-

ложение. И большая часть на-
ших желаний – это желания, 
которые нам навязаны той 
средой, в которой мы живем. 
Эти желания можно продать 
и можно купить.

– продолжая тему психи-
ческого здоровья, посове-
туйте нашим читателям: в 
каких случаях нужна по-
мощь специалиста, когда 
все же стоит обратиться к 
врачу?

– В первую очередь это мо-
жет быть общий момент – 
ситуации психологическо-
го дискомфорта, с которыми 
человек самостоятельно не 
справляется. В данных ситу-
ациях важна и первая, и вто-
рая часть, так как психологи-
ческий дискомфорт говорит 
о том, что есть что-то, с чем 
человеку ежедневно жить не-
удобно. Например, засыпать 
и просыпаться каждый день. 
Вторая часть говорит о том, 
что он не может самостоя-
тельно привести свою жизнь 
к более приятному варианту. 
Вот когда он понимает, что 
не справляется с этим сам, то 
самое время обращаться за 
помощью.

– но к подобному диском-
форту человек со временем 
может привыкнуть и уже 
данная проблема не будет 
для него проблемой, а ста-
нет абсолютно нормальной 
жизнью.

– Как говорил мой автосле-
сарь: «хороший стук, полом-
ка себя покажет». Дело в том, 
что сами психические про-
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блемы – это очень разноо-
бразная и обширная тема.

Так, данные проблемы мо-
гут быть в бытовом плане: то, 
что люди привыкли называть 
депрессией, биполярным рас-
стройством и подобное. Это 
могут быть проблемы, кото-
рые связаны с межличност-
ным взаимодействием, когда 
мы не находим общего язы-
ка или не можем построить 
те отношения, которые нас бы 
устраивали.

Тема большая и за один час 
ее рассказать невозможно. По-
этому я для беседы выбрал 
два основных критерия – 
дискомфорт и невозможность 
справиться самому. Если же 
говорить о более клиниче-
ских признаках, то здесь есть 
свои признаки для депрессии, 
для биполярного эффективно-
го расстройства, для невроза и 
прочего.

Главное, чтобы человек не 
ставил себе диагноз самостоя-
тельно с помощью интернета, 
а все-таки обращался за помо-
щью к специалистам.

– Действительно, люди за-
частую любят ставить са-
мостоятельно себе диагно-
зы, тем самым оправдывая 
свои определенные дейст-
вия. или же наоборот, мол, 
какой диагноз? То, что че-
ловек, к примеру, имеет не-
видимых друзей, постоянно 
грустит или же не может об-
щаться с людьми, так это он 
считает нормальным, вино-
ваты все, кроме него.

– Но это как раз и есть при-
чинно-следственная связь. 
А если говорить о грусти, я 
могу сразу сказать, что гру-
стить – это нормально, это 
не патология. Нам обязатель-
но нужно всем привыкать к 
этой мысли, что грусть, пе-
чаль – это нормально. Обще-
ство нам навязывает модель, 
в которой показано, что если 
ты сейчас не получаешь удо-
вольствия от жизни, если ты 
не на позитиве, значит что-то 
с тобой не так. Это неправда. 
Нормальный человек, у кото-
рого нет сниженного интел-
лекта, он не может радовать-

ся всегда. Чтобы радоваться 
постоянно, нужно иметь про-
блемы с собственным разви-
тием. Поэтому, во-первых, на-
до понимать, что грусть – это 
нормально. Но если грусть 
длится, к примеру, три меся-
ца и никак человек не может 
из этого выбраться, к тому же 
снизился аппетит, нарушился 
сон, появилось ощущение тре-
воги, то, наверное, пора обра-
щаться за помощью.

Но если речь идет о неви-
димых друзьях, то тут другая 
проблема, потому что если 
есть невидимый друг, то забо-
левание тоже есть, а если есть 
заболевание, то человек ни-
когда не признается больным.

– В продолжение темы: ча-
сто маленькие дети, а порой 
и взрослых встречаешь на 
улице, которые идут и сами 
с собой разговаривают. Это 
нормально?

– Если мы говорим о детях, 
то это вообще вариант нор-
мы. Это процесс интериори-
зации речи, когда наша внеш-
няя речь становится внутрен-
ней, мышлением. Это один из 
этапов развития ребенка. Но 
здесь вопрос возраста. Потому 
что первоклассник еще может 
там с собой иногда разговари-
вать, но после пятого класса – 
это сомнительный вариант.

Если говорить о взрослых, то 
всегда есть шутка, что прият-
но поговорить с умным чело-
веком. Она уже даже несмеш-
ная, потому что всем надое-
ло. Но проговаривание о сво-
их действиях в каких-то ситу-
ациях – это один из вариан-
тов психотехники, и тут на-
до понимать обстоятельства. 
Если это становится причиной 
нарушения социализации или 
если это приносит какие-то 
неудобства окружающим, то, 
конечно, не вариант нормы.

– порой кажется, что сей-
час настало время психоло-
гов и желающих разбирать-
ся в проблемах окружаю-
щих людей. среди них есть 
те, кто отучился онлайн па-
ру недель и уже професси-
онал, во всяком случае, сам 
себя таким считает, а суще-

ствуют и настоящие специ-
алисты, у которых есть го-
ды очного обучения в ву-
зах и большой стаж в дан-
ной сфере. расскажите, как 
не попасться на удочку к 
лже-специалистам – людям 
с двухнедельными курсами? 
Ведь человеку (клиенту) они 
могут сделать только хуже.

– Нужно четко для себя по-
нимать, что психолог – это 
минимум пять с половиной 
лет обучения базового обра-
зования – психологии (спе-
циалитет). Либо это четыре 
года бакалавриата и два года 
магистратуры, если это пре-
словутая Болонская система. 
Если этого нет, то перед вами 
не психолог. Сейчас довольно 
много людей проходят обуче-
ние онлайн или заочно. Мое 
же глубокое убеждение, что 
заочное обучение психологии 
даже 5 лет, даже 10 лет – это 
не обучение. То есть обуче-
ние психологии должно быть 
только очным и учиться нуж-
но минимум пять лет, а после 
этого продолжительная пра-
ктика под супервизией более 
опытных специалистов. Вот 
только после этого можно вы-
ходить в люди, можно оказы-
вать услуги. Поэтому если вы 
решили обратиться за помо-
щью, то обязательно нужно 
не стесняться спрашивать ди-
пломы и сертификаты об об-
учении. Поэтому мы никогда 
не волнуемся по поводу кон-
куренции, потому что если 
наш клиент попадает снача-
ла к психологу-заочнику или 
прошедшему курсы, он рано 
или поздно после него при-
ходит к нам. Другое дело, что 
человеку от этого плохо.

– расскажите о самых рас-
пространенных психиче-
ских заболеваниях в наше 
время.

– Всегда есть определен-
ный тренд в оказании пси-
хологических услуг. Если 
лет 10 назад, может даже 
больше, в моде была депрес-
сия, и я говорю в моде, пото-
му что большинство людей 
просто знало это слово и лю-
бые свои проблемы подго-

няло под депрессию. Но по-
степенно депрессия никуда 
не девается, это потому что 
наш мир, в котором мы жи-
вем, человеческий социаль-
ный мир, депрессогенный. 
Он сам провоцирует возник-
новение устойчивых депрес-
сивных состояний по той 
простой причине, что мы 
живем в вакууме, мы живем 
без опоры. Человек, согласно 
критериям нашего общества, 
сейчас все больше отрывает-
ся от семьи, от семьи роди-
тельской, от семьи ядерной, 
и все больше становится ав-
тономным, самостоятель-
ным, одиноким. Поэтому, 
один из самых распростра-
ненных вопросов в соцсетях, 
которые задают мужчины и 
женщины, это «Мужчины, 
а зачем мне женщина, если 
я все могу сделать сам, что 
делает женщина (готовка, 
уборка и прочее)?». И у жен-
щин такой же вопрос: «За-
чем мне мужчина, я в прин-
ципе могу все, что мне нуж-
но купить». Ну и, соответст-
венно, понятно, что если лю-
ди эти вопросы актуализи-
руют в соцсетях, то это не 
потому, что они счастливы. 
В общем, весь наш мир сей-
час такой депрессогенный, 
отрывающий тебя от каких-
то основ, лишающий опоры 
и нагружающий тебе ответ-
ственность за то, чтобы ты 
был максимально успеш-
ным человеком, чтобы ты 
всегда улыбался, чтобы ты 
всех учил, чтобы ты пока-
зывал всем верный путь и 
имел возможность покупать 
все удовольствия, которые 
сейчас в тренде. Это такое 
описание требований обще-
ства к человеку сейчас.

И постепенно к депрессиям 
добавляются термины, кото-
рые приходят из психиатрии 
и становятся достоянием об-
щественности. То есть лю-
ди стали примерять себе та-
кой диагноз, как биполярное 
аффективное расстройство 
(в разговорной речи – бипо-
лярочка). И что на самом де-
ле они там подозревают под 

этим выражениями поста-
новкой такого себе диагно-
за – неизвестно.

Или панические атаки, от 
кого такой диагноз мы только 
не слышали. Это действитель-
но сейчас модно, если ты со-
лидный человек с солидными 
психологическими проблема-
ми, значит, должны быть па-
нические атаки. (СМЕЕТСЯ).

Часто слышу от пациентов, 
что у них невроз, хоть это уже 
не так стало модно.

Ну и, конечно, сфера от-
ношений, это обязательно – 
абьюзер, нарцисс и подобное. 
Все термины, которые так или 
иначе расчеловечивают парт-
нера. Если дальше продол-
жать тему отношений, то вот 
еще примеры расчеловечи-
вания, если мы говорим про 
женщин, то их часто называ-
ют ЧСВ (чувство собственной 
важности) или еще термин 
РСП (разведенка с прицепом).

Здесь, подводя итог, надо 
сказать, что когда у любого 
человека происходит столк-
новение с той истиной, что 
люди вокруг не обязаны со-
ответствовать твоим ожида-
ниям, что они могут делать 
то, что тебе не нравится, а им 
наоборот нравится, то сразу у 
партнера появляется большое 
желание поставить штамп на 
этого человека. А само рас-
человечивание – это неодно-
направленный вектор. Это не 
только то, что мы применя-
ем к другому человеку, что-
бы его отнести к какому-то 
типу. Это и то, что мы с боль-
шим интересом можем при-
менять к себе.

– почему сейчас стало 
модно ставить себе психо-
логические диагнозы, рань-
ше этого как-то стеснялись?

– Это дает возможность 
объяснить, оправдать свое 
поведение и, главное, оправ-
дать свое нежелание что-то 
изменить.

– Кто наиболее подвержен 
психическим заболеваниям 
(пол, возраст, профессия)? 
портрет Вашего пациента?

– Я не могу сказать, что есть 
определяющие профессии 
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или возраст. Просто есть зна-
чительное количество факто-
ров, которые повышают риск. 
Один из них, например, это 
недостаточное качество ми-
ра. То есть, когда у человека 
нет опоры, нет теплых чело-
веческих близких связей, ког-
да нет возможности получать 
поддержку от значимых дру-
гих лиц – это один из факто-
ров риска того, что в какой-то 
момент он придет к истоще-
нию и произойдет декомпен-
сация, появятся психологиче-
ские проблемы.

Значительные нагрузки в 
жизни, отсутствие понима-
ния собственных потребно-
стей, неумение заботиться о 
себе или признание того, что 
забота о себе – это неправиль-
но, нужно заботиться о дру-
гих. Ведь зачастую люди та-
ких профессий, как психоло-
ги, социальные работники, 
сотрудники полиции и про-
чие заботятся о ком угодно, 
кроме себя. Они считают, что 
это единственный способ по-
заботиться о себе.

Довольно много людей при-
ходят с обманутыми ожида-
ниями и рассказывают по-
том, вытирая слезы, что когда 
у кого-то какие-то проблемы, 
«все приходят ко мне, все мне 
плачутся, я всех слушаю, а 
мне некому что-либо расска-
зать». То есть ожидание, что 
«раз я всех выслушиваю, то 
все потом придут и будут ме-
ня на руках носить». Зачем? 
Зачем, если все знают, что у 
тебя все хорошо, ты всегда го-
тов помочь, а сам в помощи 
не нуждаешься.

– Говоря о профессиях: 
часто слышала, что люди 
творческих профессий – су-
масшедшие?

– Творчество – это хорошая 
компенсация. Есть множест-
во творческих людей, кото-
рых мы сейчас признаем ге-
ниями, их гениальные про-
изведения появились, пото-
му что у них были психиче-
ские проблемы, которые лю-
ди компенсировали в творче-
стве. Мы можем посмотреть 
практически на всех извест-
ных художников, на компо-
зиторов. Еще Зигмунд Фрейд 
сказал, что если человек здо-

ров, у него нет невроза, то он 
точно никогда не будет гени-
альным.

– А бывают люди совер-
шенно здоровые психиче-
ски?

– С точки зрения соматиче-
ской медицины сейчас поня-
тие здорового человека – это 
редкость, а уж если говорить 
о психическом здоровье, то 
граница между нормой и па-
тологией очень размытая. По-
нятие «здоровая психика» – 
это определенный спектр, это 
не точка напрямую, это опре-
деленный отрезок, в котором 
есть вариативность. Вариа-
тивность состояния, вариа-
тивность человеческих ком-
петенций психологических. 
Поэтому сказать однознач-
но, что человек абсолютно 
психически здоров – невоз-
можно, потому что нам нуж-
но учитывать в какой степе-
ни он здоров, в каких обстоя-
тельствах он здоров, насколь-
ко он здоров.

– расскажите о пациентах 
с редкими психологически-
ми заболеваниями, с кото-
рыми Вам приходилось ра-
ботать.

– Дело в том, что я психо-
лог, и ко мне приходят здоро-
вые люди. Психически боль-
ные люди приходят к психи-
атрам. То, что меня впечат-
ляло с точки зрения внеш-
ней эпатажности, если мож-
но применить этот термин, то 
это различные случаи катато-
нических проявлений в ши-
зофрении, когда пациенты за-
мирают в одной и той же по-
зе. Они могут в ней находить-
ся часами. Также – это ситуа-
ции, когда люди видят острые 
психотические реакции: гал-
люцинации, бред, психомо-
торное возбуждение. Это за-
поминается всегда, но, мне 
кажется, это не такая ред-
кость.

– Вспомните ситуацию, 
которая Вас наиболее пора-
зила.

– Я, наверное, вас разоча-
рую, но дело в том, что моя 
профессиональная компетен-
ция повышается по мере того, 
как учусь забывать. Забывать 
о том, что я психолог, и про-
должать жить как обычный 

человек. Были интересные 
случаи, были интересные со-
бытия, описанные людьми, и 
многие из них очень печаль-
ные, но я смотрю на них как 
на прошедшие и закончивши-
еся.

– очень часто слышала, 
что отрицание болезни – 
это уже болезнь. Так ли это?

– Есть специальный тер-
мин – анозогнозия, кото-
рый используется в частно-
сти для того, чтобы описать 
поведение, например, алкого-
ликов. У алкоголиков, особен-
но на начальной, средней ста-
дии, есть анозогнозия, кото-
рая выражается в том, что че-
ловек из-за психологических 
защит, которые у него работа-
ют, не может признать и осоз-
нать, что он болен. К примеру: 
«Я пью, потому что жена у ме-
ня…», «Я не алкоголик, но пью 
каждый день», «Да, жена меня 
достала, начальник…» и про-
чее. В каждом конкретном слу-
чае есть виноватый. Такая же, 
невозможность признать се-
бя больным, осознать свое за-
болевание, осознать свою про-
блему, присутствует фактиче-
ски в жизни любого человека. 
Это просто часть самой болез-
ни. Проблема остается пробле-
мой тогда, когда ее не призна-
ют. Если человек понимает, что 
это проблема, то он ищет спо-
собы ее решения, какие-то ва-
рианты, ресурсы. Если он гово-
рит, что это не проблема, то он 
ждет, когда она приведет его к 
декомпенсации. Но она сама 
никуда не исчезнет, с этим на-
до работать в любом случае.

Есть какие-то варианты, ко-
торые, как выражаются люди, 
рассасываются. Например, то, 
что касается панических атак, 
я всегда говорю, что если во-
обще ничего не делать, про-
сто терпеть, страдать, му-
чаться, то через год-полтора 
может пройти, может закон-
читься, может привести к ка-
ким-то еще более серьезным 
проблемам. Вопрос в том, 
имеет ли смысл терять кровь 
эти полтора года. Сидеть, му-
чаться и ждать. Может быть, 
все-таки обратиться и решить 
эту проблему быстрее с мень-
шими потерями.

– Александр петрович, 
сейчас разгар осени, как 
считается, пора обострения 
психических заболеваний. 
осенние и весенние обо-
стрения с точки зрения на-
уки, они существуют?

– Существуют. Сезонная ци-
кличность всегда наблюда-
лась в психических заболе-
ваниях. А так как психиче-
ские заболевания – это край-
няя степень выражения пси-
хологических проблем, то в 
психологических проблемах 
тоже есть сезонная циклич-
ность. Другое дело, что мы 
живем в Магадане. Поэтому 
эта сезонная цикличность у 
нас тоже короткая, резкая.

– А почему именно осень 

и весна? я никогда не слы-
шала о зимнем или летнем 
обострении.

– Мы живем на этой плане-
те, и мы, конечно, часть биос-
феры. Мы зависим от всего, 
что происходит, как бы чело-
век не пытался создать ком-
фортные условия для своей 
жизни. Если мы посмотрим 
на историю человеческой ци-
вилизации, то путь к комфор-
ту – это всегда отделиться от 
биосферы, отделиться от сво-
ей зависимости от окружаю-
щей среды. Есть температур-
ный режим, есть световой и 
климатический режимы, есть 
состояние воздуха, и мы за-
висим от этого всего. И то, 
что происходит, например, 
весной, вот это общее состо-
яние пробуждения, радости, 
увеличения светового дня, 
более теплого воздуха, тая-
ния снега, капель. Это все та-
кая ситуация, когда вроде бы 
достаточно причин для изме-
нения какого-то, а ресурсы за 
зиму уже порастрачены, сил 
уже нет, что-то должно про-
расти. А что прорастет, если 
у тебя нет сил? Ну и, соответ-
ственно, прорастают неврозы, 
прорастает тревога.

– А осень?
– «Люблю я тихое природы 

увяданье...». День становится 
короче, темнеет раньше. Есть 
такая специфическая тема, 
которая осенью очень часто 
проявляется у людей, можно 
двумя словами выразить – 
«не успел». Я вижу, что закан-
чивается время. Столько все-
го хотелось сделать. Вот оно, 
депрессивное переживание. 
Жизнь – это то, что происхо-
дит вокруг нас, пока мы стро-
им другие планы.

– Александр петрович, 
очень часто слышу, что все 
проблемы в нашей голове?

– Если сильно упростить, 
то да. Потому что люди сей-
час «живут в голове». Если мы 
условно представим, что наше 
тело – это замок, то люди жи-
вут на чердаке. Они не выхо-
дят из головы, не живут в сво-
ем теле, не прислушиваются к 
тому, что чувствует тело, мы 
стараемся избегать эмоций, 
мы стараемся их вытеснять, 
скрывать, не показывать, не 
проявлять…

– расскажите о пагубных 
привычках, которые могут 
свести человека в прямом 
смысле с ума. что самое 
основное, что на нас влияет?

– Если говорить о пагуб-
ных привычках, то алкого-
лизм, наркомания, табакоку-
рение, токсикомания. Но бы-
стрее всего убивает, пожалуй, 
токсикомания, потому что в 
данном случае само измене-
ние состояния, само опьяне-
ние происходит именно за 
счет интоксикации, отравле-
ния. Но токсикомания – это 
прерогатива возраста незре-
лого – подростки, в некото-
рых случаях юноши. Нарко-

мания и алкоголизм распро-
странены, мы все о них хо-
рошо знаем, мы считаем, что 
алкоголь – это не вредно или 
вредно для кого угодно, толь-
ко не для нас, и конечно, у не-
зрелой молодежи существу-
ют иллюзии на тему того, что 
«наркотики можно, если осто-
рожно». Многие попробовали, 
многие теперь из-за этого ли-
бо умерли, либо страдают.

Если говорить о результа-
тах реабилитации, то в реаби-
литационных центрах для ал-
коголиков, например, центр 
считается эффективным, если 
8 % реабилитантов сохраняют 
трезвость в течение полутора 
лет после окончания реабили-
тации. Что там дальше, вооб-
ще никто не следит. Если гово-
рить про наркоманию, то там 
примерно те же результаты – 
7-8 %. Если говорить про таба-
кокурение, то 4 % всего броса-
ют курить. Понимаете, таба-
кокурение гораздо более зло-
качественное, чем алкоголизм 
и наркомания. Само по себе 
образование зависимости – 
это все та же попытка челове-
ка отделиться, сепарировать-
ся, даже получать удовольст-
вие отдельно от окружающей 
следы. Поэтому эти попытки 
химическим путем изменить 
свое психологическое состоя-
ние, это всегда пагубная при-
вычка, которая приводит за-
висимости, инвалидизации и 
гибели, других вариантов нет.

– Может ли человек по-
мочь себе сам?

– Избавиться от зависимо-
сти? Если мы говорим про 
современность, то единичные 
шансы у человека самостоя-
тельно решить свои психоло-
гические проблемы, выбрать-
ся из зависимости. Почему я 
так говорю? Потому что сей-
час для того, чтобы человек 
получал помощь, поддержку, 
заботу, существует отдельная 
профессия – психолог. Если 
мы посмотрим на эту ситуа-
цию 50-100 лет назад: ну, ка-
кие психологии? Психоло-
ги были не те, кто помогал, 
психологи были те, кто из-
учал, как устроена человече-
ская психика. Психотерапии 
не существовало. Почему? По-
тому что психотерапия была 
интегрирована в жизнь. Пси-
хотерапия – это когда у те-
бя семья, на которую ты мо-
жешь опереться, это когда у 
тебя друзья, с которыми ты 
можешь говорить, это когда 
вокруг общество, которое те-
бя поддерживает, а не разру-
шает, это общество, которое 
не вгоняет тебя в депрессию, 
но это изменилось. Мы жи-
вем в другом времени, поэто-
му сейчас для того, чтобы да-
же выжить в нашем общест-
ве или в своей семье, нужны 
психологи.

наталья
МиФТАхУТДиноВА
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Наши педагоги – наша гордость!
В Магадане отметили День учителя

Торжественный вечер в 
честь празднования Дня 
учителя состоялся в Цен-
тре культуры 4 октября. 
Виновников торжества ова-
циями на входе встреча-
ли школьники, в фойе учре-
ждения развернулась фото-
выставка педагогов и детей.

Поздравить представите-
лей сферы образования при-
шли первые лица области и 
города. С приветственной 
речью к собравшимся обра-
тился мэр областного цент-
ра Юрий ГришАн, который 
подчеркнул, что престиж и 
значимость профессии труд-
но переоценить:

«Наши педагоги – это зо-
лотой фонд, которым мы 

гордимся. Вы идете в ногу 
со временем, принимаете на 
себя решение самых труд-
ных задач: не просто обуче-
ние по заданной программе, 
а воспитание умных, ответ-
ственных людей, любящих 
свою страну. Мы приветству-
ем молодых педагогов, а так-
же специалистов, приезжаю-
щих из других городов – вы 
нам нужны. Педагогический 
труд должен быть престиж-
ным, чтобы молодежь при-
ходила к нам в образователь-
ные организации. Как глава 
города отмечу, что мы обно-
вили четыре школы за полто-
ра года с момента начала ра-
бот. В планах – продолжать 
работу в этом направлении. 

С праздником вас!» – сказал 
Юрий Гришан.

В этот день звание «По-
четный работник образова-
ния города Магадана» по-
лучили: Мирошникова Ири-
на Борисовна, учитель ин-
форматики школы № 21, 
Бердюкова Алла Никола-
евна, педагог-организатор 
гимназии № 30, Фролова 
Елена Викторовна, педагог 
дополнительного образова-
ния Дворца детского (юно-
шеского) творчества.

Почетную грамоту мэра 
Магадана вручили препода-
вателям ДШИ: Громовой Ма-
рии Ивановне и Кашиной 
Ольге Олеговне.

Благодарность мэра горо-
да объявлена: Верещагиной 
Галине Николаевне, учителю 
физики школы № 15, Аврамо-
вой Инне Николаевне, учите-
лю истории и обществозна-
ния гимназии № 24, Орловой 
Виктории Валерьевне, учите-
лю географии гимназии № 24, 
Шкребта Ксении Николаев-
не, учителю русского языка 
и литературы гимназии (ан-
глийской).

Концертные номера ис-
полнили лучшие солисты и 
творческие коллективы об-
ластного центра.

Яркие, современные, комфортные
Благодаря нацпроекту «Образование» школы Магадана обновляются

Учебный процесс после 
летних каникул в россии в 
самом в разгаре. В Магадане 
1 сентября за парты сели бо-
лее 11 тысяч школьников. Спе-
циально к новому учебному 
году образовательные учре-
ждения активно ремонтиро-
вали. В четырех школах го-
рода организовали капиталь-
ный ремонт благодаря феде-
ральному центру – работы 

провели в рамках националь-
ного проекта «Образование».

Как удалось привести в 
порядок среднюю общео-
бразовательную школу № 21 
на улице Октябрьской, оце-
нил мэр Магадана Юрий 
ГришАн.

Здесь на протяжении всего 
лета трудилась подрядная ор-
ганизация ООО СНМП-3. Стро-
ители занимались обновле-

нием фасада, кровли, вход-
ной группы, цокольного эта-
жа, столовой и кабинетов тру-
дового обучения.

«В итоге все получилось от-
лично. В школе сделали кров-
лю и фасад – яркие блоки до-
полнены интересной инстал-
ляцией маяка, отремонти-
рован цокольный этаж, где в 
результате появилось много 
новых помещений – теперь 
здесь есть Центр детских ини-
циатив (в нем собирается уче-
ническое самоуправление и 
решает вопросы школы), ка-
бинет робототехники. Так-
же отремонтировали мастер-
ские и столовую, на 1 этаже 
частично заменили радиато-
ры, сделали сантехнику, – со-
общила и. о. директора шко-
лы светлана АТАМАноВА. – 
Дети очень довольны обнов-
ленной школой».

Глава муниципалитета под-
черкнул, что выполнить в 
сжатые сроки такой ремонт 

было непросто, но строители 
справились.

«Каждую неделю мы про-
водили здесь заседания шта-
ба по ходу ремонтных ра-
бот, сверяли часы, чтобы все 
успеть к сроку, в итоге День 
знаний учащиеся встрети-
ли в такой яркой, современ-
ной, комфортной школе. Она 
очень популярна в этом рай-
оне города – здесь учатся 
почти 600 ребят. И теперь 
21-я популярна не только у 
учащихся: здание привлека-
ет внимание многих горо-
жан оригинальным темати-
ческим панно и яркой под-
светкой, – заявил Юрий Гри-
шан. – Теперь одна из глав-
ных задач на следующий 
год – заасфальтировать тер-
риторию школы и заменить 
ограждение вокруг учрежде-
ния».

Напомним, всего в этом го-
ду за счет бюджета страны 
в рамках нацпроекта «Обра-

зование», который реализу-
ется по решению президен-
та Владимира Путина, ка-
питально отремонтированы 
15, 20 и 21 школы, также за-
вершен второй этап ремон-
та в лицее № 14 им. А. К. Бол-
дырева – здесь обновили ка-
бинеты третьего и четверто-
го этажей, отремонтировали 
подвал и покрасили фасад. 
В других общеобразователь-
ных учреждениях Магадана 
выполнены необходимые ра-
боты в рамках подготовки к 
новому учебному году.

Мэр Магадана отметил, что 
в 2025 году с поддержкой фе-
дерального бюджета по плану 
сделать капитальный ремонт 
в школе № 28 и № 23 в посел-
ке Уптар, а также в трех дет-
ских садах. Таким образом, 
будет решаться поставленная 
Президентом РФ задача – от-
ремонтировать все образова-
тельные учреждения до 2030 
года.

Новая дорога
На улице Берзина демонтируют 

старый асфальт

Улица берзина в Магада-
не вошла в число объек-
тов, которые ремонтиру-
ют в рамках националь-
ного проекта «безопасные 
качественные дороги».

Участок работ берет нача-
ло от кольца 31-го квартала 
и заканчивается у магази-
на «Таганский», всего про-
тяженностью 1,1 км. На ны-
нешнем этапе работ завер-
шен демонтаж старого по-
крытия на улице Берзина, 
и укладывается новый ас-
фальт. Заметим, на ул. Бер-
зина, 4 находится детская 
поликлиника и благодаря 
дорожному ремонту самым 
маленьким пациентам и их 
родителям будет гораздо 
удобнее добираться в меду-

чреждение, дорога пораду-
ет новизной.

Параллельно с асфальти-
рованием здесь выполняет-
ся благоустройство обочин, 
установка новых дорожных 
знаков и нанесение размет-
ки. Проект также включает 
в себя новое уличное осве-
щение.

По завершению работ в 
этой части города значи-
тельно улучшится дорож-
ная инфраструктура и по-
высится безопасность на 
дороге, отмечают в мини-
стерстве дорожного хозяй-
ства и транспорта Магадан-
ской области.

источник: 
правительство 

Магаданской области
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Поворот налево
Схему движения на одном из перекрестков планируют изменить

В областном центре плани-
руют изменить схему движе-
ния на перекрестке улиц Га-
гарина и якутской, а именно 
разрешить поворачивать на-
лево вниз с Гагарина на якут-
скую. Вопрос рассмотрели в 
рамках комиссии по безопас-
ности дорожного движения 
мэрии города и, как пояснил 
мэр Магадана Юрий Гришан, 
тема изменения схемы движе-
ния назревала давно.

«Поворачивать налево за-
претили когда-то из-за боль-
ших автобусов ЛиАЗ, которые 
не могли вывернуть из-за габа-
ритов. Таких автобусов на до-
рогах города уже давно нет, но 
запрет сохранился по сей день. 
Отмечу, что из-за запрета лево-
го поворота транспорт уходит 
во двор улицы Якутской, 60, 
а затем выезжает на дорогу и 
едет вниз, создавая опасные ус-
ловия для жителей двора, осо-

бенно детей, – пояснял ранее 
глава муниципалитета».

С 1 октября Юрий Гришан 
запустил в своем ТГ-канале 
опрос о необходимости кор-
ректировки схемы движения, в 
голосовании приняли участие 
свыше 600 человек. Пока мне-
ния разделились.

Как пояснил старший ин-
спектор по особым поруче-
ниям управления Госавто-
инспекции УМВД России по 

Магаданской области Дмит-
рий Забровский, решение об 
изменении схемы маршрута 
на регулируемом перекрест-
ке улиц Гагарина – Якутская 
будет принято в течение ме-
сяца после утверждения мэ-
рией города и согласования с 
Госавтоинспекцией.

«Изменение схемы органи-
зации дорожного движения 
на регулируемом перекрест-
ке улиц Гагарина – Якутская 

подразумевает внедрение ле-
вого поворота на улицу Якут-
скую, а также организацию 
движения в прямом направ-
лении и поворот направо с 
крайней правой полосы при 
движении на улице Гагари-
на от улицы Парковой, – со-
общил Дмитрий Забровский 
и добавил, что сейчас вопрос 
находится на рассмотрении, 
ведется анализ общественно-
го мнения по данной теме».

«Наш вклад»
Стартовал прием заявок на участие в Национальной премии

Ано «национальные при-
оритеты» объявила о стар-
те приема заявок на учас-
тие в национальной пре-
мии «наш вклад» (18+) се-
зона 2024-2025. Представить 
свои проекты смогут россий-
ские компании и некоммер-
ческие организации (НКО) из 
всех регионов страны, чья со-
циальная и благотворитель-
ная деятельность соответст-
вует целям и задачам наци-
ональных проектов России. 
Подать заявку можно с 30 
сентября по 30 ноября 2024 
года на официальном сайте 
нашвклад.рф. Традиционно 
в оценке программ участни-
ков премии примут участие 
и все главы субъектов Рос-
сийской Федерации.

Национальная премия 
«Наш вклад» отмечает роль 
бизнеса и некоммерческих 
организаций в достижении 
национальных целей. Свои 
социальные инициативы на 
Премию могут представить 
следующие категории участ-
ников: госкорпорации и го-
скомпании, крупный, сред-
ний, малый бизнес и не-
коммерческие организации. 
Всем финалистам Премии 
присваивается статус «Парт-
нер национальных проектов 
России».

«Важно, что современные 
предприниматели и неком-
мерческие организации ве-
дут свою социальную дея-
тельность с четким ориенти-
ром на национальные цели. 
И тем самым поддержива-
ют инициативы государства 
в стратегически важных сфе-
рах, – отмечает заместитель 
Председателя Правительства 
РФ и Председатель Эксперт-
ного совета Национальной 
премии «Наш вклад» Алек-
сандр Новак и напоминает, 

что Президент России опре-
делил национальные цели 
развития страны на период 
до 2030 года и на перспекти-
ву до 2036 года. Правительст-
во ведет работу над новыми 
нацпроектами. Они направ-
лены на решение широко-
го круга задач – от устойчи-
вой динамичной экономики 
и технологического лидерст-
ва до повышения благополу-
чия людей и создания ком-
фортной и безопасной среды 
для жизни».

Каждый сезон Националь-
ной премии «Наш вклад» 
объявляет дополнительную 
номинацию по наиболее ак-
туальному направлению те-
кущего года. В сезоне 2024-
2025 АНО «Национальные 
приоритеты» в партнерст-
ве с Ассоциацией коммуни-
кационных агентств России 
(АКАР) учредили специаль-
ную номинацию для пред-
ставителей сфер маркетинга, 
коммуникаций и рекламы – 
«Год семьи». На рассмотре-
ние в спецноминацию мож-
но подать коммуникаци-
онные проекты, рекламные 
кампании, затрагивающие 
такие темы, как материнст-
во, отцовство, детство, мно-
годетность, забота о старшем 
поколении и другие направ-
ления, объединенные общей 
идеей: «Семья – это точка 
опоры и источник счастья».

«В предыдущем сезоне На-
циональной премии «Наш 
вклад» мы делали акцент на 
корпоративных социальных 
практиках, направленных на 
поддержку семьи, и выделя-
ли это направление в сквоз-
ной тематический трек. С но-
вого сезона мы расширим 
пул участников и отдельно 
отметим вклад представите-
лей сфер маркетинга, ком-

муникаций и рекламы в про-
движение Года семьи. Оце-
нить социальные и марке-
тинговые эффекты от реали-
зованных в 2024 году проек-
тов в этой номинации нам 
помогут лучшие эксперты и 
признанные профессионалы 
отрасли», – сообщила гене-
ральный директор АНО «На-
циональные приоритеты» Со-
фия Малявина.

Специальная номинация 
позволит отметить успеш-
ные примеры сотрудничест-
ва профессионалов реклам-
ной индустрии с представи-
телями бизнеса, результатом 
которого становятся яркие, 
креативные работы, напол-
ненные качественным смы-
словым контентом. В состав 
экспертного жюри специаль-
ной номинации «Год семьи» 
войдут представители сферы 
рекламы и маркетинга, ко-
торые будут оценивать заяв-
ки через призму социально-
го эффекта.

Партнеры Премии: РСПП, 
ТПП, «Деловая Россия», «ОПО-
РА РОССИИ», Международная 
премия #МЫВМЕСТЕ, Ассо-
циация грантодающих орга-
низаций «Форум Доноров», 
Агентство стратегических 
инициатив, Альянс по во-
просам устойчивого разви-
тия, Ассоциация менеджеров, 
консалтинговая фирма Kept. 
Партнер специальной номи-
нации «Год семьи» – АКАР.

Справочно
Национальная премия 

«Наш вклад» – механизм пу-
бличного признания вклада 
бизнеса и НКО в достижение 
целей и задач национальных 
проектов. Заявки оценивают-
ся по следующим критери-
ям: соответствие целям и за-
дачам национальных и феде-
ральных проектов, призна-

ние экспертов (наличие отра-
слевых/индустриальных пре-
мий), вхождение в ESG-ин-
декс РСПП «Вектор устойчи-
вого развития» и позитивный 
социально-экономический 
эффект, оказываемый про-
граммой в регионе присут-
ствия (по оценке глав субъек-
тов РФ).

Победителями последне-
го сезона Национальной пре-
мии «Наш вклад» стали: ПАО 
«Сбербанк» в номинации «Го-
скорпорации и госкомпа-
нии», ПАО «ВымпелКом» – 
«Крупный бизнес. Сетевой», 
ПАО АФК «Система» – «Круп-
ный бизнес. Регион», АО «МБ-
НПК «Цитомед» – «Средний 
бизнес», ООО «АР СОФТ» – 
«Малый бизнес», Благотвори-
тельный фонд «Женщины за 
жизнь» – «НКО». АО «Нацио-
нальная Медиа Группа» ста-
ло победителем в специаль-
ной номинации сезона 2023-
2024 «Поддержка семьи». 219 
российским организациям 
присвоен статус «Партнер 
национальных проектов Рос-
сии».

Экспертный совет Нацио-
нальной премии «Наш вклад» 
возглавляет Заместитель 
Председателя Правительства 

РФ Александр Новак. В состав 
совета входят Заместитель 
Председателя Правительства 
РФ Дмитрий Чернышенко, ге-
неральный директор Корпо-
рации МСП Александр Иса-
евич, генеральный директор 
Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупше-
ва, научный руководитель 
НИУ ВШЭ Ярослав Кузьми-
нов, ректор РАНХиГС, гене-
ральный директор АНО «Рос-
сия – страна возможностей» 
Алексей Комиссаров, гене-
ральный директор Альян-
са по вопросам устойчиво-
го развития Андрей Шаронов, 
президент «ОПОРЫ РОССИИ» 
Александр Калинин, прези-
дент РСПП Александр Шохин, 
председатель «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик, руково-
дитель исполкома Общерос-
сийского народного фрон-
та Михаил Кузнецов и гене-
ральный директор АНО «На-
циональные приоритеты» Со-
фия Малявина.

Оператор Национальной 
премии «Наш вклад» – АНО 
«Национальные приорите-
ты».

Официальный сайт На-
циональной премии «Наш 
вклад» – нашвклад.рф.

https://t.me/mayormagadan/2354
https://t.me/mayormagadan/2354
https://xn--80aafj2agk3g.xn--p1ai/
https://xn--80aafj2agk3g.xn--p1ai/
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пресс-служба Магаданской областной Думы

пресс-служба Магаданской городской Думы

«Студенческая семья»

проект закона «о внесе-
нии изменений в Федераль-
ный закон «о молодежной 
политике в российской Фе-
дерации» внесен в Государ-
ственную Думу. Его авто-
ры – группа депутатов и се-
наторов – предлагают ввес-
ти понятие «студенческая се-
мья».

Согласно проекту закона, 
студенческой семьей смогут 
считать «союз юноши и де-
вушки, являющихся студен-
тами (курсантами, аспиран-
тами, ординаторами, адъюн-
ктами, ассистентами-стаже-
рами), обучающимися по оч-
ной, очно-заочной форме об-
учения». Одна из авторов за-
конопроекта, заместитель 
Председателя Совета Федера-
ции Ирина Святенко отмети-
ла: «Считаю, что наша ини-
циатива станет для «студен-
ческих семей» новой «точкой 
роста» в формировании раз-
личных мер поддержки, со-
здании инфраструктуры, по-
вышения социального стату-

са таких семей».
«Характерные черты, при-

сущие именно студенческим 
семьям, связаны с их особы-
ми потребностями. Уникаль-
ность потребностей характе-
ризуется особым положени-
ем студенческой семьи в об-
ществе, которое выражает-
ся в ее зависимости от мно-
гих факторов: стартовых воз-
можностей родительских се-
мей, степенью поддержки 
молодой семьи, отношения к 
студенческим семьям в обра-
зовательных организациях, 
обществе, государстве», – го-
ворится в документе.

В Магаданской области сту-
денческие семьи пользуются 
мерами социальной поддер-
жки около 20 лет: в 2005 году 
Магаданская областная Дума 
приняла Закон «О денежных 
выплатах родителям-студен-
там в связи с рождением и 
воспитанием ребенка». Бла-
годаря ему родители-студен-
ты, обучающиеся очно, стали 
получать единовременную 

выплату при рождении ре-
бенка и ежемесячные выпла-
ты. В 2024 году размер еди-
новременной выплаты со-
ставляет 37 089,46 руб., еже-
месячной – 3 931,49 руб. Кро-
ме того, с 2021 года студен-
ческие семьи вне зависимо-
сти от материального поло-
жения получают повышен-
ную компенсацию оплаты за 
детский сад.

В Молодежной обществен-
ной палате при Магаданской 
областной Думе считают, 
что появление в федераль-
ном законодательстве поня-
тия «студенческая семья» бу-
дет способствовать расшире-
нию мер поддержки данной 
категории.

– Если проанализировать 
обращения, которые нам по-
ступают, это очень актуаль-
ный вопрос. Всем молодым 
семьям нужна поддержка, а 
студенческим – особенно, – 
уверен председатель комис-
сии по законотворчеству и 
правовым вопросам Моло-
дежной общественной па-
латы при заксобрании Ко-
лымы Андрей лАУшКин. – 
Если Федеральный Закон по-
лучит поддержку, то это мо-
жет стать толчком для появ-
ления новых мер социальной 
поддержки студенческих се-
мей. Нам предстоит актуали-
зировать региональное зако-
нодательство, чтобы колым-
ские студенты, которые не 
побоялись взять на себя от-
ветственность быть родите-
лями, чувствовали макси-
мальную заботу.

«Серебряный» 
возраст

В Международный день 
пожилого человека в ре-
гиональном Центре со-
циального обслуживания 
граждан пожилого возра-
ста и инвалидов состоялся 
праздничный концерт (6+). 
Среди гостей те, кто живет в 
Центре, ветераны труда, их 
родные и близкие, соцра-
ботники. Почетными гостя-
ми стали депутаты Магадан-
ской областной Думы, члены 
фракции «Единая Россия» 
Ксения Суханкина и зампред 
Виктория Голубева, которая 
также возглавляет реготде-
ление Союза женщин России.

Парламентарии пожела-
ли пенсионерам крепко-
го здоровья и благополучия. 
К праздничному столу они 
передали гостям сладкие и 
мясные пироги.

– Этот праздник олицет-
воряет мудрость, доброту и 
стойкость. Благодарю за ваш 
бесценный опыт, которым 

вы делитесь с теми, кто вас 
окружает. Искренне желаю 
долгих лет жизни каждому 
из вас, бодрости духа, заботы 
и внимания близких. Многие 
люди «серебряного» возраста 
продолжают вести активный 
образ жизни – это прекрас-
ный пример для нашего мо-
лодого поколения, – сказала 
Виктория Голубева.

Для собравшихся подгото-
вили концертную програм-
му. Творческие коллективы 
областного центра порадо-
вали гостей музыкальными 
и танцевальными номерами.

Сейчас в Центре на посто-
янной основе проживают 38 
человек. Социальные услуги 
работники учреждения ока-
зывают более чем 1000 ко-
лымчанам. Для тех, кто на-
ходится под социальной за-
щитой, устраивают различ-
ные спортивные и культур-
ные мероприятия, а также 
выезды на природу.

Поддержка 
многодетных семей

Депутат Магаданской го-
родской Думы петр Цвет-
ков провел ежегодную ак-
цию «Урожай» (16+). Этой 
осенью поддержку полу-
чили восемь многодетных 
семей Магадана. В рамках 
инициированной депута-
том акции «Урожай» про-
дукты местных производи-
телей – картофель и капу-
ста – безвозмездно предо-
ставляются семьям, в кото-
рых воспитывается четверо 

и более детей. «Люди обра-
щаются ко мне напрямую 
или через помощников. По 
такому же принципу мы 
оказываем поддержку мно-
годетным семьям в подго-
товке детей к школе, при-
обретении подарков к Но-
вому году. Также стараем-
ся порадовать многодетные 
семьи сезонными свежими 
овощами», – рассказал де-
путат Магаданской город-
ской Думы петр ЦВеТКоВ.

В ногу со временем
Депутат Магаданской го-

родской Думы Александр 
Вахов организовал кур-
сы информационной гра-
мотности «со смартфоном 
на ты» (16+). Обучение для 
людей старшего поколения 
пройдет в модельной библи-
отеке имени Олега Куваева. 
Участие смогут принять гра-
ждане от 55 лет. Срок обуче-
ния – два месяца. Несколько 
раз в неделю участники про-
екта будут знакомиться с ба-
зовыми функциями смарт-
фона, изучат механизм ре-
гистрации в различных со-
циальных сетях. Слушателям 

помогут освоить навыки ве-
дения личного блога, позна-
комят с программным обес-
печением, фото – и видео-
редакторами. В роли препо-
давателей будут сотрудники 
библиотеки, волонтеры, а так-
же приглашенные спикеры 
из банковской, социальной и 
правоохранительной сфер. По 
окончанию традиционно уче-
ников ждет выпускной с чае-
питием. Лучшие получат па-
мятные подарки от народно-
го избранника.

Курсы проходят при под-
держке регионального коор-
динатора проекта» «Старшее 

поколение» партии «Еди-
ная Россия», депутата Ма-
гаданской городской Думы, 
Александра ВАхоВА.

«В эпоху современных тех-
нологий необходимо помо-
гать людям старшего возра-
ста адаптироваться к инфор-
мационной среде, учиться 
общаться. Это поможет им 
не только оставаться на свя-
зи с детьми, внуками, прав-
нуками и знакомыми, но и 
пользоваться современными 
услугами, а главное – это 
снизит риск быть обману-
тыми мошенниками», – от-
метил Александр Вахов.
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Профессионализм, новаторство, 
целеустремленность…

Профессиональная подготовка кадров для российской экономики

российский экономиче-
ский Университет имени 
Г. В. плеханова, имеющий 
более чем 110-летнюю 
историю, является одним 
из ведущих экономиче-
ских вузов страны. Он да-
ет своим студентам каче-
ственное образование не 
только в области экономи-
ческих, но и технических 
наук.

Одним из профилирую-
щих структурных подра-
зделений Университета им. 
Г. В. Плеханова является ка-
федра пищевых технологий 
и биоинженерии.

Кафедра пищевых техно-
логий и биоинженерии ре-
ализует подготовку по та-
ким инженерным направ-
лениям, как «Технологиче-
ские машины и оборудо-
вание» (профиль – «Инже-
нер-экономист»), «Техноло-
гия продукции и органи-
зация общественного пи-
тания» (профиль – «Тех-
нология и организация ре-
сторанного дела»), «Сер-
вис», (профиль «Технология 
и сервис в индустрии пита-
ния»), а также по направле-
нию «Менеджмент», (про-
филь «Менеджмент ресто-
ранного бизнеса»).

По этим направлениям 
обучение ведется в очной 
форме по программе бака-
лавриата (срок обучения – 
4 года) как на бюджетной, 
так и на договорной осно-
ве. По окончании обучения 
выдается диплом государ-

ственного образца о выс-
шем образовании с прису-
ждением степени бакалав-
ра по выбранному направ-
лению подготовки.

Выпускники (бакалавры 
и магистры) имеют высо-
кий уровень подготовки в 
области менеджмента, про-
фессиональную компетент-
ность, знание теоретиче-
ских вопросов экономики и 
права, умение быстро при-
нимать управленческие ре-
шения, учитывая иннова-
ционные процессы и новые 
тенденции развития данно-
го бизнеса.

Не менее важны органи-
заторские способности вы-
пускников, приобретенные 
в процессе обучения: ши-
рокий кругозор, жажда зна-
ний, профессионализм, но-
ваторство, целеустрем-
ленность, коммуникабель-
ность, ответственность за 
деятельность и принятые 
решения, умение подбирать 
кадры, определять их функ-
ции в соответствии с уров-
нем знаний, делегировать 
им определенный объем 
полномочий. Как будущие 
руководители, они умеют 
четко определять и исполь-
зовать возможности и спо-
собности работников, про-
являть заботу об условиях 
их труда и быта, создавать 
положительный социально-
психологический климат в 
коллективе.

Используя аналитический 
инструментарий, выпуск-

ники умеют выбирать оп-
тимальную стратегию в за-
висимости от стадии раз-
вития предприятия и осо-
бенностей рыночной си-
туации, применять мето-
ды управления проектами, 
современное программ-
ное обеспечение, форми-
ровать учетную политику, 
анализировать финансо-
вую отчетность, моделиро-
вать бизнес-процессы; оце-
нивать экономические и со-
циальные условия осущест-
вления предприниматель-
ской деятельности для при-
нятия управленческих ре-
шений и др.

Область профессиональ-
ной деятельности бакалав-
ров включает создание кон-
курентоспособных техно-
логических машин на осно-
ве применения современ-
ных методов и средств про-
ектирования, математиче-
ского и компьютерного мо-
делирования.

Преимуществами обуче-
ния на данных направле-
ниях является расширенная 
техническая и информаци-
онная подготовка, универ-
сальность и разносторон-
ность получаемых знаний, 
эффективное взаимодейст-
вие теории и практики. Для 
изучения специальных дис-
циплин имеются специали-
зированные учебные и на-
учные лаборатории.

Программы обеспечива-
ют подготовку высококва-
лифицированных кадров, 
владеющих прогрессив-
ной методологией управ-
ления и экономически обо-
снованными научно-пра-
ктическими методами ее 
применения для организа-
ции эффективного и конку-
рентоспособного рынка ре-
сторанных услуг. Благода-
ря полученным знаниям в 
процессе обучения по ма-
гистерской программе, вы-
пускники смогут участво-
вать в разработке и реа-
лизации программы соци-
ально-экономического раз-
вития предприятий инду-
стрии питания, современ-
ной организации производ-
ственного процесса в мас-
штабах отдельного пред-
приятия, сети и отрасли в 
целом.

Объектами профессио-
нальной деятельности вы-
пускников являются: ресто-
ранные группы и холдин-

ги, предприятия ресторан-
ного бизнеса различного ти-
па, крупные кейтеринговые 
компании, российские и за-
рубежные сетевые предпри-
ятия, службы питания го-
стиничных комплексов, а 
также органы государст-
венного и муниципального 
управления и научно-иссле-
довательские организации.

Окончив магистратуру, 
выпускники имеют воз-
можность занимать руко-
водящие должности более 
высокого уровня; работать 
по специальностям, требу-
ющим обеих ступеней выс-
шего образования. Профес-
сиональный рост будет бо-
лее быстрым даже при вы-
сокой конкуренции.

Кроме обучения студен-
тов Российский экономи-
ческий Университет им 
Г. В. Плеханова проводит 
повышение квалификации 
по различным направлени-
ям подготовки.

Так, в сентябре 2024 г. ка-
федра пищевых техноло-
гий и биоинженерии прове-

ла курсы повышения квали-
фикации по теме: «Актуаль-
ные тренды в развитии ме-
тодологии и практики внеш-
него муниципального фи-
нансового контроля», прово-
димые по согласованию со 
Счетной палатой РФ. В рабо-
те курсов приняли участие 
около 40 представителей ре-
гиональных и городских объ-
единений.

В качестве спикера по во-
просам «Современные тен-
денции в развитии методи-
ческого обеспечения деятель-
ности КСО по проведению ау-
дита эффективности», высту-
пила Председатель Контроль-
ной палаты муниципально-
го образования «Город Мага-
дан» Поликанова Лариса Оле-
говна. Выступление, непри-
нужденное общение со слу-
шателями, интересные кейсы 
из обширной и богатой со-
бытиями практической дея-
тельности Ларисы Олеговны, 
были высоко оценены слуша-
телями курсов.

Фото: архив ларисы 
поликановой

спрАВКА ВМ:

По завершении образовательного мероприятия на имя 
Ларисы Поликановой было направлено письмо с благо-
дарностью за участие ее в качестве спикера на курсах по-
вышения квалификации по дополнительной профессио-
нальной программе «Актуальные тренды в развитии ме-
тодологии и практики внешнего муниципального финан-
сового контроля», для работников муниципальных контр-
ольно-счетных органов России, которые были реализова-
ны на базе РЭУ им. Г. В. Плеханова (период с 23.09.2024 по 
27.09.2024 года) от профессора кафедры пищевых техно-
логий и биоинженерии ФГБОУ ВО «РЭУ им. Г. В. Плехано-
ва» Виталия Ивановича Перова.

В данном письме Виталий Иванович отметил неприну-
жденное общение Ларисы Олеговны со слушателями, ин-
тересные кейсы, основанные на обширной и богатой со-
бытиями практической деятельности самого спикера, ко-
торые в дальнейшем были высоко оценены слушателями 
курсов.
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пресс-служба Магаданского регионального отделения Всероссийской политической партии «единая россия» пресс-служба осФр по Магаданской области

ОСФР по 

Магаданской 

области 

информирует

Пенсия досрочно
отделение сФр по Мага-

данской области досрочно 
назначило страховую пен-
сию по старости 548 препо-
давателям, у которых есть 
длительный педагогиче-
ский стаж. Из них в этом го-
ду – 6 чел.

Право на получение пен-
сии раньше установленного 
срока возникает у учителей 
при наличии:

– педагогического стажа 
в соответствующих должно-
стях и учреждениях – 25 лет,

– достаточного количест-
ва пенсионных коэффици-
ентов – 28,2в 2024 году (30 
ИПК – с 2025 года).

При назначении пенсии 
досрочно учитывается пере-
ходный период повышения 
пенсионного возраста. В 2024 
году Отделение Соцфонда по 
Магаданской области офор-
мляет страховую пенсию по 
старости педагогам, которые 
выработали специальный 
стаж в 2021 году. В 2024 го-
ду отсрочка после выработ-
ки специального стажа со-
ставляет пять лет. Поэтому, 

если педагог выработал стаж 
в этом году, оформить пен-
сию он сможет в 2029 году.

С этого года в список педа-
гогических работников, ко-
торые имеют право досроч-
но выйти на пенсию, вклю-
чены тьютор, инструктор по 
физической культуре и со-
ветник директора по воспи-
танию и взаимодействию с 
детскими общественными 
объединениями.

В льготный стаж учителей 
также входят периоды про-
фессионального обучения 
и дополнительного профес- 
сионального образования, 
если в это время работодате-
ли уплачивали за них стра-
ховые взносы.

Узнать о выработанном пе-
дагогическом стаже и подать 
заявление о назначении пен-
сии преподаватели могут на 
портале госуслуг.

Если у вас остались вопро-
сы, вы можете задать их ре-
гиональным операторам 
единого контакт-центра по 
номеру: 8-800-10-000-01 (пн.-
пт., с 9.00-17.00).

Остаток материнского 
капитала

В Магаданской области 
551 семья получила уве-
домление о наличии остат-
ка средств материнского 
капитала, не превышающе-
го 10 тысяч рублей. Деньги 
можно получить в виде еди-
новременной выплаты.

Проверить сумму остатка 
материнского капитала ко-
лымчане могут, заказав вы-
писку в личном кабинете на 
портале госуслуг. Если раз-
мер не превышает 10 тысяч 
рублей, семья имеет право 
на выплату. Для ее получе-
ния нужно подать заявление 
о распоряжении средствами 
капитала через личный ка-
бинет на госуслугах, в МФЦ 
или в клиентской службе От-

деления СФР по Магаданской 
области.

Заявление рассматрива-
ется специалистами Отде-
ления в течение 10 рабочих 
дней, перечисление средств 
занимает не более 5 рабо-
чих дней. Деньги будут пере-
числены на банковский счет, 
указанный в заявлении. Раз-
мер выплаты составит фак-
тическую сумму, оставшую-
ся на сертификате заявите-
ля, не превышающую 10 ты-
сяч рублей.

Если у вас остались вопро-
сы, то вы можете обратить-
ся к специалистам контакт-
центра: 8-800-10-000-01. Гра-
фик работы: пн. – пт., с 09:00 
до 17.00.

«Новая школа»
На Колыме День учителя отметили в обновленных учреждениях

накануне Дня учителя де-
путаты фракции «единая рос-
сия», секретари местных и 
первичных партийных отде-
лений принимают участие в 
торжественных мероприяти-
ях, посвященных празднику. 
В одном из самых отдаленных 
округов Колымы – Северо-Эвен-
ском сегодня поздравляли педа-
гогов средней школы п. Эвенск 
им. Д. Б. Закирова.

Секретарь местного партийно-
го отделения, глава округа Вла-
димир Величко вручил Почет-

ные грамоты и Благодарствен-
ные письма учителям. На кон-
церте учителей поздравили 
школьники, дети пели песни, чи-
тали стихи и выступали с танце-
вальными номерами.

Отметим, что в минувшем го-
ду в школе окружного центра 
был завершен капитальный ре-
монт здания образовательно-
го учреждения в рамках народ-
ной программы партии и про-
екта «Новая школа». Обновление 
школы держал на особом контр-
оле губернатор области, секре-

тарь регионального отделения 
«Единой России» Сергей Носов.

Был модернизирован фасад 
здания, окна, внутренние се-
ти отопления, и электроснабже-
ния. Благоустройство террито-
рии школы, начавшееся еще в 
2022 году возведением огражде-
ния здания, завозом бордюрных 
камней, брусчатки и щебня, а 
также оформлением проездов и 
тротуаров с установлением ма-
лых архитектурных форм , отло-
жили на 2024 год. На время ре-
монта, в рамках народной про-
граммы партии и партпроекта 
«Новая школа», партия закрепи-
ла за учреждением ответствен-
ных депутатов разного уровня, 
родительскую общественность.

Текущим летом территорию 
школьного двора при поддер-
жке соцпартнеров засеяли семе-
нами газонной травы. Через год 
здесь сформируется пейзажный 
школьный сквер. Украсить его 
могут и небольшие цветочные 
композиции.

«Культура малой Родины»
Коллектив театра отпраздновал 45-летний юбилей

К 45-му театральному сезону 
готовится Магаданский област-
ной театр кукол. Он откроется 
11 октября гастрольным спекта-
клем «Дюймовочка» Курганского 
театра кукол «Гулливер».

История Магаданского тетра 
кукол ведет отсчет с 22 сентября 
1979 года. Он появился благода-
ря небольшой группе актеров-эн-
тузиастов во главе с выпускни-
ком Щукинского училища Алек-
сандром Романовым. К 15-му те-
атральному сезону театр обосно-
вался в здании, в котором он ра-
ботает до сих пор.

Зрителям в разные годы пред-
ставляли спектакли по пьесам чу-
котской поэтессы и писательни-
цы Антонины Кымытваль «Олень 
золотые рога» (16+) и «Праздник 
солнца» (16+), которые участво-
вали в фестивалях театров кукол 
Сибири и Дальнего Востока. Спек-
такль «Приключения храброго 
Ейвелькея» (16+) историка и этно-
графа Владилена Леонтьева стал 
дипломантом смотра спектаклей 
и концертных программ 1981 го-
да в Москве. С первых лет работы 
магаданский театр приглашал на 
постановки режиссеров и худож-
ников из других регионов стра-
ны. За время существования в те-
атре было поставлено около 220 
спектаклей, которые посмотрел 
1,1 млн человек.

Постоянное расширение ре-
пертуара, обновление сцениче-
ской аппаратуры, регулярные га-
строли в районы Магаданской 

области и за пределы региона 
становятся возможны во мно-
гом благодаря участию театра с 
2016 года в партийном проекте 
«Единой России» «Культура ма-
лой Родины. Театр – детям». Ре-
гиональный координатор проек-
та Дмитрий Шаповалов возглав-
ляет Магаданский областной те-
атр кукол.

Руководитель театра отметил, 
что благодаря поддержке «Еди-
ной России» в нашем театре есть 
замечательный свет и звук. С 2016 
года дополнительное финанси-
рование составило порядка 40 
миллионов рублей».

Коллектив театра поздравил с 
юбилейным сезоном, замести-
тель секретаря регионального от-
деления партии, вице-спикер ко-
лымского парламента и давний 
друг театра Эдуард Козлов.

«45-я годовщина театра. Я рад, 
что все эти годы имел возмож-
ность приводить сюда своих де-
тей и давать им возможность по-
смотреть замечательные спекта-
кли, прикоснуться к этому вели-
колепному искусству. Благода-
рю коллектив театра, который се-
ет доброе, разумное, через свое 
творчество передает детям на-
ши традиции, правила поведе-
ния, общения, культуру России. 
Кукольный театр – это флагман 
партийного проекта «Единой 
России» «Культура малой Роди-
ны», верный и надежный сорат-
ник в партийной работе», – от-
метил Эдуард Козлов.

Эдуард Козлов вручил Дмит-
рию Шаповалову в подарок от 
регионального отделения партии 
ноутбук.

Творческий коллектив, ветера-
нов сцены, юных зрителей и их 
родителей с юбилеем театра по-
здравил вице-спикер заксобра-
ния Андрей Зыков.

«Четыре с половиной десяти-
летия здесь оживают сказки, рас-
крываются таланты актеров, ре-
жиссеров, композиторов и музы-
кантов, художников, бутафоров, 
мастеров кукол, ненавязчиво и 
вдохновенно воспитываются по-
коления вступающих в жизнь гра-
ждан Отечества. Театр по праву 
стал гордостью территории, до-
стоянием Колымы и России. Вы 
свято храните верность идеалам 
академического искусства и от-
крыты смелым экспериментам, 
новаторским художественным 
решениям, с легкостью воплоща-
ете на подмостках фантастиче-
ские идеи, позволяющие позна-
вать окружающий мир и делать 
его добрее, ведете с разновозраст-
ной аудиторией серьезный разго-
вор о жизни и дарите публике ра-
дость окрыляющих открытий», – 
сказал парламентарий.

Завершился торжественный ве-
чер премьерным показом спек-
такля «Океан» (12+), режиссе-
ром которого выступил Алек-
сей Шульгач (г. Санкт-Петербург). 
Спектакль поставлен в рамках 
партпроекта «Культура малой 
Родины».
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наши люди

Настоящая песня должна трогать душу
Интервью с музыкантом и предпринимателем Николаем Смолиным

разговор с музыкантом о 
том, какая была магадан-
ская музыка 80-х, о ресто-
ранных ансамблях, шансоне 
и о современных музыкаль-
ных предпочтениях в интер-
вью «ВМ» рассказал николай 
сМолин.

Вещает станция «Ваши уши» 
(16+), подкаст о жизни и смер-
ти на Дальнем Востоке.

Вопрос – оТВеТ

– николай николаевич, 
расскажите, пожалуйста, 
о Вашем детстве. Как оно 
прошло?

– Северо-Эвенск – это уди-
вительное место. Помню ог-
ромные сугробы, редкие фо-
нари в поселке, одноэтажные 
дома. Мы жили на улице Бе-
реговой, прямо у моря, но сей-
час этой улицы уже нет. Дом 
мой стоял на том месте, где 
сейчас самолеты заходят на 
посадку. Я часто прилетаю ту-
да, и каждый раз чувствую се-
бя как дома, словно не уезжал. 
В позапрошлом году летал ту-
да с земляком, хирургом Мак-
симом Гординым. Это были 
незабываемые дни.

– расскажите о Ваших ро-
дителях. чем они занима-
лись?

– Оба родом из Приморья. 
Отец окончил мореходное 
училище в Находке в 1956 го-
ду и по распределению ока-
зался в Северо-Эвенске. Он всю 
жизнь работал на море, был 
капитаном. Мама закончила 
культпросвет и сначала тру-
дилась в местном клубе, а за-
тем – на рыбном заводе. Оба 
доработали до пенсии, а по-
том переехали в Москву, по-
ближе ко мне.

– А почему Вы не пошли 
по стопам отца и не связали 
свою жизнь с морем?

– В 1969 году я напросил-
ся на рейс с отцом, который 
был капитаном на новеньком 
буксире «Гафель». Мы вышли 
в море, но погода резко ухуд-
шилась. Трое суток я страдал 
от морской болезни – сначала 
в одну сторону, потом в дру-
гую. После этого у меня пол-

ностью пропало желание свя-
зывать жизнь с морем.

– Как началось Ваше увле-
чение музыкой?

– Удивительно, но никто ме-
ня не заставлял идти в музы-
кальную школу. Увлечение му-
зыкой пришло само собой. На 
меня оказал влияние мой дя-
дя – Зайцев Анатолий Терен-
тьевич. Он был работником 
культуры в Приморском крае, 
в Арсеньеве. Кстати, он снялся 
в эпизодной роли в картине у 
Акиры Курасава «Дерсу Узала» 
(16+). Сцена, в которой Арсень-
ев заезжает в деревню и разго-
варивает на телеге с мужиком. 
Вот мужик – это как раз мой 
дядя. А в девятом классе мой 
одноклассник, Витя Лобзин, 
гитарист, пригласил меня иг-
рать на барабанах в школьной 
группе. После окончания шко-
лы сформировался первый со-
став нашей группы. Я играл 
на барабанах, Копылов Сергей 
был бас-гитаристом, Пятков 
Владимир – гитаристом, а За-
двиль Сергей исполнял обя-
занности вокалиста. Начинали 
мы свою деятельность в клубе 
«Металлист», где пробыли не-
которое время. Однако до это-
го, между окончанием школы 
и началом игры в этом кол-
лективе, был еще период, ког-
да мы выступали в Доме пи-
онеров. Руководил нами Вита-
лий Зюсь. Вместе с этим кол-
лективом нам посчастливи-
лось ездить с концертами по 
всей области. Этот этап длился 
с лета по осень 1975 года.

– Как называлась Ваша 
первая группа?

– У нас не было названия. 
Это ансамбль 21 школы. Мы 
репетировали в актовом зале 
торгового порта, где была ап-
паратура.

– Как развивалась Ваша 
музыкальная карьера даль-
ше?

– После школы я встретился 
с Женей Черноноком, отлич-
ным джазовым пианистом. Он 
преподавал в музыкальном 
кружке во Дворце профсою-
зов и очень повлиял на наше 

развитие. С его помощью мы 
стали более профессионально 
подходить к музыке. Со вре-
менем у нас сформировалась 
первая серьезная группа – 
«Апрель». Группа «Апрель» 
была основана в апреле 1977 
года. В ее составе были следу-
ющие музыканты: я на бара-
банах, Евгений Марченко на 
бас-гитаре, Иван Овчинников 
на гитаре (он заменил гита-
риста Николая Кодеса), а так-
же клавишник Алексей Бутков 
(ныне он живет в Москве). Во-
калистом был Сергей Задвель, 
обладатель потрясающего го-
лоса. Позднее к нам присоеди-
нился Дмитрий Голланд. Мы 
базировались в клубе «Строи-
тель». В 1979 году группа пе-
реехала в Хабаровск. Там я и 
Овчинников продолжили свое 
обучение в музыкальном учи-
лище, тогда как Марченко и 
Голланд поступили в Хабаров-
ский институт культуры. По-
степенно мы продолжили раз-
виваться, и это стало основой 
нашей музыкальной карьеры.

– В Магадане тогда уже 
был популярен шансон?

– До 90-х в Магадане его не 
было. Исполняли эстрадные 
песни, так называемый «ре-
сторанный» жанр: «Речка Ма-
гаданка», «Колымская трас-
са», «Билибинская лопаточка», 
«Капитан Беринг», «Люблю 
цыгана Яна», «Поспели виш-
ни в саду у дяди Вани». Суще-
ствует мнение, что шансон – 
это простой жанр, но это за-
блуждение. Работая в жюри на 
фестивале шансона, я понял, 
что этот жанр требует большо-
го мастерства. Важно не толь-
ко исполнение, но и глубокое 
понимание текста. Особенно 
в лагерных песнях: они требу-
ют личного опыта, без которо-
го невозможно правдиво пере-
дать чувства.

– В комментариях под Ва-
шими видео часто благода-
рят за «песни со смыслом». 
Вы считаете, что смысл – 
основа шансона?

– Безусловно. Настоящая 
песня должна трогать душу, 
будь то шансон или что-то 
другое. Артисты театра и ки-
но, например, всегда глубже 
погружаются в текст, чем пев-
цы. Многие исполнители не 
задумываются о содержании 
песни, думают лишь о том, как 
они выглядят и как возьмут 
ноты. Но настоящее искусство 
требует большего.

– Как родители относились 
к Вашему увлечению музы-
кой?

– Они долго не могли по-
нять, почему я выбрал этот 
путь. Отец молчал, но пере-
живал, а мама порой гоняла 

меня за это увлечение. Все же 
тогда это не считалось серьез-
ным занятием.

– Вы упомянули группу 
«Апрель». Где Вы тогда вы-
ступали?

– В основном на свадьбах, 
танцах и в ресторанах. Кон-
цертов как таковых у нас не 
было. Но в 1979 году, после не-
скольких неудачных попыток, 
я наконец поступил в музы-
кальное училище в Хабаровс-
ке, и мы с группой решили пе-
реехать туда.

– почему Вам приходилось 
поступать несколько раз?

– В 1975 году меня исключи-
ли из-за «конфликта на кар-
тошке», потом была неудач-
ная попытка поступить снова. 
Наконец, поступил, но на ту-
бу, хотя туба меня не интере-
совала. После академического 
отпуска я вернулся и перевел-
ся на эстрадное отделение, где 
уже изучал барабаны.

– Как Вы снимали музыку, 
ведь тогда не было доступа 
к нотам?

– Все на слух. Мы репетиро-
вали по 12 часов в день, и за 
счет этого времени, вложенно-
го в музыку, достигали резуль-
татов. Сейчас, конечно, доступ 
к информации упрощает про-
цесс обучения.

– Вам удавалось не зате-
ряться среди хабаровских 
музыкантов?

– На тот момент мы были 
одними из лучших по техни-
ческой подготовке и качест-
ву оборудования. Хотя в Хаба-
ровске была сильная джазовая 
школа, мы выделялись благо-
даря упорству и длительным 
репетициям.

– Когда Вы исполняли за-
рубежную музыку в ресто-
ранах, какая музыка была 
самой популярной?

– В основном, современ-
ная зарубежная музыка: Deep 
Purple, Grand Funk, Rainbow, 
Uriah Heep, Queen, Pink Floyd. 
Это то, что тогда любили и за-
казывали слушатели. Забавно, 
что запрещали играть лишь 
«Мурку». Но в целом, нас не 
ограничивали.

– Как Вы относитесь к сов-
ременной музыке?

– Музыкальные вкусы фор-
мируются на глубоком пони-
мании жанра. Мне сложно по-
нять примитивизм некото-
рых современных групп, та-
ких как «Аквариум» или «Ки-
но». Я всегда ценил профес- 
сионализм, а не простоту.

– Каково было играть в ре-
сторанах?

– В ресторанах играли то, 
что было популярно в тот мо-
мент. В основном это была 
живая музыка. Мы старались 

держать уровень, хотя сами 
понимали, что для настоящего 
мастерства необходимо мно-
го учиться и работать над со-
бой. С 1980 нас пригласили в 
ресторан «Интурист». Вот мы 
там практически весь период 
отработали.

– Вы говорили, что шан-
сон – глубокая и сложная 
музыка. Какие группы или 
песни, на Ваш взгляд, стоит 
послушать молодежи, чтобы 
лучше понять этот жанр?

– Это непростой вопрос. 
Если говорить об авторской 
песне, я бы выделил Влади-
мира Высоцкого. Его тексты – 
настоящие шедевры. Напри-
мер, песня «Кони привередли-
вые». В молодости я исполнял 
ее, не понимая до конца, о чем 
она. Но с возрастом приходит 
осознание ее глубины. Это пес-
ня не о конях, как может по-
казаться, а о любви к жизни. 
Только с жизненным опытом 
можно по-настоящему понять 
такие произведения. У Вы-
соцкого много глубоких и со-
держательных песен, которые 
трогают до глубины души. Из 
других авторов я бы упомя-
нул поэта Михаила Танича и 
его группу «Лесоповал». В их 
песнях чувствуется настоящая 
искренность, особенно в ис-
полнении Сергея Коржукова. 
Конечно, шансон – это не мой 
основной музыкальный жанр, 
я больше интересуюсь роком, 
джазом. Но в жанре шансона 
есть свои жемчужины, и Вы-
соцкий, безусловно, стоит на 
первом месте.

– скажите, пожалуйста, 
почему фестиваль «черная 
роза» (16+), в котором Вы бы-
ли президентом, не прово-
дится на Колыме?

– «Черная роза» (16+) – это 
не наш фестиваль, хотя я был 
его президентом. Он просуще-
ствовал пять лет и был органи-
зован в Ивановской области. 
Идея фестиваля принадлежа-
ла губернатору этой области, 
который решил увековечить 
память Аркадия Северного. Со 
временем семья Северного на-
чала предъявлять претензии к 
использованию его имени, что 
привело к некоторым юриди-
ческим спорам. Мы объясня-
ли им, что фестиваль – это не 
коммерческое предприятие, а 
скорее хобби. Мы не зарабаты-
ваем на этом деньги, а вкла-
дываем их в организацию. Фе-
стиваль имел успех – люди 
приходили, потому что каж-
дый год появлялись новые ис-
полнители.

– Как появился этот фести-
валь?

– Продюсером был Олег Бая-
нов, боксер-тяжеловес из Вор-
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куты. Я однажды в шутку спро-
сил его: «Олег, ты ведь боксер, 
тебя, наверное, в нокаут от-
правляли?». Он ответил, что 
нет, писал песни на вдохнове-
нии. Хотя он не был профес- 
сиональным музыкантом, но 
был увлеченным человеком. 
Благодаря возможностям бюд-
жета, он организовывал около 
десятка региональных фести-
валей в год. Лучшие исполните-
ли, те, кто занимал первые ме-
ста или получал приз зритель-
ских симпатий, приглашались 
на фестиваль. В результате каж-
дый год на конкурс отбиралось 
от 20 до 26 участников. Юрмала 
была немного другой – исто-
рическая площадка для испол-
нителей, где все происходило 
проще. В Иваново же важен был 
отборочный процесс. При всем 
труде, который проделывался, 
найти ярких исполнителей бы-
ло сложно. Жанр сам по себе 
непростой, и таких, кто выде-
ляется, действительно немно-
го. Хотя некоторые звезды де-
кларируют себя, но это далеко 
не всегда соответствует реаль-
ности.

– Вы говорили, что не каса-
лись музыкальной составля-
ющей Юрмальского фестива-
ля?

– Да, я никогда не занимал-
ся творческой стороной. Я счи-
тал, что у меня уже сформиро-
вался субъективный вкус, и это 
мешало бы объективной оцен-
ке. Творческий процесс фести-
валя контролировал продюсер 
Билера Николай Иванович. Он 
не является профессиональным 
музыкантом, однако обладает 
тонким вкусом и знаниями, что 
позволяло ему выбирать арти-
стов исходя из своих предпоч-
тений и восприятия музыки. Я 
никогда не возглавлял жюри, не 
принимал таких решений. Кон-
курсы – дело сложное, особен-
но когда речь идет о музыкан-
тах. Вспоминаю, как в Хабаров-
ске мы играли на конкурсах. 
Первые места джазовый кол-
лектив под руководством Вя-
чеслава Трофимовича Захаро-
ва, которого я считаю одним из 
величайших дальневосточных 
саксофонистов. К счастью, Вя-
чеслав до сих пор здоров. Тогда 
это было обидно, но я понимал, 
почему так. В Москве в 1985 го-
ду на конкурсе среди двух с 
половиной тысяч коллективов 
наш занял первое место. Это 
было круто.

– получается, у Вас была 
четкая система отбора?

– Да, у нас не продавались 
первые места. Все было чест-
но. Жюри приезжало из разных 
регионов – люди, уже состояв-
шиеся как музыканты. Оценки 
ставились анонимно, и побе-
дил тот, кто действительно это-
го заслуживал. Когда мы прово-
дили отбор в Магадане, два по-
бедителя – Коля Павленко, цы-
ганская звезда, и Павел Земской 
поехали на конкурс в Иваново. 
Коля был ярким артистом, но 
в большом зале немного поте-

рялся, а Паша взял гран-при и 
позже выступал в Юрмале.

– сейчас Вы говорите, что 
талантливых исполнителей 
стало меньше. Можно ли счи-
тать, что шансон находится 
под угрозой исчезновения?

– Я не сказал, что талантли-
вых мало. Талантливых много, 
но не все из них находят свое 
место в шансоне. Этот жанр 
привлекает кажущейся просто-
той, и многие пытаются себя 
в нем реализовать. Но искрен-
ность исполнения играет ог-
ромную роль. Настоящие, глу-
бокие песни встречаются ред-
ко. Сегодня, к сожалению, му-
зыкальный материал часто сла-
бый, много серого контента. Хо-
роших песен, которые трогают 
душу, мало.

– Как Вы оцениваете сов-
ременные музыкальные тен-
денции?

– Все циклично. Музыкаль-
ные жанры развиваются по 
спирали, как классическая му-
зыка. Сейчас, возможно, насту-
пил спад, но это нормально. По-
явятся новые таланты, которые 
принесут что-то яркое. Все же 
современная популярная му-
зыка, по моему мнению, нахо-
дится в поиске. Многое уже бы-
ло сделано, и сегодня мы на-
ходимся в творческом тупике, 
особенно в таких жанрах, как 
рэп. Тем не менее, уверен, что 
впереди нас ждет что-то новое.

– расскажите о том, как вы 
привозили в Магадан группу 
Boney M.

– На самом деле, это была 
лишь одна из вокалисток груп-
пы. Они разделились на не-
сколько составов и с конца 90-х 
ездили по бывшему Советско-
му Союзу, выступая на корпо-
ративах. В 2003 году при от-
крытии одного из клубов в Ма-
гадане мы пригласили их. Пес-
няров тоже привозили, благо-
даря моему партнеру пиани-
сту, который был знаком с Ва-
лерием Дайнеко (вокалистом 
группы «Песняры», исполни-

телем песни «Беловежская пу-
ща»). Это были интересные со-
бытия, но я бы не назвал их 
чем-то выдающимся.

– однако публика на кон-
церте была в восторге.

– Да, это была легендарная 
группа, и люди были рады их 
видеть. Но для меня, как для 
музыканта, это не было чем-то 
особенным. Я уже подхожу к 
таким вещам более профессио-
нально и прагматично. Смотрю 
не на звездный статус, а на то, 
что эти люди собой представля-
ют как артисты, музыканты.

– расскажите, пожалуйста, 
историю создания песни «Ко-
локола».

– История этой песни тес-

но связана с нашим музыкаль-
ным кругом в Москве. Когда 
мы приехали в столицу, уже 
был там один наш знакомый, 
Семен Мордухович Певзнер, 
музыкант, который работал в 
ресторане клавишником. Он 
раньше нас уехал в Москву, го-
да на три, и устроился играть в 
ресторане «Белград-2». Это ме-
сто в 80-е годы было одним из 
центров богемной жизни Мо-
сквы, там собиралась вся эли-
та. Через него мы и познако-

мились с разными интерес-
ными людьми, в том числе и 
с композитором Алексеем Гар-
низовым, автором песни «Ко-
локола». Гарнизов, конечно, 
был известен многими своими 
композициями, одной из ко-
торых является «День рожде-
ния». Но я тогда особо не инте-
ресовался его творчеством, мы 
просто дружили. Однако через 
знакомого, Володю Мальцева, 
я услышал песню «Колокола». 
Мальцев был моим соседом 
и большим любителем музы-
ки, он мечтал сам ее записать. 
Но у Володи, хотя он и любил 
петь, не было достаточных во-
кальных данных для того, что-
бы достойно исполнить эту 
композицию. Я не настаивал и 
не торопился, потому что ува-
жал его желание, но спустя па-
ру лет заметил, что песня так и 
не записана. Тогда я и решил-
ся подойти к Алексею Гарнизо-
ву с просьбой записать «Коло-
кола» самому. Он согласился, и 
я пригласил Феликса Ильина, 
талантливого аранжировщи-
ка, с которым мы были знако-
мы по работе в Комсомольске. 
Феликс Ильиных знаменит не 
только тем, что сотрудничал 
с такими звездами, как Олег 

Газманов и Юрий Лоза. Также 
он принимал активное учас-
тие в создании музыкального 
проекта «Старые песни о глав-
ном». Кроме того, Феликс Иль-
иных часто работает в качест-
ве композитора с Людмилой 
Марковной Гурченко. Одна из 
его песен даже звучит в филь-
ме «Статский советник» (16+). 
Вместе с ним мы накидали 
аранжировку, Алексей немно-
го ее подправил, и в 1993 году 
я записал эту песню. Песня для 
меня была очень личной, пото-
му что я переживал те эмоции, 
которые заложены в ее тексте. 
В процессе записи мы внесли 
некоторые изменения в мело-
дическую линию, потому что 

оригинальная версия не по-
зволяла развивать драматиче-
скую кульминацию. Мы с Фе-
ликсом приняли решение до-
бавить нестандартные модуля-
ции: вместо обычной на полто-
на мы делали сначала на тон, 
а затем на кварту. Эти музы-
кальные ходы были довольно 
нестандартными, но результат 
оказался интересным. Забав-
но, что спустя годы песня на-
чала жить своей жизнью. Мой 
друг увез запись в Нью-Йорк, и 

там ее начали петь в русских 
ресторанах. Потом и Гулько, и 
Звинцов исполнили свои вер-
сии. Песня разошлась по на-
роду, хотя изначально я ниче-
го не делал для ее популяриза-
ции. Даже был момент, когда я 
услышал ее по Русскому радио 
в исполнении Гулько и под-
умал: «Нормально, кто-то по-
ет мою песню, а у меня даже 
оригинала нет». В итоге, спу-
стя годы, Алексей Гарнизов дал 
эту песню в моем исполнении 
на радио «Шансон» в 2008 го-
ду, но это уже была переделан-
ная аранжировка. Так песня 
и продолжает жить. Она ухо-
дит в народ, появляются раз-
ные исполнители, набираются 
миллионы просмотров в ин-
тернете, и это, конечно, прият-
но. Хотя я к этому процессу от-
ношусь спокойно.

– николай николаевич, во-
прос от предыдущего гостя: 
«Какой подарок нужно сде-
лать Магадану?»

– Железную дорогу. Но, на-
сколько мне известно, такие 
планы уже есть. Вот если это 
не останется просто планом, а 
будет реализовано, то это ста-
нет лучшим подарком не толь-
ко для Магадана, но и для всего 
региона, и даже для Российской 
Федерации. Без железной доро-
ги развивать экономику регио-
на просто невозможно. Сейчас 
ситуация с экономикой реги-
она в тупике: не хватает рабо-
чих мест, перспективы ограни-
чены. У нас развиваются толь-
ко два направления: рыбодобы-
ча – без переработки – и золо-
тодобыча. Почему? Потому что 
концентрат золота можно еще 
возить сюда грузовиками. А для 
развития других отраслей нуж-
на железная дорога. Если бы се-
верный морской путь получил 
тупиковую ветку в наш реги-
он, это стало бы колоссальным 
прорывом. В идеале железная 
дорога должна соединить Ма-
гадан с областью и даже с Ана-
дырем.

– Трасса.
– Однажды, лет четыре на-

зад, мы попали в забавную 
ситуацию. Ехали по дороге, 
которая ведет к поселку им. 
Марины Расковой и застря-

ли. Причем, застряли так, что 
машину пришлось бросить, а 
дальше идти пешком 60 кило-
метров. Представьте: в коман-
де был только один молодой 
парень – ему было 42 года, а 
остальным далеко за 60. Шли 
мы два дня, хотя все нача-
лось просто: хотели покатать-
ся вчетвером по старой доро-
ге. Погода была хорошая, сол-
нечная, и все складывалось от-
лично. Но в какой-то момент 
мы поехали не туда – свер-
нули не на ту дорогу. Оши-
блись на 22 километра. Воз-
вращались в полночь, проша-
гав лишние километры. В ито-
ге, даже не туда доехали. Са-
мым трудным было, когда мы 
поняли, что застряли надо-
лго. Уже ночь, лебедка слома-
лась, лопаты не было. Ни спут-
никовой связи, ничего. Нужно 
было идти пешком. И вот это 
внутренняя борьба – сидеть и 
ждать или идти. Решили идти. 
И прошли эти 60 километров 
в итоге. Сейчас вспоминаю об 
этом с улыбкой. Тогда это ка-
залось испытанием, но сейчас 
понимаю, что это был впол-
не нормальный и спокойный 
маршрут.

– Вопрос для следующего 
гостя?

– Кто ваш любимый компо-
зитор?

– над чем работаете сейчас?
– У нас есть музыкальный 

чат – он называется «Магадан 
49», как наш регион. В чате око-
ло 44 человек, все они – пред-
ставители магаданской музы-
кальной сцены, начиная с 70-х 
годов. Мы делимся музыкой, 
обсуждаем идеи, общаемся. 
Там три основных группы: те, 
кто играл на танцах, студен-
ты музыкального училища и 
музыканты, игравшие в ресто-
ранах. Интересно, что все эти 
люди прекрасно знали друг 
друга. Один из первых коллек-
тивов, который был в Магада-
не – это ансамбль «Орфей». 
Его гитарист Валерий Подлуб-
ный до сих пор жив-здоров, 
и я его уговариваю записать 
музыкальный материал. Это 
очень важно – сохранить му-
зыкальные наработки тех лет. 
Пусть это будет эксперимент, 
но нам важно сохранить му-
зыкальное наследие. Недав-
но в Магадане состоялся вечер 
металлистов, и я был приятно 
удивлен: выступали 11 или 12 
коллективов, все на хорошем 
уровне. С качеством звука, ко-
нечно, бывают сложности, но 
это отдельная тема. Я раньше 
сам занимался техническими 
проектами: озвучивал стадио-
ны, театры, так что могу оце-
нить звук профессионально. В 
целом, я рад, что музыкальная 
жизнь в Магадане развивает-
ся – хоть и волнообразно.

– пожелания для наших 
читателям.

– Здоровья, счастья и мира. 
Главное, чтобы в доме были 
уют, любовь и благополучие.

Дмитрий АнДрееВ

 Искренность исполне-
ния играет огромную роль

 Смотрю не на звездный 
статус, а на то, что эти 
люди собой представляют 
как музыканты
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«Медовый бульвар»
Распродажу изделий ручной работы организовали в Центре культуры

В Магадане заработала 
новая площадка для реме-
сленников и ценителей руч-
ного труда – «Галерея М» 
(6+). Выставка-продажа мест-
ных мастеров стартовала в 
полдень и длилась несколь-
ко часов, свои изделия пред-
ставили три десятка творцов. 
В рамках мероприятия дари-
ли угощения и организовали 
бесплатный, детский мастер-
класс, рассчитанный на боль-
шое число участников.

«ГАлерея М»

Новая площадка берет свое 

начало от полюбившего-
ся многим магаданцам мар-
кета изделий ручной работы 
«Артишок» (6+), на котором 
местные ремесленники пред-
лагали свои работы не один 
год. Популярность мероприя-
тия и растущее число масте-
ров, желающих принять учас-
тие, не позволили двум орга-
низаторам воплотить разные 
концепции в рамках доступ-
ного пространства и ряд дру-
гих причин. Соавторы «Арти-
шока» (6+) разделились на ас-
социацию творческих людей 
Магаданской области «Арт-Ко-

лыма» и творческую мастер-
скую «Галерея М», – рассказа-
ла светлана ВАсильеВА, ру-
ководитель творческой мас-
терской «Галерея М».

Название дебютной ярмар-
ки «Медовый бульвар» (6+) 
отсылает к сладостям, а так-
же содержит часть стилисти-
ческого кода; название каждо-
го мероприятия «Галереи М» 
начинается с буквы «М», это 
отсылка к месту рождения 
творческой мастерской – Ма-
гадану. Концепция площад-
ки: больше бесплатных и ин-
тересных мастер-классов для 

детей; авторские сладкие по-
дарки для малышей; много 
мастеров, создающих сладо-
сти.

Три десятка ремесленни-
ков представили: бижутерию, 
вязаные и валеные игрушки; 
изделия из керамики, эпок-
сидной смолы и гипса; инте-
рьерный декор, аксессуары 
для кухни; книги и фотоаль-
бомы; мыльную продукцию, 
косметику и средства по ухо-
ду; сушеные фрукты, пряники 
и другие сладости. «Медовый 
бульвар» (6+) провели в холле 
второго этажа Центра культу-
ры.

Мастер-класс для детей 
представлял из себя роспись 
воздушных шаров и фигу-
рок из гипса. Желающие раз-
местились за тремя больши-
ми столами, оборудованны-
ми красками, кисточками 
и окруженные наставника-
ми. На выбор предлагали не-
сколько шаблонов: перекра-
сить шар под цвет пчелы, рас-
красить фигурки в виде ку-
сочка торта, пряничного до-
мика или медвежонка. В рам-
ках проведения интерактива 
раздали семь десятков гип-
совых фигурок и пару сотен 
воздушных шаров. Авторские 
имбирные пряники в виде 
веселых фигурок выдали на 

входе каждому малышу.
В ближайших планах «Га-

лерии М» провести тематиче-
скую выставку-продажу, по-
священную домашнему де-
кору и организовать в рам-
ках ярмарки рукоделия спек-
такли для детей.

ноВые МАсТерА

Вероника впервые пред-
ставляет свою продукцию на 
ремесленной ярмарке. Попа-
ла на «Медовый бульвар» (6+) 
девушка по настоянию своей 
подруги, которая увлекается 
созданием изделий из гипса 
и часто бывает на подобных 
мероприятиях. Витрина Веро-
ники заполнена толстовками 
с магаданской символикой. 
Девушка пояснила, что выш-
ла на контакт с организато-
ром, предоставила фотогра-
фии изделий и получала даль-
нейшие инструкции. Идея со-
здавать одежду с символикой 
родного края рукодельница 
нашла в бесконечной любви к 
Магадану год назад. Девушка 
разъяснила, что часто ходит в 
походы, в том числе и с тури-
стами из других регионов, хо-
чет оставить в сердцах гостей 
тепло и красоту. Одежду Ве-
роника отшивает полностью 
своими руками на швейных 
машинах, оборудованных в 
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одной из комнат квартиры ма-
стера. Материал мастерица за-
казывает за рубежом, изобра-
жения автор генерирует са-
ма, при помощи компьютер-
ной программы. Впечатления 
от дебюта волнительные, поде-
лилась Вероника.

Наталья – творческая лич-
ность и часто выступает в 
Центре культуры, работает в 
СМИ и всегда в курсе всех зна-
чимых событий города. Де-
вушка поет, рисует и часто 
пробует себя в новых видах 
творчества. Рукоделием Ната-
лья увлеклась два месяца на-
зад – создает авторские, аро-
матические свечи. Воск, кра-
сители и отдушку рукодель-
ница превращает в свечу в ви-
де пирожного в стакане, с яго-
дами, кремом и различными 
сладостям. Отличить свечу от 
настоящего лакомства не про-
сто – выдает истинное пред-
назначение фитиль для зажи-
гания. Мастерица пояснила, 
что запах каждого декоратив-
ного элемента свечи при горе-
нии совпадает с его видом – 
имитация кондитерских из-
делий пахнет шоколадом или 
выпечкой, ягоды и фрукты 
из воска имеют соответству-
ющий аромат. Создание нуж-
ных цветов, консистенций и 
правильных ароматических 
композиций является самым 
сложным, пояснила рукодель-
ница. Девушка призналась, 
что часто посещает подоб-
ные ярмарки как покупатель 
и приобретает там свечи. Де-
вушка любит наполнять свой 
дом уютным пламенем. В ро-

ли мастера Наталья выступа-
ет впервые: волнение не отпу-
скало рукодельницу до конца 
мероприятия. Помогал руко-
дельнице на «Медовом буль-
варе» (6+) девятилетний сын 
Тигран.

Мария создает украше-
ния из бисера на протяже-
нии трех лет, идею для хоб-
би увидела в интернете. Руко-
дельница пробовала творить 
из эпоксидной смолы, поли-
мерной глины, но останови-
лась на бисере. Первый ста-
нок для плетения сделала из 
обувной коробки, руководст-
вуясь роликом из социальной 
сети. Девушка впервые вы-
ставила свои работы в рам-
ках городской выставки-про-
дажи изделий ручной работы. 
Первые творения мастерица 
дарила родным и близким. 
Дебютирует Мария вместе с 
единомышленницей Веро-
никой, представляющей тол-
стовки с Магаданской симво-
ликой. Мария рассказала, как 
связалась с организатором, 
показала свои работы и стала 
участницей ярмарки. Впечат-
ления от дебюта на «Медовом 
бульваре» (6+) приятные от 
осознания количества едино-
мышленников, разнообразия 
и общей атмосферы, поясни-
ла рукодельница. Интерес-
но видеть, как обычные учи-
теля, бухгалтера, кадровики, 
превращаются в ремесленни-
ков, стоящих у витрин со сво-
ими изделиями, добавила ма-
стерица. В обычной жизни 
Мария – артистка балета Ма-
гаданского музыкального и 

драматического театра, хоре-
ограф и студентка СВГУ – де-
вушка имеет разряд кандида-
та в мастера по художествен-
ной гимнастике.

поКУпАТели

Мария увидела афишу «Ме-
дового бульвара» (6+) на ста-
тусе у друзей в одном из по-
пулярных мессенджеров. Де-
вушка рассказала, что часто 
посещает городские ярмарки. 
Привлекают детскими игруш-
ками, полезными вкусностя-
ми и возможностью приобре-
сти оригинальные подароки. 
Площадка дает возможность 
познакомиться с мастером 
и получить возможность из-
готавливать продукцию под 
заказ. Мария приобрела: две 
мягкие игрушки для своего 
малыша, магнитик и подстав-
ку из эпоксидной смолы, су-
венир с символикой Магада-
на для родственников из цен-
тральной России, ароматиче-
скую пену для ванной, шо-
коладные пирожные, леден-
цы, зефир и сушеные фрук-
ты: за все отдала, примерно, 
три тысячи рублей. Заинтере-
совали покупательницу аро-
матическими свечами в ка-
честве новогодних подарков; 
авторским мылом для лич-
ного использования и поздра-
вительными мероприятиями. 
Ярмарку любительница изде-
лий ручной работы, посетила 
с детьми и родственниками.

Ольга нашла время в плот-
ном рабочем графике и при-
шла на «Медовый бульвар» 
(6+). По словам любительни-

цы авторских украшений, на-
звание мероприятия подчер-
кивают витающий запах сла-
достей и теплая атмосфера. 
Девушка приобрела браслет 
на шею у своей подруги. Оль-
га поделилась, что украшения 
из камней или бисера прида-
ют образу моложавости и яр-
кости. Светлый чекер девушка 
планирует одеть под наряд-
ную, светлую блузку и обле-
гающую юбку. Ольга отправ-
ляется в командировку и под-
готовила упомянутый образ 
для важной, деловой встре-
чи. Еще покупательница при-
обрела подарки ко Дню учи-
теля для сестры и подруги – 
брошь из эпоксидной смолы 
в виде ласточки и кружку из 
глины с символикой север-
ных народов. Из представлен-
ных витрин Ольга отметила 
игрушки, косметику и сладо-
сти. «Медовый бульвар» (6+), 
по мнению девушки, больше 
похож на праздник местно-
го творчества, она вспомина-
ет детство и ощущает счастье, 
отдаляясь от повседневности, 
погружается во многообразие 
изделий; возможность физи-
ческого прикосновения к из-
делиям ручной работы, крат-
но усиливает эффект погру-
жения в творческую атмосфе-
ру ярмарки.

Мила пришла поддержать 
подругу, которая является ма-
стером по эпоксидной смоле. 
Девушка пояснила, что часто 
использует в быту красивые, 
авторские подставки и носит 
разноцветные броши. Мила 
– частый гость на подобных 

мероприятиях. Приходит де-
вушка за созерцанием автор-
ских творений, атмосферой и 
красивыми покупками. В па-
мяти Милы остались украше-
ния из бисера и камней, ле-
денцы и пирожные. Из при-
обретений – украшение на 
шею и сушеные фрукты. Де-
вушка призналась, что сама 
увлекается рукоделием: вы-
шивает картины, плетет укра-
шения из бисера.

Алеся узнала о «Медовом 
бульваре» (0+) от друзей-
мастеров, представляющих 
свои витрины на ярмарке из-
делий ручной работы. Поку-
пательница приобрела кни-
гу «Волшебная Колыма. Сказ-
ки старого ворона Юкогиры-
ча» (12+) и не смогла пройти 
мимо украшений из камня. 
Девушка примеряла набор 
из сережек, подвески с куло-
ном и объемного браслета. 
Алеся, как выяснилось в ходе 
беседы, увлекается рукоде-
лием – обвязывает шерстя-
ной нитью предметы декора 
и создает аксессуары. Пробо-
вала делать домашнюю кос-
метику. Свои работы масте-
рица делает исключительно 
для родных и близких, в яр-
марках и аналогичных меро-
приятиях не учавствует. Де-
вушка пояснила, что это луч-
шее место для покупки ори-
гинальной сувенирной про-
дукции родным и близким 
из других регионов страны, 
особенно тем, кто скучает по 
Магадану.

Дмитрий бУлыГин
Фото автора
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совет психолога

«Смена школы – это непросто»
Интервью с заведующим психологическим кабинетом Магаданского областного 

диспансера психиатрии и наркологии Александром Тарасюком

Мы продолжаем цикл ма-
териалов «совет психолога» 
(16+). он посвящен людям, 
интересующимся психологи-
ей и желающим сделать свою 
жизнь более комфортной.

Сегодня наш материал посвя-
щен теме: «В школу без стресса 
и переживаний». В нем мы по-
говорим подробнее о переезде 
в другой город и смене школы. 
Гость нашего интервью – за-
ведующий психологическим 
кабинетом Магаданского об-
ластного диспансера психиа-
трии и наркологии Александр 
петрович ТАрАсЮК.

Вопрос – оТВеТ

– сегодняшняя тема для ме-
ня особенная, потому что я 
сама когда-то меняла школу 
и место жительства. Давайте 
попробуем на моем примере 
разобрать, как следовало бы 
вести себя родителям, что они 
могли сделать для того, чтобы 
этот процесс был легче?

– Давайте.
– с 3 до 7 лет я жила с ба-

бушкой и дедушкой в Алтай-
ском крае и в первый класс 
поступила там же. У меня бы-
ла достаточно насыщенная 
жизнь: ходила на разнообраз-
ные кружки, в классе со все-
ми одноклассниками были 
хорошие взаимоотношения, 
училась тоже хорошо и пе-

дагог мне очень нравился. и 
потом во втором классе меня 
неожиданно забирают сюда, 
в Магадан. Для меня это был 
большой стресс: во-первых, я 
вообще не знала, куда я лечу, 
мне никто не рассказывал о 
том, какой это город, я не зна-
ла, где и как я буду жить. ес-
тественно, у меня поменялось 
абсолютно все: семья, школа, 
климат. я перестала ходить 
на кружки. первый год мо-
ей жизни в Магадане состоял 
только из посещения школы 
и дома. Дома я пыталась по-
нять домашнее задание, пото-
му что здесь программа бы-
ла сложнее и мне давалось 
это достаточно тяжело, а ро-
дители у меня не очень уме-
ли объяснить, наверное. и ка-
ждая моя домашняя рабо-
та выглядела примерно так: 
тетрадь, вся залитая слеза-
ми, и абсолютное непонима-
ние материала. родители пы-
тались помочь, но у них это 
не особо получалось. Мой па-
па не особо хорошо объясня-
ет и его сложно понять. А ма-
ма на тот момент болела, и на 
фоне гормональных измене-
ний она была очень вспыль-
чивой и нервной. и когда ма-
ма делала со мной домашнее 
задание, это тоже трудно бы-
ло назвать помощью, потому 
что в основном, это были про-

сто крики. В школе у меня то-
же не было друзей, мне бы-
ло очень сложно установить 
с кем-то нормальные друже-
ские отношения. Да, друзья 
потом появились, но на это 
потребовалось большое коли-
чество времени и моих собст-
венных сил. В общем, это был 
достаточно тяжелый период. 
подскажите, что должны бы-
ли сделать родители, чтобы 
легче пережить этот период?

– Вы этот период прош-
ли, это, бесспорно, достиже-
ние, учитывая то, как Вы про 
это рассказали. Что родите-
ли должны были сделать? Вот 
прям по Вашим шагам, как Вы 
и говорите. То есть для ребенка 
должно быть совершенно оче-
видно каково его будущее, что 
и где будет происходить, и по-
чему это будет так. Если этого 
построенного плана на буду-
щее нет, то, соответственно, у 
ребенка нет времени даже эмо-
ционально подготовиться к то-
му, что его ждет. Ребенок – это 
же не книжка, которую взял со 
стола, положил на другую пол-
ку. Его нельзя просто вырывать 
из его среды и заставлять адап-
тироваться там, куда привез-
ли. У него должно быть пони-
мание, почему это происходит 
и к чему это ведет. Дальше, то, 
что касается роли родителей: 
это, безусловно, максимальная 
поддержка, которая включает в 
себя, в том числе, и определен-
ный допуск на неспешность. 
То есть определенное разреше-
ние того, что может снизиться 
успеваемость, могут быть ка-
кие-то проблемы с освоением 
учебного материала, или про-
блемы, связанные с взаимоот-
ношениями с одноклассника-
ми. И это не послужит причи-
ной для обвинения и критики 
в отношении ребенка, а будет 
являться причиной для полу-

чения дополнительной поддер-
жки от родителей, вплоть до 
вмешательства непосредствен-
ного в ситуацию, если это по-
требуется. Вы, когда рассказы-
вали, говорили, что посещали 
много кружков, и я думаю, что 
это большой плюс, и хороший 
ресурс для развития комму-
никативных навыков. Несмо-
тря на то, что среда, в которую 
Вы попали, не была абсолютно 
для Вас дружественной, тем не 
менее у Вас получилось адап-
тироваться и со временем за-
вести друзей, и сделать это со-
вершенно самостоятельно. Это 
был пятый класс, да?

– нет, это был второй класс.
– А, второй класс. Во втором 

классе ребенок должен возвра-
щаться домой с пониманием, 
ощущением, что там совершен-
но безопасно, хорошо, что там 
его поддержат, там его ждут. И 
там он всегда безапелляционно 
во всем принят. Не обязательно 
прав во всем, но точно во всем 
принят. Учитывая, что видимо в 
Вашей семье тогда были слож-
ные обстоятельства, Вы этого 
недополучали, но тем не ме-
нее что-то Ваши родители пы-
тались сделать. Папа пытался 
доносить до Вас что-то, объяс-
нял, хоть ему и трудно это да-
валось. Мама, несмотря на то, 
что не очень себя чувствова-
ла, тем не менее садилась с Ва-
ми. Они старались, желательно, 
чтобы старались больше. Если 
уж они взяли ребенка, увезли 
его от его социальных связей, 
от его привычной среды и пы-
таются его приживить, так ска-
зать, в другую среду, то со своей 
стороны должны проявить мак-
симум внимания, понимания и 
поддержки.

– скажите, а родителям де-
тей, которые поменяли толь-
ко школу, будут такие же ре-
комендации?

– Надо понимать, что, если 
дети меняют школу по какому-
то поводу, то есть обстоятель-
ства, этому способствующие: 
либо он в этой школе не при-
жился почему-то, возникли ка-
кие-то проблемы, либо это си-
туация, связанная ближе к до-
му, дальше от дома, но, опять 
же, тогда о чем раньше думали 
родители? Всегда перед сменой 
школы предшествует какое-то 
событие. И от этого многое за-
висит. Если школа была смене-
на, потому что в ней были про-
блемы, то надо понимать, что 
большую часть проблем ребе-
нок может притащить с собой. 
Поэтому на этом этапе жела-
тельно привлекать других спе-
циалистов, в том числе психо-
логов, для того, чтобы разре-
шать проблему. И вообще ре-
шение о смене места учебы – 
это не самое легкое и простое 
решение. Необходимо привле-
кать специалистов и прини-
мать это решение обоснован-
но, опираясь на их советы в 
том числе.

– А самостоятельно роди-
тели в силах справиться с 
этим? или все-таки лучше 
обратиться к специалистам?

– Самостоятельно родители 
всегда в силах с этим справить-
ся. Родители должны и обяза-
ны с этим справляться. Если 
родитель не может воспиты-
вать своего ребенка без психо-
лога, то стоит вопрос о том, на-
сколько этот родитель состоя-
телен как адекватная взрослая 
личность. Но если есть возмож-
ность воспользоваться помо-
щью специалиста, то это тоже 
хорошо и нормально, и надо 
этим пользоваться.

– спасибо Вам большое за 
эту встречу и полезные реко-
мендации.

екатерина ДенисоВА

Налоговый вычет через работодателя
УФНС России по Магаданской области информирует

Граждане, работающие по 
трудовому договору, могут 
получить некоторые виды 
налоговых вычетов (напри-
мер, за лечение, обучение, 
фитнес, покупку или строи-
тельство жилья) через рабо-
тодателя без представления 
декларации 3-нДФл в том же 
календарном году, в котором 

возникли расходы или право 
на получение вычета.

Для получения вычета через 
работодателя необходимо:

1. Подать заявление о под-
тверждении права на вычет:

– непосредственно в налого-
вый орган;

– через Личный кабинет 
налогоплательщика на сай-

те ФНС России.
К заявлению следует прило-

жить копии подтверждающих 
документов.

2. Дождаться рассмотрения 
заявления – до 30 календар-
ных дней. Налоговый орган от-
правит уведомление о праве 
на получение вычета работо-
дателю.

3. В произвольной форме на-
писать заявление на вычет в 
бухгалтерии. В случае трудоу-
стройства у нескольких рабо-
тодателей можно обратиться к 
каждому.

4. С текущего месяца рабо-
тодатель перестанет удержи-
вать налог.

Если использовали не всю 

сумму имущественного выче-
та, остаток можно перенести 
на следующий год, для этого 
нужно получить новое уведом-
ление.

Таких уведомлений можно 
запрашивать несколько в тече-
ние года – по мере возникно-
вения права на вычет или до 
превышения суммы лимита.

https://lkfl2.nalog.ru/lkfl
https://lkfl2.nalog.ru/lkfl
https://www.nalog.gov.ru/html/sites/www.rn49.nalog.ru/documenti/2024/copy.docx
https://www.nalog.gov.ru/html/sites/www.rn49.nalog.ru/documenti/2024/copy.docx
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

поТрАТилА чУжие ДеньГи

Сотрудниками уголовного 
розыска ОМВД России по го-
роду Магадану установлена 
30-летняя женщина, которая в 
августе совершила хищение де-
нежных средств путем обмана.

Оперативники выяснили, что 
гражданка, находясь в компа-
нии знакомых, взяла смартфон 
одной из приятельниц и от ее 
имени направила сообщение в 
мессенджере 36-летней колым-
чанке об одолжении денег. По-
следняя тут же откликнулась 
и перевела свыше шести ты-
сяч рублей. Злоумышленница, 
в свою очередь, их потратила 
бесконтактным способом, ис-
пользуя этот же телефон.

Женщина признала свою ви-
ну и раскаялась в содеянном.

Следователем СО ОМВД воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 159 
УК РФ (мошенничество). Мак-
симальная санкция – лишение 
свободы на срок до пяти лет.

УбийсТВо В общежиТии

Следственным отделом по 
городу Магадану СУ СК России 
по Магаданской области возбу-
ждено уголовное дело по при-
знакам состава преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 111 УК 
РФ (умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, по-
влекшего по неосторожности 
смерть потерпевшего), в отно-
шении 24-летнего гражданина 
Республики Узбекистан. В на-
стоящий момент ему предъяв-
лено обвинение.

Предварительно установ-
лено, что 28 сентября 2024 го-
да в одной из комнат обще-
жития, расположенного в до-
ме 51Б по улице Якутская об-
ластного центра, у 44-летнего 
мужчины находились в гостях 
его знакомые, которые распи-
вали спиртные напитки. В этот 
момент к хозяину комнаты за-
шел обвиняемый и между ни-
ми возник конфликт, в ходе ко-
торого злоумышленник нанес 
мужчине не менее одного уда-
ра ногой в область головы. От 
полученной травмы головы по-
терпевший скончался через не-
продолжительное время.

Следствием устанавливаются 
все обстоятельства совершен-
ного преступления и продол-
жается сбор доказательствен-
ной базы.

По ходатайству следователя 
судом в отношении обвиняе-
мого избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

поДДельное 
УДосТоВерение

Госавтоинспекторы Отделе-
ния МВД России по Средне-
канскому району установи-
ли 53-летнего водителя фрон-
тального погрузчика, который 
предъявил поддельное удосто-
верение тракториста-машини-
ста при трудоустройстве на ра-
боту.

Возбуждено уголовное дело 
по ч. 3 ст. 327 УК РФ (приобре-
тение, хранение, перевозка в 
целях использования или сбы-
та либо использование заведо-
мо поддельного официального 
документа). Максимальное на-
казание – лишение свободы на 
срок до одного года.

не зАхоТелА иДТи ДоМой

Полицейские городского от-
дела внутренних дел установи-
ли местонахождение 15-летней 
девушки, которая вчера не вер-
нулась со школы домой.

Сотрудники подразделения 
по делам несовершеннолетних 
ОМВД России по г. Магадану 
проводят проверку.

ФинАнсоВАя пирАМиДА

В дежурную часть Отделения 
МВД России по Омсукчанскому 
району с заявлением по фак-
ту мошенничества обратилась 
66-летняя местная жительни-
ца. Полицейские выяснили, что 
в апреле текущего года жен-
щине позвонили неизвестные 
и представились сотрудника-
ми компании по возврату де-
нежных средств, ранее вложен-
ных в финансовую пирамиду 
«МММ».

Звонившие объяснили, что 
она получит выплату в раз-
мере около одного миллиона 
рублей. Гражданку заинтриго-
вала данная информация и ни-
чего не подозревая она продол-
жила разговор. Далее с ней об-
щался «куратор», который пояс-
нял дальнейшие действия для 
получения денежных средств.

Доверившись, пенсионер-
ка перечислила неизвестным 
свыше 650 тысяч рублей, яко-
бы для оплаты налогов, страхо-
вок и различных справок. Она 
была уверена, что такие дейст-
вия приведут ее к обещанному 
миллиону и обратилась к зна-
комым с просьбой об одолже-
нии денег. Вникнув в ситуацию, 
приятели сообщили супругу, 
который был в неведении «фи-
нансовых вложений» жены. К 
счастью, мужчина смог остано-
вить дальнейшие переводы на 
счета мошенников.

подготовила наталья МиФТАхУТДиноВА

Приобретение оружия 
иностранцами

Управление Росгвардии по Магаданской области сообщает

В соответствии с положе-
ниями статьи 14 Федераль-
ного закона от 13 декабря 
1996 г. № 150-Фз «об ору-
жии») иностранные гра-
ждане могут приобретать 
на территории россии ору-

жие по лицензиям, выдан-
ным росгвардией, на осно-
вании ходатайств диплома-
тических представительств 
государств, гражданами ко-
торых они являются, при 
условии вывоза ими оружия 

из Российской Федерации не 
позднее десяти дней со дня 
приобретения оружия.

Охотничье оружие и па-
троны к нему могут вво-
зиться на основании соот-
ветствующего разрешения, 
выданного территориаль-
ным органом Росгвардии, 
юридическому лицу или ИП, 
осуществляющим виды дея-
тельности в сфере охотничь-
его хозяйства, по их заявле-
нию.

Ввоз и использование на 
территории Российской Фе-
дерации всех видов, типов и 
моделей оружия иностран-
ными гражданами в целях 
обеспечения личной без-
опасности, защиты жизни 
и здоровья других граждан, 
их собственности, сопрово-
ждения грузов и в иных це-
лях запрещен.

В следующем выпуске раз-
берем вопросы, связанные 
с получением лицензии на 
приобретение оружия гра-
жданами, имеющими суди-
мость.

Профессиональный праздник
Главное Управление МЧС России по Магаданской области сообщает
сегодня в Главном управ-

лении Мчс россии по Ма-
гаданской области состоя-
лось торжественное собра-
ние, приуроченное к празд-
нованию 92-й годовщины 
создания гражданской обо-
роны россии. Исполняющий 
обязанности начальника ма-
гаданского спасательного ве-
домства полковник Алексей 
Войтович поздравил личный 
состав и ветеранов граждан-
ской обороны с праздником, 
вручил благодарственные 
письма, ведомственные на-
грады и очередные специ-
альные звания.

Система ГО начала свою 
историю 4 октября 1932 года, 
когда постановлением Совета 
народных комиссаров СССР 
утверждено «Положение о 
противовоздушной обороне 
территории СССР», 15 июля 
1961 года она была преобра-
зована в гражданскую обо-
рону.

Сегодня в Российской Фе-

дерации создана целая сис-
тема гражданской обороны, 
в которую, кроме МЧС Рос-
сии, входят и другие орга-
ны власти, где каждый вы-
полняет свои задачи. В слу-
чае крупных чрезвычайных 
ситуаций эта система осу-
ществляет большой ком-
плекс мероприятий по защи-
те населения, материальных 
и культурных ценностей от 
возникшей опасности.

На Колыме в этот день свы-
ше 150 человек отметят свой 
профессиональный празд-
ник. Это работники 60-ти ор-
ганов управления граждан-
ской обороной, расположен-
ных на территории Магадан-
ской области, а также ветера-
ны гражданской обороны.

На территории региона 
в год юбилея гражданской 
обороны был проведен ряд 
информационно-пропаган-
дистских мероприятий, сре-
ди которых практические за-
нятия по соблюдению требо-

ваний нормативных право-
вых и методических доку-
ментов на объектах граждан-
ской обороны с участием 
должностных лиц органов 
исполнительной власти Ма-
гаданской области, органов 
местного самоуправления, а 
также тренировки и тактико-
специальные учения.

Большое внимание уделя-
ется обучению населения, 
особенно детям. Во всех шко-
лах региона прошли Все-
российские открытые уро-
ки, в ходе которых сотруд-
ники МЧС России рассказали 
детям о безопасности в сов-
ременном обществе, а так-
же напомнили об основных 
правилах поведения при воз-
никновении чрезвычайных 
ситуаций. Такие мероприя-
тия помогают не только при-
влечь общественность к ос-
новным проблемным вопро-
сам, но и повысить уровень 
знаний о безопасности у на-
селения.
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Молчаливые звонки
Для чего незнакомцы прозванивают наши номера, а потом сбрасывают

сегодня я расскажу о не-
которых звонках, кото-
рые для многих выглядят 
странными и вызывают во-
просы.

почему когда вы ответи-
ли на звонок, на том конце 
сразу отключаются?

Позвонили и отменили зво-
нок, или позвонили и молчат 
в трубку, а как только отве-
тишь – сразу бросают труб-
ку. И тут думаешь, либо связь 
глючит, либо не хотят гово-
рить именно с тобой, или хо-
тят чего-то, запугивают, на-
пример, или мошенники. Не-
спокойно.

Молчаливые звонки или 
звонки-призраки доставляют 
массу беспокойства уже не 
один год. В зависимости от 
срока жизни номера, публич-
ности его владельца или эле-
ментарного невезения в день 
можно получать до сотни та-
ких вызовов.

Непрошеные звонки бы-
вают двух типов – когда вы 
можете взять трубку и отве-
тить, и когда не успеваете и 
никогда не сможете ответить 
на такой звонок, потому что 
он длится секунду-две.

Допустим, вам поступает 
вызов: сам вызов идет дли-
тельностью в долю секунды и 
вы не сможете просто физи-
чески ответить на такой зво-
нок. Просто идет вызов и тут 
же условный вызывающий 
нажимает «Отбой».

«Как правило, смысл вы-
зовов, которые длятся се-
кунду, – заставить абонен-
та проявить активность. То 
есть спамеры или мошенни-
ки надеются на то, что актив-
ный или любопытный чело-
век перезвонит по данному 
номеру. Это будет как свиде-

тельство того, что номер ак-
тивный, так и того, что дан-
ный абонент потенциаль-
но легко идет на контакт и 
на него легче будет оказать 
влияние в своих целях», – 
говорит телеком-анали-
тик, ведущий профильного 
Telegram-канала @abloud62 
Алексей бойКо.

Фактически речь идет о 
сборе или актуализации ба-
зы телефонных номеров. Да-
лее эти базы продаются тем, 
кто занимается спамом – от-
правляет SMS-сообщения или 
звонит. Нередко такие базы 
используются для спама че-
рез мессенджеры, ведь мно-
гие не только пользуются те-
лефоном, но и мессендже-
ром. Перезванивать на такие 
номера также нет смысла – 
вам никто не ответит, а но-
мер этот не принадлежит по 
факту никому.

почему вы отвечаете, а в 
ответ – тишина?

С вызовами, длящимися 
несколько секунд и заканчи-
вающимися тишиной и сбро-
сом вызова после ответа або-
нента, тоже не все так про-
сто. Ведь SIM-карта может 
находиться в Wi-Fi-роутере, 
камере, шлагбауме или ином 
устройстве сегмента «Ин-
тернет вещей» – в этом слу-
чае трубку никто не возьмет. 
Для рекламы или мошенни-
ков такой номер бесполезен, 
только время тратить. Если 
вы успели сказать «да» или 
«алло», система поймет, что 
трубку берет живой человек, 
и этот номер попадет в более 
ценную базу.

«Труднее объяснить ситуа-
цию, если при попытке пере-
звонить выясняется, что но-
мер уже не обслуживается. 

Можно предположить, что в 
таких ситуациях идет речь о 
«свете погасших звезд», – но-
мер уже забанен оператора-
ми, а автоматика обзвона все 
еще работает, ведет на него 
вызовы», – отмечает Бойко.

надо ли, сняв трубку, го-
ворить «да»?

Еще более глубокая детали-
зация касается обзвонов с ис-
пользованием систем распоз-
навания речи. Они могут да-
же по вашему «алло» попы-
таться оценить ваш пол или 
возраст. Это позволит в еще 
большей степени сегменти-
ровать базу, а значит, сделать 
ее более дорогой для спаме-
ров. То есть можно будет де-
лать звонки с товарами или 
услугами для мужчин или 
женщин, или, например, для 
людей старшего поколения.

Прозвон высшего уровня – 
это сбор биометрической ин-
формации, в данном случае 
семплов голоса. Речь идет о 
попытке получить от абонен-
та ответ «да» – так некото-
рые отвечают на телефонные 
звонки. Такие действия абсо-
лютно незаконны.

«В этом случае голос або-
нента может быть записан и 
затем использован в мошен-
нических целях – сейчас, к 
сожалению, все чаще встре-
чаются ситуации, когда ка-
кие-то удаленные операции 
можно подтверждать голо-
сом, а не вводом паролей или 
кодов. Потому следует при 
звонках с неизвестных номе-
ров и разговорах с неизвест-
ными вам людьми выбирать 
форму «алло» или «слушаю» 
для ответов на вызов, а убе-
дившись, что звонок вам не 
нужен, сразу же прерывать 
общение», – поясняет Бойко.

А если в трубке начинает 
играть музыка?

Совсем раздражающая 
история – это звонок, после 
ответа на который начинает 
играть музыка, как будто вы 
попали на электронную оче-
редь. Так и есть. Многие сер-
висы используют технологию 
виртуальных АТС, позволяю-
щую делать первичный про-
звон по базе в автоматиче-
ском режиме и лишь толь-
ко после ответа живого чело-
века переключать на опера-
тора. Разумеется, пока идет 
обзвон, оператор общается 
с другими абонентами, так 
что вам предлагается подо-
ждать. Разработчики систем 
говорят, что это «невероят-
ным образом повышает эф-
фективность работы кол-цен-
тров». Абонентам же добав-
ляет еще одну головную боль.

Как быть? Популярный со-
вет не отвечать на звонки с 
незнакомых номеров в рав-
ной степени прост и беспо-
лезен. Нам ежедневно звонят 
службы доставки, курьеры, 
различные магазины и сер-
висы. Мы получаем уведом-
ления от банков и коды двух-

факторной авторизации – 
их тоже часто сообщают го-
лосом. Гораздо более эффек-
тивным может оказаться ис-
пользование сервисов опре-
делителей номера. Они ис-
пользуют базы, содержащие 
информацию от компаний, 
занимающихся инфобезопас-
ностью, а также дополняют-
ся информацией от пользо-
вателей. В результате удается 
поддерживать определенную 
актуальность. Такие сервисы 
есть у «Яндекса», Лаборато-
рии Касперского, МТС.

Кроме того, не лишним бу-
дет сохранить в телефонной 
книге смартфона внешние 
номера различных часто во-
стребованных сервисов. Это 
значительно сократит число 
звонков с неизвестных номе-
ров, а оставшуюся массу под-
светят определители номера. 
Лениться не стоит – если вы 
получили звонок такого ти-
па, потратьте несколько се-
кунд и добавьте номер в базу 
нежелательных вызовов. Тем 
самым вы поможете и себе, и 
другим абонентам.

олег КАпрАноВ

Оплата картой
Как действовать в случае двойного списания денег

накануне стало извест-
но, что у некоторых поль-
зователей карт различных 
банков произошло повтор-
ное списание денег при 
оплате покупок в терми-
налах «сбера». Банки, кли-
енты которых столкнулись 
с этой проблемой, обеща-
ли вернуть финансы. Заве-
дующая кафедрой «Госу-
дарственное и муниципаль-
ное управление» Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве РФ Ольга Пани-

на в разговоре с «РГ» объяс-
нила, как действовать в по-
добной ситуации. Главное, 
по ее словам, не поддавать-
ся панике.

Для начала Панина сове-
тует проверить банковскую 
выписку, с тем чтобы уста-
новить сумму, дату и вре-
мя списания средств. Также 
эксперт рекомендовала свя-
заться со своим банком че-
рез колл-центр или чат-бот 
и сообщить о случившемся, 
предоставив всю информа-

цию, запрашиваемую опе-
ратором.

Третьим шагом, по словам 
Паниной, может стать по-
дача заявления о возврате 
средств. В заявлении нуж-
но будет указать все данные 
о самом платеже и двой-
ном списании средств. При 
этом банк может дополни-
тельно потребовать чек или 
данные подтверждения от 
получателя. Далее остается 
ждать ответ банка и возврат 
средств, заключила эксперт.

Напомним, повторные 
списания денег при оплате 
покупок в терминалах «Сбе-
ра» происходят уже несколь-
ко дней и касаются толь-
ко карт платежной системы 
Visa, а также банков, обра-
батывающих «клиринговые 
файлы» или подтверждаю-
щих платеж несколько раз 
в день. Если кредитная ор-
ганизация обрабатывает их 
раз в день, она может успеть 
отловить ошибку, и лиш-
них списаний не происходи-

ло. Сейчас банки занимают-
ся перепроверкой операций 
по картам и возвращением 
ошибочно списанных денег.

При этом Ольга Панина 
не увидела возможной свя-
зи между ошибочным спи-
санием средств именно у 
владельцев карт платежной 
системы Visa и тем, что эти 
карты могут перестать дей-
ствовать в России. Все про-
исходящее эксперт обозна-
чила как сбой системы.

нина еГоршеВА
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Важно 
соблюдать меру

Шесть продуктов, которые 
старят людей быстрее всего

наряду с пищей, которая 
положительно воздействует 
на организм, замедляя ста-
рение, есть продукты, спо-
собные оказать обратный 
эффект.

Согласно отчету журна-
ла Fortune, переизбыток мо-
лочного в рационе чреват 
возникновением воспали-
тельного процесса. Тогда как 
умеренное употребление мо-
лочных продуктов связано с 
более низким риском разви-
тия сердечно-сосудистых за-
болеваний и остеопороза.

Исследования показали, 
что чрезмерное употребле-
ние острого может увеличить 
риск развития деменции.

«Употреблявшие более 50 
граммов перца чили в день 

имели более низкие когни-
тивные показатели», – пере-
дает Pronews.gr.

Напомнили ученые и о ри-
сках, связанных с соленой 
пищей и быстрыми углево-
дами. Тут также важно со-
блюдать меру.

«Правильное потребление 
углеводов в умеренном ко-
личестве важно для поддер-
жания здоровья и баланса 
в нашем рационе. Как и со-
ли», – отметили исследова-
тели.

Искусственные подсласти-
тели и кофе в большом коли-
честве также вошли в список 
продуктов, которые в избыт-
ке негативно воздействуют 
на здоровье.

оксана ГрибАноВА

Полезные привычки
Как улучшить качество жизни и продлить ее

Для того, чтобы улуч-
шить качество своей жиз-
ни и продлить ее, мож-
но следовать ряду неслож-
ных, но полезных привы-
чек. Директор НМИЦ тера-
пии и профилактической 
медицины, главный специ-
алист Минздрава России по 
терапии и общей врачебной 
практике Оксана Драпкина 
рассказала aif.ru, что делать, 
чтобы как можно дольше не 
чувствовать старость.

В первую очередь речь 
идет о питании. Необходимо 
ежедневно добавлять в свой 
рацион не менее пяти пор-
ций свежих овощей и фрук-

тов. Не менее двух раз в не-
делю надо стараться упот- 
реблять рыбу. Стоит следить 
за количеством потребля-
емой соли, обращает вни-
мание врач, оно не долж-
но превышать 5 граммов в 
день, учитываю ту, которая 
содержится в продуктах.

Отказ от курения и алко-
голя – один из ключевых 
шагов на пути к долголетию 
и здоровью. Согласно стати-
стике, каждый второй куря-
щий человек умирает из-за 
болезней, связанных с этой 
привычкой. Кроме того, по-
чти половина из них не до-
живает до 50 лет. Также сто-

ит помнить, что не сущест-
вует безопасного количест-
ва алкоголя.

Сон – очень важная со-
ставляющая не только фи-
зического, но и ментально-
го здоровья. Взрослому чело-
веку требуется качественный 
отдых от 7 до 9 часов, но до-
пускается вариант от 6 до 10 
часов.

Недостаток физической 
нагрузки увеличивает ри-
ски преждевременной смер-
ти, поэтому следует уделять 
спорту от 150 до 300 минут 
умеренной нагрузки или от 
75 до 150 минут интенсив-
ной активности в неделю.

С более высокой продол-
жительностью жизни связа-
ны поддержание социаль-
ных связей и активное об-
щение. Общение с окружа-
ющими может стать источ-
ником радости и опорой в 
трудные времена. Изолиро-
вание же от общества спо-
собно увеличить риск смер-
ти на 26 %.

Алина МериноВА

Для лучшего 
взаимопонимания

Как разговаривать с собакой, 
чтобы она понимала

исследователи из же-
невского университета, со-
трудничая с коллегами из 
Франции, выяснили, что 
скорость речи человека мо-
жет сильно повлиять на 
понимание животным ко-
манд.

В рамках работы ученые 
проанализировали, как реа-
гируют на речь человека со-
баки. Они также рассказа-
ли, как улучшить взаимопо-
нимание между хозяином и 
питомцем. Материал об этом 
опубликован в журнале PLOS 
Biology.

В эксперименте были за-
действованы 43 собаки. Так-
же специалистами было из-
учено 143 записи «разгово-
ров» – рык, лай, вой и дру-
гие звуки, которые издают 
собаки, а также то, как зву-
чит человеческая речь, когда 

он обращается к питомцу.
Нейробиологи пришли к 

выводу, что собаки издают 
звуки медленнее, чем чело-
век. И в той ситуации, ког-
да последний говорит мед-
леннее (не в привычном ре-
жиме), он приближался к ес-
тественной скорости вока-
лизаций домашнего живот-
ного. Отмечаются, что часть 
владельцев собак интуитив-
но начинают менять интона-
ции, разговаривая с живот-
ным, что приводит к лучше-
му взаимопониманию меж-
ду человеком и питомцем.

Ученые также подтверди-
ли, что у собак и людей раз-
ные системы обработки зву-
ка. Это еще один аргумент в 
пользу того, чтобы говорить 
с питомцем медленнее, чем 
с другим человеком.

оксана ГрибАноВА

Ценный продукт
Что делает гречка с кровью и сосудами

некоторые люди отка-
зываются от употребления 
гречки, считая, что про-
дукт сгущает кровь. Есть 
ли у него такое свойство, как 
он влияет на сосуды и риски 
тромбообразования, объяс-
нил кандидат медицинских 
наук, гастроэнтеролог Рус-
тем Садыков.

По словам врача, гречка 
богата железом, которое за-
действовано в образовании 
гемоглобина. Однако это не 
говорит о том, что продукт 
способен сгущать кровь, под-
черкнул врач.

Вместе с тем особенно цен-
ным и полезным продук-
том гречку делает в том чи-
сле рутин (витамин P), спо-
собствующий укреплению и 
увеличению гибкости сосу-
дов. Более того, существуют 
исследования, которые пока-
зали, что рутин может сни-
зить риск образования тром-
бов, положительно воздейст-
вуя на кровь.

«В этом контексте гречка 
может считаться продуктом, 
который улучшает циркуля-
цию крови», – отметил Рус-
тем Садыков в беседе с «До-

ктором Питером».
Он уточнил, что такое свой-

ство можно косвенно отне-
сти к положительному вли-
янию продукта на разжиже-
ние крови.

В пользу того, что гречка 
благотворно воздействует на 
сосуды, сердце, снижает риск 
тромбообразования говорит 

и то, что она богата клетчат-
кой и магнием.

В любом случае, заботясь о 
своем питании, важно осоз-
навать, что влияние пищи на 
кровь зависит не только от 
одного продукта, но и от об-
щего рациона, заключил га-
строэнтеролог.

оксана ГрибАноВА
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

прыжКи нА лыжАх 
с ТрАМплинА

В Сочи на Красной Поляне 
стартовал чемпионат стра-
ны по прыжкам на лыжах с 
трамплина (16+).

Первые комплекты наград 
были разыграны у женщин 
и у мужчин на трамплине 
К95.

По итогам двух попыток 
колымская спортсменка 
Александра Кустова заняла 
2 место с результатом 211,5 
баллов.

Бронза у Кристины Про-
копьевой из Свердловской 
области – 208,5 баллов. Ли-
дером стала представитель-
ница Санкт-Петербурга на-
брав 229,1 балл и совершив 
самый далекий прыжок – 
99,5 м.

Еще две наши спортсменки 
вошли в ТОП-10. Мохова Ели-
завета заняла 4 место, Коляс-
никова Валерия стала 7-й.

пАрАшЮТный спорТ

Пять медалей привезли 
колымские спортсмены с 
Чемпионата ДФО по пара-
шютному спорту (16+), ко-
торый проходил в Уссурий-
ске. Колымчанам не бы-
ло равных в точности при-
земления, где, показав вы-
сочайший уровень подго-
товки, Глеб Герасимов за-
воевал золото, Евгений Иг-
натенко – серебро, Татьяна 
Герасимова – серебро сре-
ди женщин. В пятерку силь-
нейших также вошли Ники-
та Герасимов и Юрий Баль-
хеев. Об этом сообщили 
РИА «КОЛЫМА-ИНФОРМ» в 
Управлении информацион-
ной политики Правительст-
ва Магаданской области.

В групповой акробати-
ке дуэт Андрея Гилязова и 
Маргариты Тополенко пока-
зал седьмой результат.

В командном зачете по 
результатам личных и пар-
ных выступлений обе ма-

гаданские команды взошли 
на пьедестал.

«Магадан-1» (Евгений Иг-
натенко, Никита Герасимов, 
Глеб Герасимов, Татьяна Ге-
расимова) – 1 место.

«Магадан-2» (Дмитрий Ка-
балин, Юрий Бальхеев, Анд-
рей Гилязов, Маргарита То-
поленко) – 3 место.

Также поздравляем Глеба 
Герасимова с выполнением 
норматива мастера спорта, 
Юрия Бальхеева – кандида-
та в мастера спорта.

КерлинГ

В Магадане зарегистриро-
вали областную Федерацию 
керлинга. Первые семейные 
соревнования по этому ви-
ду спорта в областной сто-
лице провели весной. Летом 
в спорткомплексе «Прези-
дентский» состоялся летний 
турнир по керлингу среди 
детских и взрослых команд 
(12+). Возможно, уже в декаб-
ре детская команда магадан-
ских керлингистов отправит-
ся на свои первые Всероссий-
ские соревнования.

Несколько слов о поль-
зе керлинга, который еще 
называют «шахматами на 
льду»:

• задействует почти все 
группы мышц;

• считается одним из са-
мых безопасных видов 
спорта;

• для игры не нужно по-
купать специальную экипи-
ровку;

• отличный способ прове-
сти время всей семьей или с 
друзьями;

• при постоянных трени-
ровках улучшается коорди-
нация и баланс;

• развивает внимание, бы-
строту реакции, способ-
ность неординарно мы-
слить.

Хотите научиться играть в 
керлинг – звоните по теле-
фону: +7(914) 032-22-25.

Здоровое тело 
и бодрость духа

14 октября – День накопления жизненных сил

Упадок сил, быстрая 
утомляемость, равноду-
шие к окружающей нас 
действительности – это 
все и подобные призна-
ки говорят о том, что у 
вас внутренние жизнен-
ные силы практически 
исчерпаны. Для того, что-
бы их восстановить нужно 
немного – прогуляться, за-
няться спортом, правильно 
питаться и окружить себя 
позитивными людьми, ко-
торые будут дарить только 
приятные впечатления.

В календаре праздников 
и событий 14 октября зна-
чится как день накопления 
жизненных сил. Этот день в 
очередной раз напоминает 
о заботе о себе, и не только 
о физическом состоянии, 
но и моральном.

КонТрАсТный ДУш

Поочередная смена во-
ды с горячей на холодную 
для сосудов и капилляров 
вашего тела – это все рав-
но что гантели для мышц. 
Они то расширяются, то су-
жаются.

Это поможет тренировке 
сосудов, по которым, по су-
ти, и течет ваша внутрен-
няя сила. Ведь кровь пере-
носит все полезные вещест-
ва и выводит ненужные.

А значит, чем трениро-
ваннее ваши сосуды, тем 
лучше кровь движется по 
ним, а значит, тем больше 
у вас будет энергии.

оТпУсТиТь КонТроль

Мы верим в то, что день-
ги дают силу, чувствуем, 
что контроль над людьми и 
ситуацией дает нам власть. 
Чем больше контроля, тем 
лучше. Естественно, нуж-
но держать в рамках по-
вседневную деятельность, 
однако проблемы возника-
ют тогда, когда мы начина-
ем контролировать больше, 
чем нужно. То есть расхо-
дуем энергию на то, чтобы 

объять необъятное.
Это правда, что те, кто 

имеет больше денег и влас-
ти, могут контролировать 
окружение. Но здесь нет 
ничего общего с настоящей 
силой. Это – лишь времен-
ное влияние на других.

Когда мы стремимся 
взять под контроль людей 
или ситуации, то лишаем 
их и себя естественных по-
бед и поражений, без кото-
рых не бывает жизни. Хо-
тим, чтобы все было «по-
нашему». Но «наш путь» – 
не всегда наилучший.

КАрДионАГрУзКи

Тренируй свое сердце – 
кардионагрузки – бег, ве-
лосипед, плавание. Сердце 
– это мотор твоей внутрен-
ней силы. Все также как в 
авто – если мотор не рабо-
тает, машина не сдвинется 
с места. Но если мотор ра-
ботает, то даже с пробитым 
колесом автомобиль смо-
жет двигаться.

И помните – главная 
причина смертности людей 
связана именно с сердеч-
ными заболеваниями. Так 
что тренируй свое сердце.

ДелАТь себя 
счАсТлиВыМ

Личная сила – и вро-
жденный дар, и реальность. 
Мы растрачиваем ее, когда 
концентрируемся на чужом 
мнении. Чтобы вернуть ее, 
вспомните, что она – ваша 
жизнь. У вас нет силы, что-
бы сделать других счастли-
выми, но хватит сил сде-
лать счастливым себя.

Вспомните людей, кото-
рым вы хотели угодить лет 
десять назад. Где они сей-
час? Исчезли из вашей жиз-
ни или вы все еще старае-
тесь добиться их располо-
жения? Оставьте это. Забе-
рите силу назад – для се-
бя. Наша сила предназначе-
на для того, чтобы помочь 
нам делать то, что мы хо-

тим, стать тем, кем можем 
стать. Она дается не для то-
го, чтобы мы делали толь-
ко то, что «должны». Самое 
ценное, что мы можем и 
обязаны сделать, – это на-
полнить себя.

неТ – жирУ

Избавьтесь от излишков 
жира в вашем теле, да и во-
обще добавьте в своем те-
ле мышц.

Жир – это балласт. Он 
замедляет вас, отнимает 
энергию. Излишне нагру-
жает сердце, приводя к то-
му, что вы быстрее устаете.

У мужчин он снижает вы-
работку тестостерона. А это 
именно тот гормон, кото-
рый делает мужчину муж-
чиной.

Без него мужчина стано-
вится вялым и каким-то 
мягкотелым во всех смы-
слах этого слова.

Так что если хотите стать 
сильнее внутренне, начни-
те избавляться от жира в 
своем теле.

А когда похудеете – под-
качайте мышцы, потому 
что тренированные люди 
автоматом получают боль-
ше внутренней силы.

избАВляеМся 
оТ сТрАхоВ

Постоянно делайте то, что 
вам страшно – страх это 
главный враг вашей вну-
тренней силы. Он сковыва-
ет вас невидимыми цепя-
ми, не давая вам делать то, 
что нужно.

Но каждое преодоление 
страха делает его все мень-
ше, а вашу внутреннюю си-
лу все мощнее.

Эти способы помогут вам 
преодолевать свои страхи 
быстрее.

жиТь сеГоДня

Почему нам кажется, что 
«завтра» имеет больше воз-
можностей счастья или 
силы, чем «сегодня»? Иг-
ра в «больше» держит нас 
в чувстве неполноценно-
сти. Даже если получим то, 
что хотим, все равно бу-
дем чувствовать себя хуже, 
чем ожидали, потому что и 
этого будет недостаточно. 
И мы по-прежнему оста-
немся несчастными. Если 
бы только у нас было чуть 
больше… Мы не понимаем, 
что на самом деле все об-
стоит гораздо проще.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

Как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? Мы 
всегда подскажем, куда схо-
дить и чем заняться в нашем 
городе.

КиноТеАТр «ГорняК»

Что выбрать из множест-
ва фильмов и как не про-
пустить действительно ин-
тересное кино? Чтобы спра-
виться с этими задачами 
было проще, мы предлага-
ем вам краткий анонс филь-
мов, представленных в ки-
нотеатре «Горняк» (проспект 
Ленина, 19).

«Формула воды» (6+)
До 16 октября в прокате 

кинотеатра «Формула воды» 
(6+).

Жанр: мультфильм.
«Дана живет на одном из 

островов планеты-океана 
среди мутантов и внезапно 
становится целью пиратов-
головорезов, которые счи-
тают ее ключом к легендар-
ному сокровищу – источни-
ку питьевой воды. Спасаясь 
от злодеев, Дана знакомит-
ся с труппой бродячих арти-
стов – вместе им предстоит 
пережить яркие и опасные 
приключения, стать настоя-
щими друзьями и разгадать 
тайну сокровища», – сооб-
щает kinomagadan.ru.

«Говорит земля!» (16+)
До 16 октября в прокате 

кинотеатра «Говорит Зем-
ля!» (16+)

Жанр: комедия.
«Стас – шахтер, не самый 

трудолюбивый, но очень об-
аятельный. Случайно он ока-
зывается заваленным в шах-
те вместе с эко-активисткой 
Леной. После чего начинает 
слышать голос. Голос Зем-
ли! В своих речах, она топит 
за экологию, и угрожает, что 
топить будет уже всех под-
ряд, если к ней не прислу-
шаются. Проблема в том, что 
слышит ее только Стас. И те-
перь ему придется очень бы-
стро убедить весь мир, что а) 
он не шизофреник и б) сроч-
но нужно перестать загряз-

нять Землю, иначе она всех 
смоет со своего лица», – со-
общает kinomagadan.ru.

«Василиса и хранители 
времени» (6+)

До 16 октября в прокате 
кинотеатра «Василиса и хра-
нители времени» (6+).

Жанр: фэнтези, приключе-
ния.

«За некие провинности 
Хранители времени из даль-
ней вселенной отправляют 
на Землю Волшебника. Там 
он обретает внучку Васили-
су, тоже наделенную чудо-
действенными силами. Вме-
сте они знакомятся со зве-
здой интернета Дашей, кото-
рая живет вниманием и лю-
бовью своих поклонников в 
социальных сетях: чем боль-
ше их армия, чем больше их 
лайков, тем моложе и краси-
вее она становится. Задача 
коварной Даши – завладеть 
волшебной силой Василисы 
и с ее помощью обрести веч-
ную молодость», – сообщает 
kinomagadan.ru.

МАГАДАнсКий 
облАсТной ТеАТр КУКол

(Адрес: ул. парковая , 20)
«Азбука войны» (12+)
12 октября показ в ку-

кольном театре.
«Азбука войны» – театра-

лизованный рассказ по сви-
детельствам тех, кто выжил 
в блокадном Ленинграде, и 
кто приближал Победу на 
фронте и в тылу. В основе 
спектакля рассказы наших 
земляков-зауральцев.

За время представления 
зрители увидят детские ри-
сунки, в которых не только 
боль и скорбь, но и вера в 
неизбежность Победы. Зри-
тели узнают, почему гвар-
дейская ленточка стала сим-
волом Победы и какими ор-
денами и медалями награ-
ждали за подвиги в Великой 
Отечественной войне.

Спектакль также может 
быть ориентирован на ма-
леньких зрителей, посколь-
ку объясняет ребятам важ-
ные ценности и память на-
шей страны в более легкой 

и не травмирующей форме», 
сообщает theatrekukol.ru.

«белоснежка и Алоцве-
тик» (6+)

13 октября показ в ку-
кольном театре.

«Помимо хрестоматий-
ного сюжета сказки брать-
ев Гримм о Белоснежке, зри-
тель увидит историю злой 
мачехи. Той самой, которая 
отравила яблоком Белос-
нежку. Историю, которая в 
очередной раз доказывает – 
ничего не случается просто 
так, на все есть свои причи-
ны.

Сможет ли Мачеха вернуть 
себе душу нежного цветка? 
Ответ на этот вопрос можно 
найти в зрительном зале.», 
сообщает theatrekukol.ru.

МоУн «библиоТеКА 
иМени А. с. пУшКинА»

сотрудники библиотеки 
приглашают магаданцев и 
гостей города посетить вы-
ставки.

Выставка «родной язык –
душа народа» (6+)

Период с 2022 по 2032 год 
Организация Объединенных 
Наций провозгласила Ме-
ждународным десятилетием 
языков коренных народов. В 
Российской Федерации про-
живают свыше 180 народов.

На выставке, посвящен-
ной Международному дню 
родного языка, представле-
ны словари, учебники, по-
собия, разговорники на язы-
ках малочисленных наро-
дов Севера, проживающих в 
Магаданской области: эвен-
ском, корякском, чукотском, 
ительменском, эскимос-
ском.

Читатели познакомятся с 
такими изданиями, как «Ве-
селая эвенская азбука» (6+) 
А. А. Бурыкина, «Эскимос-
ский язык в таблицах» (6+) 
Н. Б. Вахтина, «Букварь для 
чукотских школ» (6+) И. С. 
Вдовина, «Корякский язык в 
картинках» (6+) Л. М. Сафо-
новой и другими.

Также представлены изда-
ния о современном русском 
языке М. Кронгауз «Русский 
язык на грани нервного сры-
ва» (12+), М. Н. Есакова «Рус-
ский язык и культура ре-
чи» (16+), Л. Чешко «Русский 
язык для абитуриентов» 
(16+) и другими.

Заинтересованные в изуче-
нии русского языка и языков 
исконных жителей Крайнего 
Северо-Востока найдут нуж-
ную книгу.

Выставка действует в за-
ле каталогов до 30 октября.

подготовила наталья МиФТАхУТДиноВА

10 октября отмечается 
День сохранения психиче-
ского здоровья. А что может 
быть более полезней для наше-
го внутреннего состояния, чем 
чтение любимой книги в уют-
ной и спокойной обстановке? 
И так, с вас – мягкий плед и 
чашка горячего шоколада, а с 
нас – книжная подборка, рас-
сказы, которые представлены 
в ней. Должны вас не только 
успокоить, но и вдохновить на 
новые свершения, а главное – 
подарить позитивные эмоции.

«КУриный бУльон 
Для ДУши. 101 

ВДохноВляЮщАя 
исТория о сильных 

лЮДях и УДиВиТельных 
сУДьбАх» (16+) 
ЭМи ньЮМАрК

Иногда плохие вещи случа-
ются с хорошими людьми. Это 
сложно принять. И еще слож-
нее согласиться с тем, что от 
перемен никуда не деться и 
к старой жизни нет возврата. 
Перед нами выбор: страдать 
и жалеть себя – или встать на 
ноги, вытереть слезы и начать 
решать проблемы по возмож-
ности смело и красиво. Мы го-
раздо сильнее, чем думаем, 
по крайней мере, становимся 
сильными, когда этого требу-
ет от нас жизнь. Вдохновляю-
щие истории из этого сборни-
ка «Куриного бульона» помо-
гут преодолеть любые испы-
тания.

«МАленьКое счАсТье. КАК 
жиТь, чТобы Все было 

хорошо» (16+) 
АннА КирьяноВА

Анна Кирьянова умеет ис-
целять душевные раны. Исто-
рии, которые она рассказыва-
ет, радуют и задевают за жи-
вое, учат и вдохновляют. Чи-
татели ее блога через строчку 
пишут слова благодарности за 
ту надежду на лучшее, веру в 
чудеса и любовь к жизни, кото-
рая рождается после чтения ее 
текстов. К тому же, практику-
ющий психолог и философ Ан-
на Кирьянова обладает насто-
ящим литературным даром, 
поэтому читать ее легко и про-

сто. В этой книге собраны луч-
шие истории о любви, счастье 
и доброте.

«изВиниТе, я опозДАлА. 
нА сАМоМ Деле я не 
хоТелА прихоДиТь. 

исТория инТроВерТА, 
КоТорый рисКнУл ВыйТи 

нАрУжУ» (16+) 
ДжессиКА пАн

У некоторых вся жизнь буд-
то бы складывается из слу-
чайностей. Они находят рабо-
ту мечты, заговорив с кем-то в 
парке. Встречают любовь, стоя 
в очереди в кафе. Они получа-
ют новые впечатления, риску-
ют и налаживают связи про-
сто потому, что любят разго-
варивать и слушать тех, с кем 
знакомятся. Они не убегают от 
людей на полной скорости и, 
кажется, действительно живут 
той жизнью, за которой мно-
гие другие наблюдают лишь 
со стороны. Однажды Джес-
сика Пан – интроверт с детст-
ва – принимает решение по-
бороть свой страх общения с 
посторонними людьми и по-
пробовать себя в роли экстра-
верта, которому все удается. 
Эксперимент длится год и из-
меняет ее до неузнаваемости.

«ВКУснАя ВенеЦия. 
лЮбоВь, еДА и ТАйны 

сеВерной иТАлии» (12+) 
Юлия еВДоКиМоВА

Эта книга приглашает в Ита-
лию под сенью Альп. Отсюда, 
от горных вершин и озер, ста-
ринных городов и маленьких 
деревень, и начинается Ита-
лия. Мы приготовим венеци-
анскую пасту с анчоусами и 
попробуем богатые блюда Ве-
роны, узнаем секреты при-
готовления настоящего гуля-
ша, зайдем в старейшее кафе 
Падуи и в гости к тирольско-
му повару, переночуем в ста-
ром монастыре и погуляем по 
древним замкам, услышим ле-
генды и запишем новые ре-
цепты. Но прежде всего книга 
приглашает в Венецию, таин-
ственную и прекрасную, рас-
крывает ее секреты и тайные 
уголки, делится ее вкусными 
рецептами.

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»
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https://kinomagadan.ru/events/formula-vodi?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/formula-vodi?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/govorit-zemlya?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/govorit-zemlya?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/govorit-zemlya?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=magadango
https://kinomagadan.ru/events/vasilisa-i-hraniteli-vremeni?facility=magadango
https://theatrekukol.ru/news/806-%C2%AB%D0%B0%D0%B7%D0%B1%D1%83%D0%BA%D0%B0-%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D1%8B%C2%BB.html
https://theatrekukol.ru/news/807-%C2%AB%D0%B1%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BD%D0%B5%D0%B6%D0%BA%D0%B0-%D0%B8-%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D1%86%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%B8%D0%BA%C2%BB.html
https://theatrekukol.ru/news/807-%C2%AB%D0%B1%D0%B5%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BD%D0%B5%D0%B6%D0%BA%D0%B0-%D0%B8-%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D1%86%D0%B2%D0%B5%D1%82%D0%B8%D0%BA%C2%BB.html
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Кирас (станция связи)
Колымские истории

Эта станция расположена 
в таком живописном месте, 
что для человека с геологи-
ческим прошлым это был 
подарок судьбы.

Моя трудовая деятельность 
на станции Кирас началась 
с августа 1993 года. До этого 
момента я уже там побывал 
в 1988 году, в качестве рыба-
ка-охотника. Позднее я обо-
шел все окрестности вокруг 
станции, а также почти все 
побережье до Бухты Средняя.

Станция была расположе-
на на высоте 180 метров над 
уровнем моря, в нескольких 
километрах от мыса Кирас 
по направлению к мысу Кор-
нилова, откуда открывается 
панорама на поселок Сиглан, 
устье рек Сиглан и реки Си-
вуч, и на берег Охотского мо-
ря (залив Забияка).

В первый раз, когда я попал 
на Сиглан, мне посчастливи-
лось познакомиться с рыба-
ками и охотниками, которые 

в летний период занимались 
рыбалкой, а в зимний пери-
од – промыслом пушнины.

Люди эти оказались тру-
долюбивые, всегда гото-
вы помочь в трудную мину-
ту, со своеобразным народ-
ным фольклором. Один толь-
ко Дед чего стоил (Иявец Вла-
димир Алексеевич). Знаком-
ство с ним вскоре переросло 
в крепкую дружбу. Царство 
ему небесное, умер в прош-
лом году.

Еще меня удивило: большое 
количество медведей, кото-
рые практически не пред-
ставляли никакой конкурен-
ции и угрозы людям. А свя-
зано это было с тем, что мед-
веди были сытыми. Лосось, 
который шел на нерест в ре-
ки Сиглан, Сивуч, Аргышкич, 
кормил всех: и зверей, и лю-
дей, и птиц. Хватало и брако-
ньеров, целью которых, есте-
ственно, была икра.

Немножко расскажу о лю-

дях, с которыми я работал на 
станции Кирас (РТЦ-5), в про-
межуток времени: с 1993-года 
по 2006 год. Коллектив стан-
ции состоял из связистов, об-
служивавших оборудование 
связи в здании ЛАЦ и дизели-
стов. Смены укомплектовы-
вались из соображений, что-
бы в ЛАЦе и дизельной дежу-
рило посменно два-три чело-
века, соответственно общее 
число людей на смене бы-
ло пять-шесть человек. Ле-
том, в период отпусков, сме-
на состояла из четырех чело-
век (двое в ЛАЦе, двое в ди-
зельной).

Считалось, что дизельная – 
это сердце станции. Объясня-
лось это тем, что от состоя-
ния дизелей зависела рабо-
та всего оборудования ЛА-
Ца (аппаратуры связи), жи-
лого комплекса и подсоб-
ных помещений, в том числе: 
оранжереи, коптильни, туа-
лета, бани, а также перекачи-

вающей станции. Отопление 
всей инфраструктуры стан-
ции, кроме ЛАЦа, происходи-
ло за счет утилизаторов. Ка-
кая была рабочая темпера-
тура дизеля, такая и темпе-
ратура в системе отопления. 
В работе постоянно находи-
лось два дизеля из шести. На-
грузка на дизелях должна бы-
ла быть, как минимум 50 %. 
В летнее время, для обеспече-
ния нагрузки, включали до-
полнительно баню, сауну и 
подогрев воды. ЛАЦ обогре-
вался за счет вентиляторов, 
охлаждающих передатчики.

За все время работы на 
станции к нам несколько раз 
летом приезжали бригады 
маляров с непростой зада-
чей – покраской антенн. Как 
известно, антенны для тро-
посферной связи красились в 
красный и белый цвета.

Смена сразу определяла, 
в какой цвет сегодня краси-
ли антенну. Это было замет-
но по хлебу. Руки свои ма-
ляры отмывали раститель-
ным маслом, а смыть пол-
ностью краску не всегда уда-
валось. Как кто-нибудь схва-
тится за булку, так пятерня и 
осталась. Работу они свою де-
лали, хотя, все знали, что это 
была в принципе халтура, 
так как по технологии сперва 
было необходимо зачистить 
старую краску до металла, 
прогрунтовать, а потом кра-
сить. А они, в основном, толь-
ко красили. Попробуй, про-
верь их работу, когда они ви-
сят в люльках, на растяжках. 
Краски было много, ветер 
разносил брызги на прилич-
ное расстояние. Кусты, трава, 
камни, деревья приобретали 
цвет антенн.

Расскажу теперь про нашу 
живность на станции Кирас. 
Довелось нам разводить на 

станции кроликов и курей.
Знаю точно, что до меня 

предшественники разводи-
ли хонориков, разновидность 
хорька и норки. Продлилось 
это недолго. Чем закончи-
лось – не знаю. Ну, вроде да-
же кто-то пошил себе шапку.

С большим энтузиазмом 
мы принялись разводить 
кроликов, при этом нас сти-
мулировала фраза: «Кроли-
ки – это не только ценный 
мех, но и три-четыре кило-
грамма диетического легко-
усвояемого мяса». Кроликов 
постигла та же участь, что 
и хонориков. В одной смене 
за ними следили, кормили, 
делали им клетки, в другой 
смене ответственных оказа-
лось гораздо меньше. После 
коротких объяснений между 
сменами с кроликами было 
покончено.

В скором времени посту-
пило предложение приобре-
сти курей-несушек. Яйца ку-
рицы, как известно, особенно 
свежие, тоже очень полезные. 
«Куриной» эпохе на станции 
было отпущено больше вре-
мени, нежели «кроличьей». 
А нам пришлось изучать все 
привычки и пороки перна-
тых.

Ведь у них в природе нет 
жалости и сострадания к 
больной курице. Если у ка-
кой-нибудь курицы появится 
болячка, вся эта толпа начи-
нает клевать в больное место, 
пока пострадавшая не уйдет 
в мир иной.

Приходилось также изощ-
ряться, чтобы спасти яйца от 
тех, кто их произвел на свет. 
Стоило курице снести яйцо, 
тут же подскакивала другая 
курица и начинала его рас-
клевывать. Но, эту проблему 
мы решили – сделали специ-
альные улавливатели, на горе 

На подлёте к месту назначения. Станция 
«Кирас». Фото из архива Олега Цейтва.

Пересменка на станции «Кирас». Фото из архива Олега Цейтва.Антенны тропосферной связи. Станция «Кирас». 
Фото из архива Олега Цейтва.
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несушкам. Как только кури-
ца сносила яйцо, оно по спе-
циальному отводу скатыва-
лось в безопасное от кур ме-
сто. Бывало, зайдешь в курят-
ник, возьмешь в специальном 
месте десяток яиц и на кухню 
готовить яичницу. Куриц кор-
мили на убой. У них было все: 
свежая трава, мясо морзверя, 
комбикорм и ракушечник.

Эпопея с курицами закон-
чилась печально. Несмотря 
на то, что у них был хороший 
защитник (петух), один раз 
пришла лиса и сделала свое 
нехорошее дело. Опять все из-
за людского равнодушия.

Про медведей. Медведи в 
районе станции были везде, 
они даже не боялись загля-
нуть к нам на станцию. Бы-
ли случаи, когда мохнатые 
устраивались поспать между 
дизельной и домом. Помойка 
у них была на особом контр-
оле. Естественно, нам прихо-
дилось их отпугивать.

Да, следует рассказать и 
про волков, которые с успе-
хом употребили в пищу две 
стаи собак на Сиглане. Пиро-
вали они где-то около неде-
ли. И что характерно, это про-
исходило в то время, когда 
там находилось двое охотни-
ков. Но волки оказались про-
ворнее. Для безопасности ра-
ботников станции от волков 
был даже арендован верто-
лет для их отстрела. Но серых 
кто-то предупредил, и они 
растворились. Шутка, конеч-
но. Участь их, конечно, была 
предрешена, со временем пе-
ребили в разных местах. А во-
обще, жуткая картина, когда 
утром находишь растерзан-
ную ими собаку, которая вче-
ра была еще жива и была тебе 
верным помощником.

Смена наша длилась месяц, 
а иной раз для того, чтобы 
порыбачить или поохотиться 
оставались и между сменами, 
в основном у рыбаков и в по-
селке Сиглан. Для пропитания 
смен оформлялась лицензия 
на вылов рыбы (котловая), и, 
что греха таить, никто не был 
в обиде. Также приобретались 

и другие лицензии. Все это 
шло в общий котел.

Празднование Нового года! 
За пару недель до Нового года 
привозили небольшую лист-
венницу, ставили ее в ведро, 
и она к сроку приобретала 
свою пышную форму с пре-
красным запахом хвои. Наря-
жали елку, естественно, всем, 
что было в наличии: конфеты, 
старые игрушки, у кого, что 
было припасено. Приглаша-
ли на станцию знакомых ры-
баков (промысловиков). Голу-
бой огонек, зарубежная эстра-
да, салют на улице… В общем, 
все как у нормальных лю-
дей. А самое главное, не было 
стеснения в том, что кому-то 
помешал, или разбудил, так 
как в округе – никого.

А какие там была пурга! 
Как заметет порою – света 
белого не видно! Как только 
заканчивалась пурга, начина-
лись раскопки…

Каждый день ездили за во-
ду. Для этих целей предназ-
начался автомобиль ГАЗ-63 
и трактор «Беларусь» с при-
цепом – бочкой из под ква-
са. Иной раз утром поедешь 
на машине, а возвращаешь-
ся уже в темноте на сцепке за 
бульдозером.

Связь с домом. Был такой 
период, когда отсутствовал 
еще интернет и связь с домом 
осуществлялась через комму-
татор, и то после семи ча-
сов вечера. И дежурные опе-
раторы на коммутаторе в го-
роде соединяли, контролиро-
вали и лимитировали наши 
разговоры. Естественно, жен-
щины-дежурные на комму-
таторе были в курсе всех со-
бытий, происходящих у нас 
на станции и в личной жизни 
сотрудников. Иной раз дохо-
дило даже до конфликта. Но, 
потом с появлением интерне-
та, надобность коммутаторов 
отпала.

Коллектив на станции был 
дружным. Плохие и случай-
ные люди здесь не задержи-
вались. В комнатах жили, в 
основном, по два человека. 
Между комнатами находился 

большой зал, типа кают-ком-
пании, где располагался би-
льярдный стол. В пересмен-
ку, а также в период ожида-
ния вертолета, за этим сто-
лом развивались целые бата-
лии.

Пересменка осуществля-
лась в основном вертолетом, 
но зимой часто менялись 
на вездеходе. Был случай, 
что летом менялись на мор-
ском буксире. Нам был при-
писан МБ (морской буксир) и 
к нему два плашкоута, кото-
рые осуществляли перевозку 
груза на Камчатку в поселок 
Усть-Хариусова.

Завоз топлива. Целая эпо-
пея иной раз происходила 
с завозом топлива. Дизель-
ное топливо на год завози-
лось в основном двумя буль-
дозерами, которые везли две 
бочки по 15 кубов. Для это-
го прокладывался зимник, 
для приемки которого со-
здавалась комиссия. Первую 
ходку один бульдозер тащил 
клин, другой – бочку с то-
пливом. Завоз топлива так-
же осуществлялся автотран-
спортом, который создавал 
трактористам конкуренцию.

Иногда приходилось встре-
чать и сопровождать авто-
мобильный эскорт до стан-
ции Кирас. Для этих целей 
использовался бульдозер, ко-
торый находился на станции. 
Были случаи, когда транс-
порт проваливался в реку, 
но, как правило, все обходи-
лось благополучно. Но одна-
жды случилось так, что буль-
дозер утонул с бочкой топли-
ва на озере Чистом. При этом 
погиб один из самых старей-
ших работников Ростелекома 
Анатолий Холенко. В даль-
нейшем про этот зимник уз-
нали рыбаки с Олы и Мага-
дана, и потянулся народ на 
бухту Мелководная.

В продолжении повество-
вания о жизнедеятельности 
станции о составе коллек-
тива, смен, можно добавить 
еще один момент, когда к 
нам в смены начали устраи-
ваться бывшие отставные во-

енные связисты. Естествен-
но, с их приходом, изменил-
ся и рабочий процесс. Появи-
лись дополнительные регла-
менты, стало больше журна-
лов, что для нас было как бы 
не очень радостным событи-
ем, но, были и положитель-
ные моменты с их появле-
нием. Больше стало уделять-
ся рабочего времени для раз-
личных профилактик, трени-
ровок. Много чего пришлось 
у них позаимствовать.

В скором времени инфор-
мация о закрытии станции 
пришла и к нам. И толчком 
для закрытия послужило 
обрыв кабеля связи (К60). 
Станция продолжала работу 
в дежурном режиме. Коллек-
тив смен был расформиро-
ван. Некоторым предложили 
работу в городе. Но работа в 
городе была уже рутинной. 
Практически еще год стан-
ция находилась в таком ре-
жиме, и я еще несколько раз 
приезжал дежурить, но, уже 
в другом статусе.

Станцию закрыли, прода-
ли, со всем оборудованием и 
запасом топлива. И мне при-
шлось, по стечению обстоя-
тельств, также участвовать 
в ее ликвидации. Демонти-
ровали ДГА (дизельные ге-
нераторы), которые когда-то 
обеспечивали работоспособ-
ность всей станции.

После этого, на протяже-

нии еще многих лет на за-
крытую станцию приезжа-
ли охотники за металлом, 
для которых здесь была Эль-
дорадо с золотыми россыпя-
ми в виде цветного и черно-
го металла. Кабель, который 
был проложен от поселка 
Ола до поселка Сиглан, по-
чти полностью был выдран 
и сдан на металл…

Потом, уже гораздо позже, 
когда я не работал в Росте-
лекоме, мне представилась 
возможность снова побы-
вать на станции Кирас и в ее 
окрестностях.

Моим глазам предстала 
жалкая картина в доме, где 
когда-то кипела жизнь, все 
было разграблено, все что 
можно – разбито. Все цен-
ное и все, что могло приго-
диться в хозяйстве, раста-
щено. Старая дизельная де-
монтирована, одна антен-
на-мачта тоже разобрана и 
вывезена, казарма сожже-
на. Дорога, по которым ког-
да-то ездили трактора и ма-
шины, заросла и от нее оста-
лась только тропинка. То же 
самое произошло и с просе-
кой под кабель линии свя-
зи, который шел поселок Си-
глан. А что другого можно 
было ожидать?

Автор статьи 
олег ЦейТВА

оригинал статьи: 
www.kolymastory.ru

Основное средство сообщения с внешним миром. 
Станция «Кирас». Фото из архива Олега Цейтва.

В помещении дизельной электростанции. Станция 
«Кирас». Фото из архива Олега Цейтва.

Оранжерея на станции «Кирас». Фото из архива Олега Цейтва.
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
нАКАзАние зА порчУ

Депутат Госдумы Алек-
сандр Спиридонов предложил 
наказывать за порчу, гада-
ние и привороты. Народный 
избранник заявил об этом в 
эфире телеканала «Спас», осо-
бо подчеркнув, что за подоб-
ное надо возбуждать уголов-
ные дела, сообщает «РГ».

По словам парламентария, 
необходимо пресекать попыт-
ки негативно влиять на жизнь 
и здоровье других людей. Та-
кие действия на законода-
тельном уровне нужно при-
равнять к попытке нанесения 
ущерба.

«Навести порчу, вернуть 
любимого человека, пробле-
мы со здоровьем. Это уже не 
просто погадать, это попыт-
ка воздействовать на другого 
человека», – заявил депутат.

Спиридонов предложил ог-
раничить доступ к сведени-
ям о гаданиях, астрологии и 
услугах экстрасенсов, чтобы 
«вычистить» их из информа-
ционного поля.

нАКАзАние зА 
зАВышение Цен

Ужесточить наказание за за-
вышение цен на социально 
значимые товары предлага-
ют депутаты фракции ЛДПР. 
Сегодня в Госдуму ими вно-
сится соответствующий зако-
нопроект, с текстом которого 
ознакомилась «Российская га-
зета».

Депутаты напоминают, что 
россияне часто сталкивают-
ся с внезапным ростом цен на 
отдельные товары. Например, 
на гречку или яйца. И это бьет 
по кошелькам людей с низки-
ми доходами.

Парламентарии напомина-
ют, что сейчас Кодекс об ад-
министративных правона-
рушениях содержит нормы, 
устанавливающие админист-
ративную ответственность за 
злоупотребление доминиру-
ющим положением на товар-
ном рынке и за заключение 
ограничивающего конкурен-
цию соглашения, осуществле-
ние ограничивающих конку-
ренцию согласованных дейст-
вий, координацию экономи-
ческой деятельности (статьи 
14.31 и 14.32).

Действующие редакции ста-
тей 14.31 и 14.32 КоАП РФ со-
держат примечания (3 и 4 со-
ответственно), устанавливаю-

щие дополнительные обстоя-
тельства, отягчающие адми-
нистративную ответствен-
ность. Проектом федерально-
го закона предлагается ввес-
ти в качестве такого основа-
ния совершение администра-
тивного правонарушения на 
рынке социально значимых 
продовольственных товаров.

АзАрТные иГры

Граждане, пришедшие в 
букмекерскую контору, за-
частую видят перед собой не 
матч, а симуляцию игрового 
автомата или стола рулетки. 
Такую практику букмекерам 
собираются запретить. Еще 
один запрет – на заключение 
пари с подростками и некото-
рыми другими группами гра-
ждан. Это предполагает пакет 
законопроектов, который Гос-
дума приняла в первом чте-
нии, сообщает «РГ».

По сути, под видом букме-
керской деятельности сейчас 
могут организовываться за-
прещенные азартные игры, 
рассказали авторы попра-
вок – сенаторы Александр 
Трембицкий и Андрей Куте-
пов. Законопроект запреща-
ет проведение в букмекер-
ских конторах, тотализато-
рах и пунктах приема ста-
вок азартных игр преобра-
зование данных о спортив-
ных соревнованиях в число-
вые значения и комбинации, 
визуальные образы, рисун-
ки и символы. Как отмечают 
авторы документа, в насто-
ящее время недобросовест-
ные букмекеры могут копи-
ровать проводимые в кази-
но и залах игровых автома-
тов азартные игры.

Если закон будет оконча-
тельно принят, после прие-
ма ставок должна быть орга-
низована трансляция спор-
тивного мероприятия. Это 
будет делаться путем раз-
мещения видеотрансляции 
в режиме реального времени 
или ссылки на другой сайт, 
где матч показывают в режи-
ме онлайн. «Изменения, ко-
торые мы хотим внести, по-
зволят игроку лично наблю-
дать развитие каждого спор-
тивного события, на которое 
он ставит», – сказал депу-
татам Трембицкий. Так что 
человек сможет взвешенно 
принимать решения о совер-
шении ставки и о моменте ее 
совершения.

редакция «ВМ»

из нашей подборки вы узна-
ете о том, что в якутии врачи 
спасли женщину, проглотив-
шую целый картофель, хаба-
ровчанка объяснила полиции, 
что коноплю ей на участок 
принесло ветром, жителя бла-
говещенска, кинувшего в пас-
сажирку автобуса петарду, за-
держали и хабаровчанин ли-
шился 4 миллионов рублей по-
сле знакомства с девушкой.

проГлоТилА Целый 
КАрТоФель

Якутские врачи извлекли из 
кишечника пациентки целый 
картофель. Сейчас ее здоровью 
ничего не угрожает, сообщает 
«РГ».

Как сообщили в минздраве Ре-
спублики Саха (Якутия), в Чу-
рапчинском районе 38-летняя 
женщина поступила в больни-
цу с острой болью в животе. Па-
циентка даже не подозревала, 
что причина страданий – ино-
родное тело. Ей поставили диаг-
ноз – острая кишечная непрохо-
димость.

Во время операции обнаружи-
ли в тонком кишечнике круп-
ный картофель в мундире. Он 
застрял в кишечнике и даже не 
переварился. Пациентка вспом-
нила, что проглотила его цели-
ком еще сутки назад.

По словам врачей, операция 
прошла успешно. Пациентка 
смогла встать на ноги уже на 
следующий день.

принесло ВеТроМ

В Хабаровске правоохраните-
ли обнаружили у местной жи-
тельницы коноплю, семена ко-
торой, с ее слов, на участок при-
несло ветром, сообщает «РГ».

Как сообщили в МВД Медиа, 
в доме женщины нашли 55,5 
грамма наркотика и предметы 
для его употребления. Кроме то-
го, в кладовке сушилось почти 
два килограмма наркосодержа-
щего растения.

На допросе задержанная пы-
талась обвинить ветер, который 
весной принес на ее участок се-
мена конопли. Однако позже она 
призналась, что она самостоя-
тельно выращивала и подготав-
ливала коноплю для личного 
употребления.

Возбуждено уголовное дело по 
части 2 статьи 228 УК РФ. Фигу-
рантке избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

КинУл ВслеД пеТАрДУ

В Амурской области полиция 
задержала 52-летнего граждани-
на, бросившего петарду в моло-
дую пассажирку автобуса. Де-

вушка заявила о полученных те-
лесных повреждениях, сообща-
ет «РГ».

Предварительно установле-
но, что мужчина повздорил с 
20-летней пассажиркой в авто-
бусе маршрута № 44. Девушка 
решила покинуть салон, но ей 
вслед полетела петарда.

Как сообщили в полиции 
Амурской области, в отноше-
нии 52-летнего гражданина со-
ставлен протокол об админист-
ративном правонарушении по 
статье 20.1 КоАП РФ «Мелкое ху-
лиганство». Наказание – штраф 
в размере от пятисот до одной 
тысячи рублей либо до пятнад-
цати суток административного 
ареста.

ВирТУАльнАя поДрУжКА

Житель Хабаровска поверил 
виртуальной знакомой и вло-
жил деньги в «биржу», рассчи-
тывая получить высокий доход. 
Теперь подругу по переписке 
разыскивает полиция по обви-
нению в мошенничестве, сооб-
щает «РГ».

Как сообщили в УМВД России 
по г. Хабаровску, 36-летний го-
рожанин познакомился в Сети 
с девушкой. Она первая предло-
жила общение, а через пару дней 
рассказала, что работает с элек-
тронной платформой, где мож-
но получать серьезные день-
ги, доверившись профессиона-
лам. Ей удалось убедить нового 
приятеля тоже вложиться в про-
ект. Мужчина прошел регистра-
цию, начал переводить на элек-
тронный кошелек крупные сум-
мы. Когда же он захотел вывести 
деньги вместе с нарисованными 
доходами в реальность, ему объ-
яснили, что для этого надо доба-
вить еще. Он оформил кредит, 
перечислил по указанным рек-
визитам рубли, но его страница 
оказалась заблокирована. Исчез-
ла и виртуальная подружка.

За три недели хабаровча-
нин потерял четыре миллиона 
рублей. Большая часть средств – 
заемные.

Похвастался ограблением в соцсетях
Что удивило из мира новостей за неделю

социальные сети активно 
ведут представители раз-
ных профессий и рода заня-
тий. Врачи, стилисты, повара 
и многие другие рассказыва-
ют о себе и дают советы под-
писчикам по тем или иным 
вопросам. Но помимо них де-
литься всеми событиями сво-
ей жизни стали и те, для кого, 

казалось бы, особенно важно, 
чтобы никто никогда не уз-
нал о том, чем они на самом 
деле занимаются.

Так, мужчина похвастал-
ся ограблением в соцсетях и 
попался полиции, сообщает 
Лента.ру.

Американец рассказал под-
писчикам, как вместе с подель-

никами обворовал ювелирный 
магазин. Добычей грабителей 
стали 2,6 млн долларов.

Пост с данным признанием 
и большими пачками денег 
заинтересовал компетентные 
органы, которые отследили 
по телефону и его, и соучаст-
ников. Теперь «блогеру» гро-
зит 20 лет тюрьмы.
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ВниМАние! АДрес ГосУслУГ – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У ВАс ВыМоГАЮТ ВзяТКУ?
сообщите в полицию – 69-66-55

Промониторили

В Магадане продолжа-
ется акция «Гражданский 
мониторинг» (16+).

Председатель Обществен-
ного совета при ОМВД Рос-
сии по городу Магадану 
Николай Шилов совместно 
с заместителем начальни-
ка отдела по работе с лич-
ным составом ОМВД под-
полковником полиции Ти-
мофеем Жарковым посети-
ли изолятор временного со-
держания.

Общественник провел об-
щий осмотр здания, приле-
гающей к нему территории, 
проверил состояние рабо-
чих мест сотрудников по-
лиции, а также ознакомил-
ся с работой изолятора.

На момент посещения в 
учреждении находились че-
тыре человека.

Николай Павлович вместе 
с начальником ИВС капита-
ном полиции Владимиром 
Гулиевым осмотрел камеры 

изолятора, дежурную часть, 
следственный кабинет, про-
гулочный двор, а также из-
учил вопросы обеспечения 
безопасности задержанных, 
организации питания, про-
гулок и оказания медицин-
ской помощи.

В ходе мероприятия жа-
лоб и замечаний на условия 
содержания, неправомер-
ные действия или бездей-
ствия сотрудников полиции 
от граждан не поступало.

По итогам мероприятия 
Николай Шилов дал поло-
жительную оценку работе 
сотрудников изолятора вре-
менного содержания ма-
гаданской полиции. Отме-
тив, что условия содержа-
ния соответствуют предъяв-
ляемым требованиям, пра-
ва задержанных граждан 
соблюдаются, полицей-
ские четко выполняют свои 
должностные обязанности.

руслан ГАрьЮнГ

В музее милиции Колымы

Учащиеся Магаданского об-
ластного центра образования 
№ 1 побывали в гостях у поли-
цейских, посетив музей исто-
рии милиции. Временно ис-
полняющий обязанности заме-
стителя начальника Управле-
ния по работе с личным соста-
вом регионального УМВД Вале-
рий Обращенко рассказал ре-
бятам о том, как происходи-
ло становление и развитие ор-

ганов внутренних дел на Ко-
лыме, какие задачи приходи-
лось выполнять первым стра-
жам порядка территории и с 
какими трудностями они стал-
кивались. Ученикам также рас-
сказали о деятельности органов 
внутренних дел в годы Великой 
Отечественной войны и о служ-
бе на современном этапе.

Учащиеся с удовольствием 
изучили экспонаты: книгу по-

чета, форменное обмундиро-
вание, один из первых фотоап-
паратов эксперта и многое дру-
гое. Наибольший интерес ребят 
вызвал патрульный мотоцикл 
«Урал», на котором инспекторы 
ГАИ работали в 80-е годы.

В ходе экскурсии инспектор 
по особым поручениям УРЛС 
УМВД Артем Семеняченко про-
информировал о вузах систе-
мы МВД России и требовани-
ях, предъявляемых к кандида-
там для поступления в них. От-
метил, что очень важно с юных 
лет не нарушать закон, чтобы 
в дальнейшем поступить на 
службу в полицию.

Деятельность, направленная 
на профессиональную ориента-
цию, патриотическое воспита-
ние и профилактику среди де-
тей и молодежи, полицейскими 
будет продолжена.

Максим ДеДоВ

Кому еще поменять счетчик?
Мошенники стали пред-

ставляться сотрудниками 
энергоснабжающей орга-
низации и обманывать ко-
лымчан под предлогом ди-
станционной записи в оче-
редь на замену счетчика 
электроэнергии. «Специа-
листы» вводят граждан в за-
блуждение и убеждают их 
следовать указаниям.

Так, в дежурную часть 
ОМВД России по горо-
ду Магадану с заявлением 
по факту кражи денежных 
средств с банковского счета 
обратилась 69-летняя жи-
тельница областного цент-
ра.

Выяснилось, что по мес-
сенджеру на номер телефо-
на гражданки позвонил не-
известный и представил-
ся сотрудником энергосбы-
та. Он пояснил заявитель-
нице, что необходимо запи-
саться в очередь на замену 
счетчика электроэнергии, а 
также на настройку лично-
го кабинета на сайте ком-
пании.

Доверившись, пенсионер-
ка под диктовку «специа-
листа» активировала функ-
цию демонстрации экрана 
на мобильном телефоне и 
через некоторое время об-
наружила, что с ее банков-

ского счета похищен почти 
один миллион рублей.

Возбуждено уголовное де-
ло по признакам преступ-
ления, предусмотренного п. 
«г» ч. 3 ст. 158 УК РФ (кра-
жа, совершенная с банков-
ского счета). Максимальная 
санкция по указанной ста-
тье – лишение свободы на 
срок до шести лет.

На аналогичную схему 
обмана попалась 61-летняя 
женщина. «Сотрудник энер-
госнабжающей организа-
ции» убедил пенсионерку 
сообщить код во входящем 
СМС-сообщении. В резуль-
тате злоумышленник полу-

чил доступ к учетной запи-
си колымчанки на Портале 
госуслуг, тем самым произ-
вел модификацию и огра-
ничил доступ к сервису.

Возбуждено уголовное де-
ло по признакам преступле-
ния, предусмотренного ст. 
272 УК РФ (неправомерный 
доступ к компьютерной ин-
формации). Максимальное 
наказание – лишение сво-
боды на срок до двух лет.

Внимание! Никогда не 
передавайте третьим ли-
цам коды доступа, которые 
приходят вам в виде СМС и 
НЕ СЛЕДУЙТЕ их указани-
ям, не убедившись в досто-

верности информации!
Злоумышленники, нахо-

дясь на личной странице 
гражданина, производят мо-
дификацию информации, то 
есть меняют пароли и бес-
препятственно оформляют 
онлайн займы в микрофи-
нансовых организациях, ис-
пользуя авторизацию через 
Госуслуги.

Обратите внимание, что 
реальные сотрудники бан-
ков, Социального фонда 
(Пенсионного фонда), энер-
госбыта и полиции не свя-
зываются с гражданами по 
мессенджеру!

Дарья ГолиКоВА

Докатался
сотрудниками уголовно-

го розыска отдела МВД рос-
сии по г. Магадану установ-
лен ранее неоднократно су-
димый 29-летний местный 
житель, который в ночь с 
28 на 29 сентября совершил 
угон УАза, припаркованно-
го во дворе дома 14/1 на Ко-
лымском шоссе.

Вечером 29 сентября со-
трудники патрульно-посто-
вой службы обнаружили ав-

томобиль возле дома № 4 на 
улице Лукса, а сотрудники 
уголовного розыска задержа-
ли злоумышленника.

Гражданин полностью при-
знал свою вину и раскаялся 
в содеянном. Мотивом пре-
ступления послужило жела-
ние покататься, а дверь в ав-
томобиле была открыта. Он 
проник в УАЗ около четырех 
часов ночи, находясь в состо-
янии алкогольного опьяне-

ния, выспался и около восьми 
утра выехал с места стоянки.

Возбуждено уголовное де-
ло по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 
ст. 166 УК РФ (неправомерное 
завладение автомобилем или 
иным транспортным средст-
вом без цели хищения). Мак-
симальная санкция – лише-
ние свободы на срок до пя-
ти лет.

оксана пеТроВА

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии г. Магадана

В Магадане отпраздновали День учителя (6+) Магаданский областной театр кукол отметил 45-летие (12+)

Колымские казаки приняли участие в учредительном 
Слете Союза казачьей молодежи (12+) в Хабаровске Северо-Восточный Форум (16+) прошел в Магадане

В библиотеке № 3 провели акцию «Они нуждаются в защите» (6+)
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Для студентов ГБПОУ «Магаданский Политехнический техникум» 
прошел час общения с элементами тренинга (16+)
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